
Президент Ассоциации 
хирургов-вертебрологов 
Николай Коновалов: 
В лечении позвоночника 
возникла новая  философия

АЛЬТЕРНАТИВА Северный морской путь снизит до минимума 
действие санкций на экспорт нефти из России

Лед тронулся

Владислав Куликов

Г
раждане получат возмож-
ность официально догова-
риваться о сохранении 

своих жилищ, которым выпала 
судьба оказаться на пути круп-
ных строек: дорог, трубопрово-
дов и т.п. Соответствующий за-
конопроект Госдума готовит ко 
второму чтению.

Шанс остаться на земле бу-
дет у тех домов, что попали в 
особую зону, прилегающую к 
каким-то важным объектам. 
Например, нефтепроводам. 
Или, скажем, аэродромам. Мож-
но представить ситуацию: ли-
ния дач вдруг оказалась на обо-
чине строящейся большой до-
роги. Надо ли дачникам обяза-
тельно съезжать, если по закону 
им надо съезжать? В случае при-
нятия закона появится повод 
для дискуссий и поиска инже-

нерных решений. Такие поправ-
ки в Земельный кодекс предло-
жило внести правительство Рос-
сии. Документ уже принят 
Госдумой в первом чтении.

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
проектом регулируются отно-
шения, возникающие в связи с 
установлением зон с особыми 
условиями использования тер-
риторий. «К таким зонам отно-

сятся, например, придорожные 
по лосы автомобильных дорог, 
охранная зона железных дорог, 
охранная зона линий связи, — 
говорит он. — В границах таких 
зон нельзя строить дома, жить, 
заниматься хозяйственной дея-
тельностью и тому подобное». 
Он подчеркнул, что законо-
проект совершенствует право-
вые процедуры, и в первую оче-
редь повышает защиту прав 
граждан.

В свою очередь, разработчи-
ки проекта обращают внима-
ние, что предлагаемые нормы 
вводятся в том числе «для ми-
нимизации случаев  сноса 
объектов капитального строи-
тельства и споров о законности 
их постройки». Проще говоря, 
планируется не разрушать по-
строенное, а как-то обходить и 
защищать. Для этого потребу-
ются какие-то инженерные ре-
шения. Конечно, спасти дом по-
лучится не всегда. Однако важ-
но, что закон будет допускать 
такую возможность в принци-
пе. Как пояснил вице-президент 
Гильдии российских адвокатов 
Никита Филиппов, соглашение 
будет заключаться, с одной сто-
роны, владельцами земельных 
участков, с другой — компания-
ми и лицами, в чьих 
интересах строится 
объект.

Сергей Тихонов

К
руглогодичная нави-
гация по Северному 
м о р с к о м у  п у т и 
(СМП) на восток сни-
зит до  минимума 
влияние санкций на 
российский нефтя-
ной экспорт.  Речь 
идет не только о по-

ставках арктической нефти че-
рез северные порты, но и с Бал-
тики. Первые нефтяные танке-
ры уже отправились по этому 
маршруту из Приморска и 
Усть-Луги через Северное море 
и Арктику в Китай. 

Даже в этом случае время в 
пути танкеров короче, чем юж-
ный маршрут в обход Европы 
через Суэцкий канал (30—35 
дней против 45), и пролегает он 
в основном через нашу террито-
рию, сводя к минимуму заходы 
в порты недружественных 
стран или вовсе без них. То есть 
отправка нефти из портов Бал-
тики или Арктики на восток 
снижает возможности третьих 
стран контролировать эти по-

ставки во время транспорти-
ровки. Исчезают риски прове-
рок груза, задержки, а тем более 
ареста судна в иностранных 
портах. Если груз был застрахо-
ван российской компанией или 
страховщиком из страны, не 
поддерживающей санкции, то 
выполнение их условий стано-
вится личным делом покупате-
ля. Вернее, его возможностями 
и желанием пренебречь ими.

Другое дело, что для того же 
Китая и Индии потолок цен на 
нашу нефть (60 долларов за бар-
рель) прекрасный повод доби-
ваться дополнительных скидок 
на нее. Но в период роста миро-
вых котировок барреля и пусть 

слабого и искусственного, но 
дефицита сырья, как сейчас, 
отказ из-за санкций от россий-
ской нефти, например, по 70 
долларов за баррель, когда дру-
гие продавцы предлагают свою 
нефть по 83 доллара, не выгля-
дит прагматичным решением. А 
китайские компании славятся 
своим прагматизмом.

Не случайно, как отмечает 
старший партнер Группы «Де-
ловой профиль» Армен Дание-
лян, Китай проявляет высокую 
заинтересованность в совмест-
ной реа лизации проектов 
расширения использования 
СМП. В этом году китайская 
компания NewNew Shipping 

Line выделит пять судов ледово-
го класса, которые будут пере-
возить грузы по СМП.

Аналогичное преимущество 
есть у нефти, отправляемой в 
АТР по трубопроводу Восточная 
Сибирь — Тихий океан (ВСТО) и 
из порта Козьмино на Дальнем 
Востоке. Суммарно этим путем 
можно экспортировать до 80 
млн тонн нефти в год. Еще около 
10 млн тонн поставляется в Ки-
тай через Казахстан. Но весь 
наш нефтяной экспорт в про-
шлом году равнялся 242 млн 
тонн. После эмбарго ЕС на им-
порт нашей нефти в декабре 
2022 года поставки из западных 
портов также переориентиро-
вались в основном на страны 
АТР, но логистика стала очень 
дорогой. Путь из Балтики через 
СМП позволит снизить затра-
ты, даже с учетом ледокольной 
проводки.

Как отмечает эксперт «Яков 
и Партнеры» Геннадий Маса-
ков, использование СМП не 
только уменьшит время достав-
ки грузов в восточном направ-
лении, приблизительно на 30%, 

но и снизит стоимость фрахта 
судов, что, разумеется, повлия-
ет на конкурентоспособность 
российской нефти.

С этим согласен аналитик 
Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Расстояние от Санк-
т-Петербурга до Владивостока 
через СМП составляет пример-
но 14 тыс. км, а через Суэцкий 
канал больше 23 тыс. км, уточня-
ет он. Компании могут эконо-
мить на логистике, а в частности 
на топливе, оплате труда ко-
манде и фрахте судна за счет бо-
лее короткого и быстрого марш-
рута. При этом проход через Су-
эцкий канал оплачивается 
отдельно, а иногда приходится 
простаивать в очереди. Но самое 
главное, это отсутствие ка-
ких-либо санкционных рисков, 
связанных со страховкой судна. 
Если говорить о поставках в Ки-
тай, то загрузка СМП будет рен-
табельной даже при до-
полнительной оплате 
фрахта ледокола.

ПРОЕКТ Граждане смогут договариваться о сохранении 
своих домов при строительстве дорог
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Наши репортеры 
в Минске 
и Москве изучили 
школьный 
дресс-код / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

КОШЕЛЕК Верховный 
суд РФ объяснил, 
как отчисленному 
студенту рассчитываться 
со своим вузом

Долги за учебу

Наталья Козлова

В преддверии нового учебного года очень интересное 
решение обнародовал Верховный суд РФ. Оно касается 
деликатного вопроса — возврата денег за учебу, если с 
продолжением образования в вузе что-то пошло не так. 

Ни для кого не секрет, что так называемых плат-
ных мест в наших учебных заведениях много. И по-
нятно, что часть молодых людей получает высшее об-
разование на платной основе. Принцип поступления 
на платные отделения фактически един по всей стра-
не — сначала деньги, потом образование. И вот тут-то 
и возникает масса острых вопросов, часть из кото-
рых не удается решить, что называется, «мирным пу-
тем». В таком случае граждане решают проблему че-
рез суд. 

В нашем случае Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ изучила материалы спора, в 
котором университет хотел получить с отчисленного 
студента долг за обучение. 

Разъяснения, которые дали в этом случае самые 
грамотные судьи страны, могут оказаться полезными 
не только для их коллег — судей в регионах, но и самим 
молодым людям. Тем более что судебной практики в 
таких вопросах в стране пока немного, но тен-
денция явно просматривается. Это решение 
суда заметил портал Право.ru.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Зачем 
нужен стандарт 
на школьную одежду 

Держи форму 

Мария Агранович 

В 2024 году в России появится госстандарт на одежду 
для школьников. В преддверии следующего учебного 
года будет готова окончательная редакция стандарта 
школьной формы, который разрабатывают эксперты 
Роскачества.  Как уже писала «РГ», стандарт планиру-
ется утвердить до конца 2024 года. 

Кроме того, некоторое время назад министр про-
свещения Сергей Кравцов заявил о планах ведомства 
законодательно закрепить необходимость форменной 
школьной одежды. Что это значит? Во всех школах бу-
дет единая форма? Вовсе нет. Объясняем.

Для начала вспомним, что всеобщий для страны 
школьный дресс-код отменили аж в 1992 году. В Лету 
канули коричневые платья, белые фартуки и синие ко-
стюмы, оставшись разве что ностальгическим атрибу-
том последних звонков и выпускных. 

Но уже в начале нулевых разговоры о необходимо-
сти вернуть некий стандарт школьной одежды зазвуча-
ли с новой силой. Учителя устали взирать в классах и 
школьных коридорах на потертые и даже рваные джин-
сы и короткие юбки — пик молодежной моды.

В школьные уставы стал возвращаться 
пункт «внешний вид ученика».  

РАБОТА В России нет 
регионов с избыточными 
трудовыми ресурсами

Как без рук

Ирина Жандарова

Регионов с избыточными трудовыми ресурсами в Рос-
сии нет, свидетельствуют данные исследований он-
лайн-площадок по подбору кадров. Количество актив-
ных резюме снижается во всех федеральных округах, 
что говорит о сокращении численности тех, кто ищет  
работу.

О серьезном дефиците сотрудников свидетельству-
ет рост числа вакансий на 2% по стране и снижение 
числа резюме — на 7%, приводят данные в hh.ru. В пяти 
округах количество тех, кто находятся в поиске рабо-
ты, сократилось на 7%, а в Центральном ФО на 8%. 

Однако при общем уровне безработицы в стране в 
3,2% есть регионы, в которых ее уровень значительно 
выше. А значит, там имеются свободные трудовые ре-
сурсы. К примеру, в Республике Ингушетия безработ-
ными числятся 27,5% трудоспособного населения — 
это самый высокий уровень в стране. В Дагестане — 
11,6%, в Республике Северная Осетия и Чеченской 
Республике — 10,6% и 10,9% соответственно. В Респуб-
ликах Кабардино-Балкария и Алтай — 9,2%. «Эти тер-
ритории не обладают слишком большим объемом тру-
довых ресурсов, так как население этих республик не 
слишком велико. В то же время это регионы с высокой 
долей молодого населения», — отмечает проректор Фи-
нансового университета при правительстве РФ Алек-
сандр Львович Сафонов. 

Но использовать трудовые ресурсы одних регионов 
для замещения вакансий в других — проблема-
тично из-за несовпадения квалификации сво-
бодных и востребованных сотрудников.
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Австралийский доллар  60,8987
Азербайджанский манат  52,9687
Армянский драм**  23,3040
Белорусский рубль  29,9398
Болгарский лев  50,8796

Бразильский реал  18,9600
Венгерский форинт**  26,0869
Вон Республики Корея***  70,6526
Вьетнамский донг****  37,9208
Гонконгский доллар  11,5578

Грузинский лари 34,5948
Датская крона  13,3545
Дирхам ОАЭ  24,5159
Доллар США  90,0468
Евро  99,7156

Египетский фунт*  29,1414
Индийская рупия*  10,9676
Индонезийская рупия****  60,0032
Казахстанский тенге**  20,2325
Канадский доллар  68,3001

Катарский риал  24,7381
Киргизский сом*  10,2739
Китайский юань  12,5766
Молдавский лей*  51,0982
Новозеландский доллар  55,8470

Новый туркменский манат  25,7277
Норвежская крона*  88,9711
Польский злотый  22,5292
Румынский лей  20,2284
СДР  121,0040

Сербский динар** 84,9014
Сингапурский доллар  67,7910
Таджикский сомони*  82,4604
Таиландский бат* 26,1876
Турецкая лира*  33,4118

Узбекский сум****  77,5393
Украинская гривна*  24,3820
Фунт стерлингов  115,7642
Чешская крона*  41,3932
Шведская крона*  86,9547

Швейцарский франк  104,4021
Южноафриканский рэнд*  51,0215
Японская иена**  63,8403
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума завершила 
весеннюю сессию

Перерыв 
до сентября

Татьяна Замахина

Вчера Госдума провела последнее заседание весенней 
сессии, в ходе которой депутаты приняли несколько 
резонансных законов. В их числе — о реформе системы 
воинского учета и повышении призывного возраста, о 
запрете смены пола, защите русского языка, о трудо-
вом воспитании в школах. За время сессии депутаты 
приняли пятьсот законов, заявил, завершая финальное 
заседание, председатель Госдумы Вячеслав Володин.

Парламентский сезон оказался насыщенным для на-
родных избранников — в связи с большим количеством 
важных тем им пришлось назначать дополнительные 
пленарки. Сессия еще формально не завершена — де-
путаты перед уходом на «каникулы» будут работать с 
избирателями в своих регионах, а осенью приступят к 
работе 5 сентября. «У политиков отпусков не бывает», 
— заметил Вячеслав Володин. Как подчеркнул спикер 
Госдумы, народным избранникам «правильно было бы 
пожертвовать отпусками и посветить время выработке 
законов» — в том числе для подготовки поправок на бюд-
жетную тему и в области здравоохранения.

Сессия оказа-
лась самой продол-
жительной для дум-
ского созыва — семь 
месяцев. Из пятисот 
принятых законов 
почти 30 процен-
тов были социаль-
но ориентированы. 
А почти 70 процен-
тов — законы пря-
мого действия (то 
есть сразу понятно, 
о чем закон и как он 
будет работать). 

Естественно, что в ходе весенней сессии большой 
блок законов был посвящен поддержке участников 
спецоперации и членов их семей. Это и дополнитель-
ные льготы при поступлении в вузы, и право на бес-
платную юридическую помощь, и право на кредитные 
каникулы, и освобождение от пеней за коммунальные 
услуги. Дети-сироты, чьи родители принимали уча-
стие в СВО, получили право приоритетного получения 
жилья от государства. Был принят и закон о наделении 
статусом ветерана боевых действий ополченцев, ко-
торые воевали за Донбасс с мая 2014 года, а также до-
бровольцев. «Бойцы, рискуя жизнью, защищают нашу 
страну и граждан. Мы понимаем нашу ответственность 
перед ребятами», — подчеркнул председатель Госдумы.

Социальный блок законов поддержкой участников 
СВО, конечно, не ограничился и был масштабным. За-
конодатели увеличили максимальный размер налогово-
го вычета по расходам на обучение ребенка до 110 тыс. 
рублей, на образовательные и медицинские услуги — до 
150 тыс. рублей. Семьи с двумя и более детьми освобо-
дили от уплаты НДФЛ при продаже земли. Выпускники 
школ в регионах, сопредельных с зоной спецоперации, 
получили возможность поступить в вузы без сдачи ЕГЭ. 
Кроме того, школьные автобусы освобождены от платы 
за проезд по платным автодорогам. Были приняты зако-
ны о развитии школьной медицины, о создании единой 
цифровой платформы в социальной сфере, о перехо-
де на более адресные критерии получения социальной 
помощи, о праве отцов на алименты и другие. Первое 
чтение прошел проект закона о занятости населения, 
направленный на профилактику безработицы и даю-
щий гарантии частично занятым гражданам.

Депутаты последовательно вводили ЛНР, ДНР, За-
порожскую и Херсонскую области в российское пра-
вовое поле. Например, уже с 1 марта 2023 года в новых 
субъектах Федерации начала действовать российская 
пенсионная система. Были приняты законы о разных 
аспектах интеграции — от перехода новых регионов на 
московское время до работы судебной системы.

Вопрос формирования единого поля был приорите-
том для Госдумы в ходе весенней сессии — принято 54 за-
кона и осталось принять всего три, что и предполагается 
сделать в ходе осеннего парламентского сезона, заявил 
Володин. По его словам, благодаря полученному опы-
ту, сформировать единое правовое поле удалось гораздо 
быстрее, чем при интеграции Крыма и Севастополя.

Большой резонанс вызвал закон о трудовом воспи-
тании школьников, который ввел обязанность учащих-
ся участвовать в общественно-полезном труде, в том 
числе по поддержанию чистоты и порядка. Был устра-
нен запрет на привлечение к труду несовершеннолет-
них без согласия их родителей. Но депутаты при этом 
заверяли, что дети уборщиков не заменят, просто для 
их развития очень важны трудовые навыки.

Новости об укушенных собаками гражданах не оста-
вили парламентариев равнодушными. За выброшен-
ных домашних питомцев и укусы животных введена 
административная ответственность для их владельцев, 
а региональные власти получили право самостоятельно 
определять правила обращения с бесхозными животны-
ми — в зависимости от ситуации на местах. Был запре-
щен свободный выгул животных вне отведенных для 
этого мест. О важности регулирования порядка выгула 
животных говорит статистика — 40% нападений на лю-
дей совершают животные, у которых есть хозяин.

Что касается финансовой сферы, то была одобрена 
программа долгосрочных сбережений: граждане при 
участии государства смогут делать для себя «подушку 
безопасности» к пенсии.

Кроме того, Госдума разрешила бесплатные перево-
ды до 30 млн рублей самому себе в разных банках, ввела 
кредитные каникулы на постоянной основе. А банкам, 
которые не проследили за наличием согласия клиента 
на перевод, придется возвращать клиентам украденные 
мошенниками деньги.  

Вячеслав Володин: Приоритетом нашей работы была поддержка 
участников СВО и членов их семей.

Из пятисот 
принятых законов 
почти 
30 процентов 
были социально 
ориентированы

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: В России должно быть больше программ 
доступного туризма

Отдых в полном смысле
Владимир Кузьмин, 
Манжерок

У
спешное развитие сферы 
туризма в России зависит 
от двух факторов, считает 

премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Это частные инвести-
ции и смысл.

Алтай — один из центров при-
тяжения путешественников, и 
уже не первый год глава прави-
тельства приезжает в респуб-
лику, чтобы обсудить с чинов-
никами, губернаторами и ин-
весторами развитие туристи-
ческой сферы в стране. Путеше-
ствия по России становятся все 
более популярными, заметил 
Мишустин, и рост внутреннего 
туризма вызван далеко не толь-
ко внешними факторами. Число 
постояльцев отелей по итогам 
пяти месяцев 2023 года вырос-
ло на 14% к прошлому году, при-
вел цифры министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников. «И в целом у нас росси-
яне больше путешествуют по 
стране сейчас, чем до ковида 
— на пять миллионов поездок в 
год», — сказал он.

«Важно комплексно подхо-
дить к развитию всей туристи-
ческой отрасли с тем, чтобы вы-
вести качество сервиса в сфере 
на принципиально новый уро-
вень с учетом именно потенци-
ального спроса», — указал пре-
мьер. Это включает в том числе 
повышение транспортной до-
ступности и модернизации го-
стиничной базы. Задачи реша-
ются в рамках нацпроекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприим-
ства». На его реализацию за по-
следние два года направили бо-
лее 100 миллиардов рублей.

Гостиничный сектор не успе-
вает за растущим спросом со 

стороны туристов, что, конеч-
но, влияет на стоимость раз-
мещения, особенно в пиковые 
месяцы. Мишустину показали 
новый пятизвездочный гости-
ничный комплекс «Манжерок», 
построенный на одноименном 
курорте под управлением Сбер-
банка, но премьер настойчиво 
интересовался, как обеспечива-
ется запрос отдыхающих на бо-
лее доступный сегмент. Кабмин 
предлагает специальные усло-
вия кредитования на строитель-
ство гостиниц. По ним уже реа-
лизуются 87 проектов на 25 ты-
сяч номеров. «По инициативе 
главы государства прорабаты-
ваем возможность расширить 
такую программу с акцентом на 
отели именно 3—4 звезды», — со-
общил премьер.

Набирает обороты програм-
ма строительства модульных 
отелей. В прошлом году они воз-

водились в 20 регионах. Сейчас 
по стране насчитывается свы-
ше 400 таких отелей. «По неко-
торым оценкам, рынок подоб-
ных мест размещения в течение 
трех лет прибавит еще пример-
но треть», — заметил Мишустин. 
О том, как можно воплощать 
турпроекты и не за баснослов-
ные деньги, сам премьер знает 
не понаслышке. Он рассказал, 
что в прошлом году впервые по-
бывал на отдыхе в модульной 
гостинице. «Это потрясающе, 
просто потрясающе, — поделил-
ся впечатлениями Мишустин. 
— Даже не представлял, что так 
просто, достаточно недорого и 
экологично можно создать воз-
можность пребывания в местах, 
нетронутых человеком, где кра-
сиво, где природа».

Государство готово помо-
гать с созданием инфраструк-
туры, давать субсидии на важ-

ные направления, но без част-
ных инвестиций, без того, что-
бы люди поверили и пришли в 
этот бизнес, будет сложно, уве-
рен премьер. Именно частные 
инвестиции — основа для раз-
вития туризма в России, не со-
мневается он. А в самих тур-
проектах обязательно должен 
быть смысл для приезжаю-
щих. «Туризм со смыслом — это 
очень важно для людей, кото-
рые ищут куда поехать», — ска-
зал Мишустин на осмотре вы-
ставки отраслевых инициатив. 
В России можно найти абсолют-
но любой ландшафт, любые ме-
ста, заметил он: «А вот смысл 
— это, конечно, за инвесторами 
и за теми, кто занимается раз-
витием в том числе экологиче-
ского туризма. Чем больше бу-

дет смысла, тем больше людей 
поедут к вам».

В ы с т у п и л  п р е м ь е р  з а 
большее количество программ 
доступного туризма, особен-
но для детей и молодежи. «Они 
помогают по-настоящему по-
знакомиться с Россией, с уче-
том обычаев, истории наших 
регионов. Открыть для себя 
свою страну», — заметил он. Так, 
в прошлом году в России нача-
лись школьные поездки — 500 
миллионов рублей было выде-
лено, чтобы 100 тысяч учени-
ков 5—9-х классов могли в путе-
шествиях узнать историю свое-
го края. В этом году финансиро-
вание удвоено, напомнил глава 
кабмина. На развитие молодеж-
ного туризма в рамках проек-
та «Больше, чем путешествие» 
в 2023 году предоставлено из 
бюджета три миллиарда рублей.

Высокий спрос на услуги тре-
бует от турбизнеса и высокой 
ответственности. Накануне ви-
зита Михаила Мишустина в Рес-
публике Алтай произошло се-
рьезное дорожно-транспортное 
происшествие: 11 человек полу-
чили травмы, один погиб. Груп-
пу туристов везли на грузовике, 
водитель не справился с управ-
лением, и произошло опроки-
дывание. По предварительным 
данным, транспортное средство 
было неисправным,  лицензий 
на перевозку людей у организа-
торов экскурсии не было, обра-
тил внимание премьер. «Феде-
ральные и региональные власти 
должны обратить самое серьез-
ное внимание на то, как оказы-
ваются туристические услуги в 
субъектах, — заявил он. — И здесь 
хорошо бы вместе с бизнесом 
искать решения, чтобы мини-
мизировать повторение подоб-
ных случаев».  
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Михаил Мишустин на презентации 
проектов развития внутреннего 
туризма.
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ФРС США 
повысила 
базовую ставку

ДОЛЛАР 
В КУРСЕ
Роман Маркелов

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США, выполняющая 
функции центрального банка 
страны, на очередном заседа-
нии по монетарной политике 
вновь повысила диапазон ба-
зовой процентной ставки по-
сле одного перерыва. Диапазон 
увеличен на 0,25 процентно-
го пункта и теперь составляет 
5,25—5,5% годовых.

«Последние показатели сви-
детельствуют о том, что эконо-
мическая активность расши-
ряется умеренными темпами. 
Прирост рабочих мест в по-
следние месяцы был устойчи-
вым, а уровень безработицы 
оставался низким. Инфляция 
остается повышенной», — гово-
рится в релизе ФРС.

В ФРС начали увеличивать 
диапазон базовой процентной 
ставки на каждом заседании 
с марта 2022 года из-за высо-
кой инфляции. До прошлого 
заседания 14 июня ФРС прове-
ла десять раундов повышения 
диапазона базовой ставки под-
ряд. Июньский перерыв в цикле 
повышения был связан с необ-
ходимостью оценить дополни-
тельные экономические пока-
затели и их влияние на денеж-
но-кредитную политику.

Следующее заседание ФРС, 
на котором будет обсуждаться 
диапазон базовой ставки, прой-
дет 20 сентября. Влияние ре-
шений ФРС на российский ры-
нок ограничено. Но повышение 
ставки в США укрепляет дол-
лар ко всем мировым валютам, 
включая рубль, и давит на неф-
тяные цены.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин в Санкт-Петербурге начал серию встреч 
с руководителями африканских государств

Африка в невском формате
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
Северной столице 
открывается второй 
саммит Россия — Аф-
рика. Президент Вла-
димир Путин сего-
дня проведет рабочий 
завтрак с руководи-
телями региональ-
ных организаций аф-

риканских стран, а завтра, 28 
июля, примет участие в пленар-
ном заседании вместе с главами 
17 государств Черного конти-
нента, которые прибыли для 
участия в мероприятии. 

Сегодня Африка все более 
уверенно заявляет о себе в ка-
честве одного из полюсов фор-
мирующегося многополярного 
мира. Здесь набирают силу по-
зитивные изменения в произ-
водстве и сельском хозяйстве, в 
транспортной инфраструктуре 
и ТЭК, в здравоохранении и об-
разовании, в других областях.

Накануне в «нулевой» день 
саммита Владимир Путин про-
вел ряд двусторонних встреч 
в Константиновском дворце. 
Первая из них состоялась с пре-
мьер-министром Демократиче-
ской Республики Эфиопия Аби-
ем Ахмедом. В 2019 году они лич-
но познакомились на саммите в 
Сочи, но в Петербурге господин 
Ахмед побывал впервые и от-
метил, что это очень красивый 
город. 

Приветствуя гостя, президент 
РФ отметил, что именно Эфио-
пия была первой из африканских 
стран, с которой Россия устано-
вила дипломатические отноше-
ния — ровно 125 лет назад. В на-
стоящее время у наших стран на-
мечены широкие перспективы 
взаимного сотрудничества. Уже 
подготовлено несколько согла-
шений, в том числе об информа-
ционной безопасности, воздуш-
ном сообщении, разработана до-
рожная карта сотрудничества 
в сфере ядерной безопасности. 
Еще около полутора десятков 
подобных документов находит-
ся в работе. Кроме того, Россия 
продолжит оказывать Эфиопии 
поддержку в сфере развития 
высшего образования. «Свыше 
20 тысяч эфиопских студентов 
уже получили образование в Рос-
сии, — отметил Владимир Путин. 
— В 2023—2024 годах мы в три 
раза увеличим для них квоту на 
получение образования за счет 
бюджета РФ». Российский ли-
дер также выразил надежду, что 
и двухсторонняя встреча, и рабо-
та в рамках саммита «будут пло-
дотворными и пойдут на пользу 
нашим отношениям».

«Мы очень рады находиться 
здесь совместно с другими афри-
канскими лидерами для участия 

в саммите», — заметил в свою 
очередь Абий Ахмед. «Мы крайне 
заинтересованы в обсуждении с 
вами как с братской страной раз-
вития наших двусторонних от-
ношений и региональных вопро-
сов», — подчеркнул он.

Вопросы финансового благо-
получия и развития стали темой 
встречи с президентом Нового 
банка развития БРИКС Дилмой 
Роуссефф. Отмечая важность ор-
ганизации, Владимир Путин под-
черкнул, что Россия является до-
бросовестным членом БРИКС 
и своевременно исполняет все 
взятые на себя обязательства, 
а страны БРИКС не дружат про-
тив кого-то в вопросах финан-
сов, а работают в интересах друг 
друга. Что касается Нового банка 

развития БРИКС, то президент 
РФ проинформировал госпожу 
Роуссефф, что в курсе проблем 
банка с ликвидностью. «Сто-
ит вопрос о ликвидности банка, 
есть некоторые идеи», — отме-
тил он. 

Стороны также обсудили 
возможность взаимных расче-
тов стран БРИКС в националь-
ных валютах. «Нет препятствий, 
чтобы страны развивающегося 
мира осуществляли свои торго-
вые операции в национальных 
валютах, — согласилась Дилма 
Роуссефф. — Новому банку раз-
вития также важно привлекать 
средства в разных валютах, не 
только в долларах и евро». 

Уже поздно вечером состоя-
лась встреча Владимира Пути-

на с президентом Арабской рес-
публики Египет Абдель Фатта-
хом ас-Сиси. Ожидается, что в 
дни форума российский лидер 
лично встретится с каждым из 
глав государств, прибывших на 
саммит. При этом запланиро-
вано обсуждение как практиче-
ских вопросов сотрудничества, 
так и мировой политической и 
экономической повестки в це-
лом. Как и у сочинского самми-
та, девиз петербургского — «За 
мир, безопасность и развитие». 
Главная идея этой встречи на 
высшем уровне — содействовать 
расширению российско-афри-
канского сотрудничества по 
всем направлениям. «Несмот-
ря на противодействие запад-
ных стран, несмотря на оказы-
ваемое давление, очень жесткое 
порой, все-таки нам удается 
провести в этой обстановке вто-
рой саммит Россия — Африка. 
Конечно, участие африканцев 
подтверждает их стремление 
к укреплению связей с нашей 
страной, несмотря ни на какие 
обстоятельства», — заявил по-
мощник президента РФ по меж-
дународным вопросам Юрий 
Ушаков.  

Переговоры Владимира Путина с премьер-министром Республики Эфиопия Абием Ахмедом состоялись в Константиновском дворце. 

А К Ц Е Н Т

Главная идея этой встречи на высшем 
уровне — содействовать расширению 
российско-африканского сотрудниче-
ства по всем направлениям

МЕЖДУ ТЕМ 

Россия в торговле с африканскими странами отказывается от услуг 

трейдеров и переходит к прямым двусторонним контактам, рассказали 

«РГ» в Российском экспортном центре (РЭЦ). По мнению экспертов, для 

развития взаимовыгодных отношений с Африкой сейчас нужны квали-

фицированные специалисты. 

Африка традиционно представляла большой интерес для российской 

промышленности, говорит старший вице-президент Российского экс-

портного центра (ВЭБ.РФ) Никита Гусаков. Для постоянно быстро-

растущего населения континента вопросы продовольственной без-

опасности и возможности беспрепятственной закупки зерна и удо-

брений сегодня являются одним из ключевых элементов дальнейше-

го развития. Кроме того, несмотря на богатство природными ресур-

сами, сейчас наблюдается существенная нехватка перерабатываю-

щих мощностей, в связи с чем остро стоит вопрос с импортом нефте-

продуктов. 

«Одновременно с этим меняется и профиль импорта из африканских 

стран в РФ. В части поставок кофе, чая, какао стороны постепенно ухо-

дят от модели работы через трейдинговые компании и погружаются в 

развитие прямых двусторонних связей», — сказал Гусаков. Емкость рын-

ков стран континента позволяет рассматривать широкий круг направле-

ний взаимодействия: от поставок легковых автомобилей и сельскохо-

зяйственной техники и до работы над крупными инфраструктурными 

проектами в энергетической и горнодобывающих отраслях.  Гусаков так-

же отметил, что география российского экспорта в страны Африки до-

статочно широка- там есть не только традиционные Египет, Нигерия, 

ЮАР, но и Уганда, Мали и Камерун. 

Он уточнил, что необходимо иметь в виду, что многие страны до сих пор 

остаются очень высоко рисковыми партнерами, и при этом в целом 

мало знакомыми для российских компаний.

Подготовила Екатерина Свинова
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ФАКТЫ

ДЛЯ ВОЕНКОМАТА УМЕР — СПРАВКА ИМЕЕТСЯ

Иван Петров

В 
подконтрольных Кие-
ву городах продолжается 
принудительная мобили-

зация, в рамках которой в зону 
боевых действий уже отправ-
ляют не только мужчин, но и 
женщин. В последнее время жи-
тели Украины стали массово 
фальсифицировать свидетель-
ства о собственной смерти, что-
бы избежать отправки в зону 
спецоперации. Об этом инфор-
мирует телеграм-канал Mash.

Известно, что в даркнете у 
них появилась возможность по-
лучить все необходимые доку-
менты, подтверждающие смерть 
военнообязанного, включая ме-
дицинское освидетельствование 
и заключение патологоанатома. 
Более того, некоторые украинцы 
даже устраивают фиктивные по-
хороны, чтобы отвести все подо-
зрения от собственной персоны. 

Утверждается,  что цена 
фальшивого документа может 
составить порядка десяти ты-
сяч долларов. Сам способ из-
бежать отправки в зону бое-

вых действий доступен на чер-
ном рынке, а также на закрытых 
сайтах СБУ.

Обратившийся украинец бу-
дет официально оформлен как 
умерший. При этом он сам смо-
жет выбрать причину своей 
смерти. В результате оформляет-
ся официальное свидетельство, а 
в соответствующей базе данных 
публикуются сведения о «погиб-
шем» или «умершем», а также 
заключение «медицинской экс-
пертизы».

Воспользовавшиеся услугой 
и благополучно воскресшие уже 
оставляют отзывы. Один из них 
выглядит так: «Сейчас я мертв 
на бумаге, но на самом деле жи-
вее многих украинцев!»

Н а п о м н и м ,  п о  с л о в а м 
украинских военнопленных, 
большинство солдат ВСУ попа-
ли в ряды армии именно в рам-
ках принудительной мобилиза-
ции. Многих из них отправили в 
зону боевых действий без необ-
ходимой подготовки, а также с 
наличием серьезных болезней.

Накануне Минобороны Рос-
сии опубликовало видео с пока-

заниями очередных сдавшихся 
в плен украинских военноплен-
ных. Они рассказывают о фик-
тивных медкомиссиях в военко-
матах, нехватке техники, панике 
и хаосе в рядах ВСУ.

«Прибыл в военкомат, про-
шел медкомиссию за 5 секунд. 
Просто печати поставили и от-
правили на полигон… Я не хочу 
служить. Вообще не понимаю, 
за что они воюют. Я водитель, а 
мне даже машины не дали», — 
говорит пленный украинский 
военнослужащий Анатолий Го-
родный. «Сдались мы сразу, как 
только услышали русских. Я же 
не думал, что меня на смерть 
посылают. И все наши сразу сда-
ются», — вспоминает он.

«Мобилизовали очень бы-
стро. Пришла повестка, я явил-
ся, и сразу на передовую отпра-
вили. Мы не знали, что впереди 
русские войска. Был миномет-
ный обстрел, часть наших людей 
погибла, часть отошла. Когда все 
осознал, русские войска были 
уже рядом, слышались голоса», 
— рассказывает пленный боец 
ВСУ Денис Маньенко.  

АРСЕНАЛ

РАЗВЕДЧИКИ «ОРЛАНЫ»: ОТ НИХ НЕ СКРЫТЬСЯ

Иван Петров

В 
связи с нуждами россий-
ских войск, задействован-
ных в зоне спецоперации, 

поставки разведывательных 
беспилотников типа «Орлан» 
были увеличены более чем в 50 
раз. Об этом недавно расска-
зал министр обороны России 
Сергей Шойгу, когда отвечал 
на вопрос о том, как оборон-
ные предприятия реагируют на 
запросы армии. «Поставки бес-
пилотных летательных аппара-
тов «Орлан-10» и «Орлан-30» 
выросли в 53 раза. На предпри-
ятии работают в режиме 24 на 
7 и работают очень эффектив-
но», — сказал глава военного ве-
домства.

Беспилотники в зоне спецо-
перации сегодня военным нуж-
ны как воздух. Без них не прово-
дится ни одна боевая операция. 

В частности, «Орланы» ска-
нируют практически всю аква-
торию Днепра в зонах боевого 
соприкосновения. «Круглосу-
точно ведется воздушная раз-
ведка беспилотными летатель-
ными аппаратами «Орлан-10», 
которые корректируют огонь 
артиллерии, тяжелых огнемет-
ных систем и удары авиации. 
ВСУ несут серьезные потери 
при попытке переброски допол-
нительных групп, боеприпасов 
и медикаментов на лодках и бы-
строходных катерах. Возмож-
ности перебросить тяжелое во-
оружение на левый берег у ВСУ 
нет», — отмечали недавно в во-
енном ведомстве.

Беспилотники Вооружен-
ных сил России выявляют на за-
порожском направлении около 
50 целей еженедельно. По сло-
вам одного из бойцов, задей-
ствованных там, они использу-
ют беспилотники «Орлан-10», 
с помощью которых ведут воз-
душную разведку и корректи-
руют артиллерию.

«В день запускается две 
наши птички. Один аппарат на-
ходится в небе не менее десяти 
часов», — рассказывал военно-
служащий, добавляя, что дро-
ны помогают обнаружить жи-
вую силу противника и технику.

Операторы БПЛА особен-
но отмечают камеру «Орлана», 
которая снимает с расстояния 
10 километров и выдает точные 
координаты. Позиции ВСУ на-
ходят, где бы они ни прятались. 

Также сообщалось, что бес-
пилотники «Орлан-10» научи-
лись вычислять скопление це-

лей в зоне СВО по сигналу сото-
вых телефонов. Как только дрон 
обнаруживает противника, он 
передает координаты цели, по-
сле чего по ней отрабатывает 
артиллерия. Оператор «Орла-
на» рассказывал, что недавно 
таким образом были уничтоже-
ны наемники из Чехии.

Беспилотник «Орлан-10» 
построен по нормальной аэро-
динамической схеме с высоко-
расположенным крылом раз-
махом 3,1 метра и однокиле-
вым хвостовым оперением. 
Двигатель, приводящий в дви-
жение двухлопастный тянущий 
винт, расположен в носовой ча-

сти аппарата. Силовая установ-
ка работает на бензине АИ-95. 
Максимальная взлетная масса 
беспилотника достигает 18 ки-
лограммов, включая до 5 кило-
граммов полезной нагрузки.

Взлет беспилотника осуще-
ствляется при помощи разбор-
ной катапульты. Дрон может 
выполнять полеты на скорости 
от 75 км/ч до 170 км/ч и на вы-
сотах до 5000 метров. «Орлан» 
способен оставаться в воздухе 
16—18 часов, выполняя задачи 
на удалении до 120 километров 
от наземной станции управле-
ния. Такая станция может раз-
мещаться на базе армейских 
машин УАЗ, «Тигр», «Рысь» 
или КамАЗ. В целом комплекс 
может использоваться в широ-
ком спектре внешних условий, 
включая температурный диапа-
зон от -30 до +50 градусов по 
Цельсию, высокую влажность, 
пыль и прочие неблагоприят-
ные факторы.

Высокая устойчивость и хо-
рошая управляемость допус-
кают использование «Орланов» 
не только в сложных метеоусло-
виях, но и с ограниченных пло-
щадок. Для посадки применяет-
ся парашют. Чтобы при посадке 
не повредить груз, предусмот-
рен надуваемый в нижней части 
фюзеляжа амортизатор.

Для удобства перемещения 
беспилотник выполнен разбор-

ным. Он помещается в специ-
альный переносной транспорт-
ный контейнер. 

За прошедшие с момента 
появления «Орлана-10» годы 
(применяется с 2010 года) 
производитель — петербургский 
Специальный технологический 
центр — планомерно расширял 
линейку беспилотных систем. 
Следующей моделью в ряду его 
стал «Орлан-30». Он предназна-
чен как для ведения разведки и 
наблюдения, так и для наведе-
ния артиллерии, включая опре-
деление отклонений снарядов 
от цели и расчет коррекции при 
стрельбе на поражение.

Внешне беспилотник похож 
на предшественника. Это высо-
коплан с расположенным в но-
совой части двигателем с тяну-
щим винтом. Но он больше и 
практически вдвое тяжелее 
«Орлана-10». Максимальная 
взлетная масса достигает 30 кг, 
а размах крыла — 3,8 метра.

Увеличение размеров пона-
добилось, чтобы аппарат мог 
нести более тяжелую полез-
ную нагрузку. «Орлан-30» мо-
жет нести аппаратуру массой в 
6—8 кг при нормальной загруз-
ке, и 12 кг — при максимальной, 
что значительно расширяет его 
функциональные возможно-
сти. С этой нагрузкой беспи-
лотник может выполнять поле-
ты на высотах до 4500 метров 
и находиться в воздухе до 6—8 
часов. 

В отличие от более ранней 
модели «Орлан-30» имеет в со-
ставе оборудования лазерный 
дальномер-целеуказатель. Это 
дополнительная возможность 
по подсветке обнаруженных це-
лей для обеспечения точного це-
леуказания управляемым бое-
припасам, включая авиабомбы 
или управляемые артиллерий-
ские снаряды.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Снимок сделан на Краснолиманском направлении. Экипаж танка Т-90М «Прорыв» после успешного выполнения боевой задачи возвращается в место базирования. 

Беспилотники «Орлан-10» круглосуточно корректируют огонь артиллерии, тяжелых огнеметных систем и авиации.

А К Ц Е Н Т

Комплекс может использоваться 
при температурах от -30 до +50 градусов 
по Цельсию, высокой влажности, пыли 
и прочих неблагоприятных факторах

МИНОБОРОНЫ

СТРЕЛОК СБИЛ ИЗ РУЧНОЙ ЗЕНИТКИ «ИГЛА» УКРАИНСКИЙ ВЕРТОЛЕТ МИ-24

Юрий Гаврилов 

В
чера в Минобороны 
России сообщили, 
что с утра в среду ВСУ 
возобновили интен-
сивные наступатель-
ные действия на Оре-
ховском направле-
нии. Противник даже 
провел массирован-

ную атаку наших позиций сила-
ми трех усиленных танками ба-
тальонов.

Наступающих достойно 
встретили подразделения 810-
й бригады морской пехоты и 71-
го мотострелкового полка 42-й 
мотострелковой дивизии. Атаки 
они отбили, позиции удержали. 
Более того, в ходе боя были уни-
чтожены более ста вражеских 
солдат, 22 танка, 10 БМП и бро-
немашина ВСУ.

Украинские подразделения 
активизировали действия и в 
Запорожской области. Вчера 
врио губернатора региона Ев-
гений Балицкий сообщил, что 
за сутки противник 36 раз начи-
нал обстрел населенных пунк-
тов в Пологовском, Токмакском 
и Васильевском направлениях.

«Обстановка в районе Ра-
ботино, Новоданиловки и Но-
вопокровки обострилась. Про-

тивник с четырех утра попы-
тался прорвать оборону, однако 
столкнулся с ожесточенным от-
пором наших подразделений и 
несет значительные потери», — 
написал Балицкий в своем теле-
грам-канале.

Информацию подтверди-
ли наши военные.  Началь-
ник пресс-центра группиров-
ки войск «Восток» Олег Чехов 
рассказал, что российские мо-
тострелки не дали ВСУ прове-
сти разведку боем в направле-
нии Приютного. А артиллери-
сты уничтожили у Чаривного и 
Работино две вражеские развед-
группы. Кроме того, с помощью 
барражирующих «Ланцетов» в 
Степногорске ударили по укра-
инской буксируемой гаубице, а 
около Работино — по их броне-
машине.  

«Бомбардировочная авиа-

ция нанесла огневое пораже-
ние по скоплениям живой силы 
и техники ВСУ в районе Новода-
ниловки. Уничтожен склад бое-
припасов и укрытия с военной 
техникой в Червоном. Штурмо-
вой авиацией поражены места 
скопления живой силы подраз-
делений ВСУ в районах Приют-
ного, Жеребянки и Пятихатки. 
Вертолетами армейской авиа-
ции уничтожены склад боепри-
пасов в районе Червоного, по-
ражены места скопления живой 
силы ВСУ в Приютном», — доло-
жил Чехов.

Он назвал имя одного из ге-
роев группировки «Восток». 
Это командир действующей на 
Южно-Донецком направлении 
мотострелковой роты танко-
вой бригады капитан Альберт 
Юнусов. «При отражении ата-
ки превосходящих сил ВСУ 

профессиональные действия 
капитана Юнусова по распре-
делению расчетов противотан-
ковых управляемых ракет, гра-
натометных и пулеметных рас-
четов, а также грамотная кор-
ректировка огня артиллерии 
позволили за несколько суток 
уничтожить свыше десятка бое-
вых бронированных машин и 
танков противника», — расска-
зал Чехов.

А вот имя стрелка-зенитчи-
ка, который из ПЗРК «Игла» 
сбил украинский вертолет Ми-
24, осталось, что называется, 
за кадром. Что вовсе не умаляет 
заслуг бойца.

Недавно руководитель запо-
рожского общественного дви-
жения «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов поделился име-
ющейся у него информацией 
— на конец июля Киев заплани-
ровал операцию по форсирова-
нию Днепра и захвату Запорож-
ской АЭС.  Судя по всему, она 
заслуживала доверия и соответ-
ствующего реагирования.

Вчера Рогов сообщил РИА 
Новости: «Линия обороны у бе-
регов обмелевшего Каховско-
го водохранилища восстанов-
лена и укреплена. Есть четкое 
понимание рисков преступ-
ных действий со стороны режи-

ма Зеленского. Никто не тешит 
себя иллюзиями, что там все бу-
дет мирно и спокойно и они не 
предпримут свои безумные по-
пытки».

Наши военные не только 
успешно противостоят враже-
ским атакам, но и при любой 
возможности сами продвигают-
ся вперед. Именно так, в частно-
сти, действуют на Купянском 
направлении подразделения 
7-го мотострелкового полка 
группировки войск «Запад». 
По данным Минобороны Рос-
сии, вчера они заняли более вы-
годные позиции в Куземовском 
секторе спецоперации.

«Потери противника за 
сутки составили до 135 укра-
инских военнослужащих, один 
танк, три боевые бронирован-
ные машины, четыре автомо-
биля, артиллерийская система 
М777 производства США, гау-
бицы «Мста-Б» и Д-20, самоход-
ная артиллерийская установка 
«Гвоздика», а также радиоло-
кационная станция контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-50 
производства США», — сказано 
в сводке минобороны.  

А К Ц Е Н Т

Противник за сутки потерял 
на Купянском направлении один танк, 
три боевые бронированные машины, 
артсистему М777, гаубицы «Мста-Б» и Д-20

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАПАД ЗАСТАВИТ УКРАИНУ БРОСИТЬСЯ В АТАКУ, СЖИГАЯ ПОСЛЕДНИЕ РЕЗЕРВЫ   

Андрей Клинцевич,
военный эксперт, 
руководитель Центра изучения военных 
и политических конфликтов:  
— Российские военные сейчас значительно 

продвинулись на северном направлении ли-

нии боевого соприкосновения. Наша армия 

освобождает населенные пункты, захваты-

вает стратегические высоты, это признают 

даже западные военные аналитики. 

Я бы, конечно, хотел сказать, что украинское 

наступление полностью выдохлось и в зоне 

специальной военной операции наступает 

перелом. Однако считаю, что пока с такими 

бравурными заявлениями выступать еще 

очень рано. Украина пока не ввела в бой по-

ловину своих резервов. У нее есть бригады,  

укомплектованные британскими танками  

Challenger 2,  в бой не вступали подразделе-

ния на немецких боевых машинах пехоты 

Marder, которые Украине передали в 

большом количестве. Также на поле боя  

массово не появлялись польские танки PT-91 

Twardy, созданные на базе нашего Т-72М1. 

Американские чиновники, когда СМИ начи-

нают их упрекать в том, что никаких внятных 

итогов контрнаступления у Украины нет, ста-

ли клятвенно заверять СМИ в том, что в бли-

жайшее время они обязательно появятся. 

Что буквально в ближайшие дни в бой будут 

брошены все резервы. Поэтому убежден, 

что вооруженные силы Украины вновь по-

пытаются достичь хоть каких-нибудь успе-

хов, хотя бы медийных, на линии боевого со-

прикосновения.  

Очень высокая вероятность, что это может 

быть Запорожская атомная электростанция 

или, например, попытка захватить Арте-

мовск. Сейчас там идут тяжелейшие бои в 

районе опорного пункта Клещеевка. 

Единственное, что можно констатировать, 

для удержания всей линии фронта у ВСУ сил 

уже нет. То есть на каких-то направлениях 

они пытаются идти вперед. Однако на неко-

торых участках, к примеру на линии Сватово-

Кременная, у них есть проблемы. Мы сейчас 

освободили населенные пункты Сергеевка, 

Новоегоровка, Надия.  Наши подразделения 

продолжают прорыв обороны противника у 

реки Жеребец и даже форсировали реку в 

нескольких местах. Идет продвижение к  

Оскольскому водохранилищу. Я не исклю-

чаю, что если дело и дальше будет продви-

гаться такими темпами, мы рассечем укра-

инскую группировку и выйдем к населенно-

му пункту Боровая Харьковской области.  У 

нас идет неплохое продвижение из ЛНР в 

Харьковскую область с реальной возможно-

стью выхода на правый берег реки Оскол.

Контрнаступление подразумевает под со-

бой тот факт, что мы выдержали сначала 

удар ВСУ, а потом пошли вперед. В принци-

пе, нам резервы это вполне позволяют. Но 

пока ВСУ не исчерпали свой ресурс, думаю, 

что российская армия сосредоточит свои 

силы на активной обороне и будет, в свою 

очередь, прощупывать слабые места в укра-

инской обороне, предпринимая тактиче-

ские атаки.

Что сейчас происходит на линии боевого со-

прикосновения? На одном участке мы обо-

роняемся, на другом мы наступаем. Они вы-

нуждены перебрасывать резервы, иначе 

они будут терять территории.        

На ВСУ давит Запад, гоня их в атаку. На нас, в 

свою очередь, никто не давит. Поэтому они 

вынуждены сейчас использовать свои ре-

зервы в большей степени эмоционально, 

чем стратегически. Высокие темпы наступ-

ления они обязаны поддерживать, даже 

если это с военной точки зрения абсолютно 

невыгодно. В итоге это приведет как к мо-

ральному опустошению ВСУ, так и физиче-

скому истощению резервов. Вот тогда, по-

нимая состояние по всей линии фронта и 

видя уязвимые места, у нас появится воз-

можность провести свою контратаку. Воз-

можно, это будет морская операция глубоко 

на Юге, с высадкой в Одессе, может ударим 

на Севере, с выходом к Харькову. У нас уже 

будут развязаны руки. Так как будет четкое 

понимание того, что резервы ВСУ, которые 

завязаны в боях, будет очень сложно пере-

брасывать  с места на место, чем те резервы, 

которые сейчас находятся в тылу.  

Мы знаем, что украинская армия воюет по 

натовским лекалам. Западные стандарты 

предполагают при наступлении на открытых 

участках местности создание шестикратно-

го перевеса в живой силе и технике, при 

боях в городе 15-кратного, причем все это 

делается при полном господстве в воздухе. 

Поэтому тактически их будут вынуждать 

идти в атаку, но они к этому реально не гото-

вы и закончится для них это плачевно. 

Конечно, сейчас у ВСУ нет четкой даты, 

когда им начинать свой очередной этап 

контрнаступления. Но мы четко понимаем, 

что август и сентябрь — это те сроки, когда 

им необходимо давать какой-то результат. 

Понятно, что они очень боятся. Они видят, 

как у нас происходит накопление сил и 

средств, целыми бригадами прибывает на 

фронт новая и модернизированная техника, 

что в глубине нашей территории формируют-

ся и слаживаются новые армейские корпуса. 

Они это анализируют и прекрасно понима-

ют, что у них нет такой скорости у военно-

промышленного комплекса, в том числе и на 

Западе. Они не могут с такой скоростью на-

брать и обучить людей. Поэтому им, конеч-

но, в идеале переходить в оборону и сохра-

нять то, что есть. Однако их заставят бро-

ситься в атаку, сжигая последние резервы.    

У нас нет жестких установок к какому-то чет-

кому сроку выйти на определенные рубежи, 

поэтому мы сейчас стратегически гибче, чем 

ВСУ. Плюс к тому у нас есть возможность 

массированного нанесения ударов на всю 

тактическую глубину их территории. У нас 

больше охват сил и средств. Поэтому мы мо-

жем себе позволить выждать их очередной 

контрнаступ, а дальше последует прорыв 

обороны и выход наших сил на оператив-

ный простор. И сдержать этот удар ВСУ уже 

не смогут. Тогда НАТО придется задуматься 

о том, что для помощи Украине необходимо 

будет вводить на ее территорию свои вой-

ска.  Вероятно, такой сценарий уже просчи-

тан. Запад своими призывами к постоянным 

атакам может максимально ослабить воен-

ный потенциал Украины и, возможно, ввести 

польский контингент на территорию Запад-

ной Украины. И Украина ничего не сможет 

этому противопоставить.   

Подготовил Александр Степанов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Украинская армия, стремясь показать Западу 
атакующий потенциал, сжигает в атаках свои 
резервы.

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте
«Русское оружие»
rg.ru/sila
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СИТУАЦИЯ 

Насколько  
может 
подорожать 
гречка 

КРУПЯНАЯ 
ВЕЛИЧИНА 
Татьяна Карабут

Эксперты прогнозируют рост 
отпускных цен на гречку. Это-
му способствуют окончание 
сезона, рекордный экспорт и 
ослабление рубля. Но подоро-
жание будет кратковременным 
— с новым урожаем ситуация 
вернется в нормальное русло. И 
уж точно гречки хватит всем.

По данным Института конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР), оптовые цены на греч-
невую крупу стали расти в 
июле, хотя до этого снижались 
с апреля 2022 года. На пике сто-
имость гречки составляла 93 
тыс. руб. за тонну, но к июлю 
упала до 41 тыс. руб. за тонну. 
По прогнозам ИКАР, к сентя-
брю цены могут подняться до 
45 тыс. руб. за тонну. 

На этот раз сказался не толь-
ко фактор сезонности, расска-
зал «РГ» гендиректор ИКАР 
Дмитрий Рылько. Влияние ока-
зало ослабление курса рубля. 
Ведь в сезоне 2022/23 Россия 
экспортировала рекордный 
объем гречихи — около 262 тыс. 
тонн (на 17% больше, чем го-
дом ранее). Это примерно чет-
верть от общего объема произ-
водства (порядка 1 млн тонн). 

«Но сев гречихи и риса в 
этом году прошел в стране нор-
мально. Ситуация на потреби-
тельском рынке оценивается 
как спокойная. Оставшиеся 
полтора месяца до поступле-
ния нового урожая пройдем без 
проблем», — уверен Рылько. 

В данный момент цены на 
крупы стабильны. На 19 июля 
средняя цена производителей 
на рис за месяц снизилась на 
3,1%, а по сравнению с прош-
лым годом — на 0,1%. Цена на 
гречневую крупу на 43% ниже, 
чем годом ранее, рассказали в 
свою очередь в минсельхозе.

По данным Росстата, произ-
водство гречки в июне соста-
вило 39,8 тыс. тонн (на 18,1% 
больше, чем год назад). За ян-
варь—июнь 2023 года произ-
ведено 253,7 тыс. тонн гречки 
(плюс 6% к первому полугодию 
прошлого года).

 В минсельхозе уточнили, 
что в этом году площади под 
рис и гречиху будут увеличены.  
Это позволит собрать около 1 
млн тонн  риса (в прошлом году 
927 тыс. тонн). Производство 
гречихи также может оказать-
ся больше, чем в прошлом году 
(1,22 млн тонн). «Это в полном 
объеме обеспечит загрузку 
предприятий переработки», — 
считают в минсельхозе. А избе-
жать дефицита риса позволят 
ограничения на экспорт.

Ситуация с ценами и до-
ступностью гречневой крупы 
в федеральных сетях стабиль-
на, подтвердил «РГ» председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Игорь Караваев. 
На цены традиционно влияют 
урожайность и инфляция, ко-
торую производители заклады-
вают в отпускную цену товара, 
поясняет эксперт. «В данный 
момент торговые сети не фик-
сируют заявок от поставщиков 
на корректировку цен. Сейчас 
идет сбор урожая, его результа-
ты и соответственно влияние 
на стоимость будут понятны во 
второй половине августа», — го-
ворит Караваев. Он добавляет, 
что запасы гречки на распре-
делительных складах торговых 
сетей и у поставщиков крупы 
покрывают все потребности 
российских покупателей.

Тем временем Федераль-
ная антимонопольная служ-
ба (ФАС) выдала предостере-
жение из-за заявления о росте 
цен на гречку. Это может быть 
воспринято как побуждение к 
повышению цен участниками 
рынка, а также спровоцировать 
ажиотажный спрос со стороны 
потребителей, считают там.  

Как без рук

Наибольшая безрабо-
тица наблюдается в 
сельскохозяйственных 

регионах, отмечает Сафонов. 
И учебные заведения этих тер-
риторий дают выпускникам со-
ответствующее образование — 
востребованные в регионе про-
фессии. А наибольший дефицит 
кадров испытывает промыш-
ленность других территорий. 
Причем, квалифицированных 
рабочих.  

Использовать свободные 
трудовые ресурсы одних регио-
нов на благо других можно толь-
ко с помощью специализиро-
ванной государственной про-
граммы, считает Сафонов. Она 
должна предусматривать на-
бор желающих переехать, их 
переобучение под нужды кон-
кретного работодателя. И, ко-
нечно, помощь в переезде. 

Стимулировать внутрен-
нюю трудовую миграцию по-
лучится, только если наладить 

контакт между работодателем 
и потенциальным сотрудником. 
Причем, заинтересованность 
сотрудника должна быть на-
столько сильной, чтобы он за-
хотел потратить время на обу-
чение и сменить регион про-
живания. Возможно, для этого 
потребуются гарантии трудо-
устройства.

При дефиците молодежи 
20—30 лет компании могут на-
растить наем  работников до 
18 и старше 45 лет, сообщили в 
hh.ru. Среди недостаточно за-

действованных групп Марина 
Карцева, старший научный со-
трудник Института социально-
го анализа и прогнозирования 
РАНХиГС, называет родителей 
маленьких детей. Она предла-
гает обратить внимание на со-
здание дополнительных ясель-
ных групп, что позволит мамам 
раньше выйти из декрета.  

Молодые сотрудники есть в одних регионах, а нужны — в других. 

А К Ц Е Н Т

Использовать трудовые ресурсы одних 
регионов в других проблематично из-за 
несовпадения квалификаций свобод-
ных и востребованных сотрудников

Сейчас цены 
на гречку почти 
в полтора раза 
ниже, чем год 
назад. А уже 
меньше чем через 
пару месяцев 
на рынок начнет 
поступать новый 
урожай гречихи

Лед тронулся

Проблема высокой сто-
имости доставки неф-
ти из западных рос-

сийских портов в страны Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на (АТР) возникла одновремен-
но с перенаправлением нашего 
экспорта из Европы на восток. 
И если стоимость доставки из 
Черноморских портов в Индию 
еще не оказывала серьезного 
воздействия на доходы компа-
ний, то логистика поставок из 
Балтийских портов в Китай че-
рез Суэцкий канал была очень 
дорогой. Схожие проблемы воз-
никли у наших угольщиков по-
сле введения эмбарго ЕС на по-
купку угля в РФ. В перспективе 
экспорт угля в АТР также может 
быть организован через СМП.

Как уточняет Даниелян, в 
этом году планируется осуще-
ствить экспериментальный 
рейс по доставке 30 тыс. тонн 
угля из Кузбасса в Китай. Но 
для массовых поставок угля, 
особенно с применением круп-
нотоннажных судов, инфра-
структура СМП пока не предна-
значена.

Естественно, наличие этих 
экспортных возможностей у 
России прекрасно осознают на 
Западе. Просто запретить су-
доходство по СМП не в силах 
даже США и ЕС, поэтому заход 
сделан с экологии. По данным 
Bloomberg, изменение клима-
та уменьшает плотность льдов 
в Арктике. Регион постепенно 
становится более доступным 
для судоходства и добычи ре-
сурсов, в том числе нефти, ред-
коземельных металлов и графи-
та. Активное освоение Арктики, 
в том числе рост грузопотока по 
СМП, увеличивает экологиче-
ские риски в регионе.

При этом в отношении на-
ших нефтяных танкеров, курси-
рующих из Балтики в Китай, в 
материалах агентства сказано, 
что они не самые современные, 
их возраст составляет от 13 до 
18 лет, но все они рассчитаны на 
работу в ледовых условиях, то 
есть повышенного риска разли-
ва нефти нет.

Но пока навигация по СМП 
в восточном направлении огра-
ничена недолгим летним перио-
дом, приблизительно с середи-
ны июня до ноября. То есть про-
должается менее пяти месяцев. 
В 2024 году навигация станет 
круглогодичной, но будет огра-

ничена количеством ледоко-
лов и танкеров ледового класса. 
Планируется, что в первую оче-
редь на восток пойдут танкеры 
с сжиженным природным газом 
(СПГ) с проектов «Ямал СПГ» и 
«Арктик СПГ 2», первая линия 
которого должна заработать до 
конца этого года. В прошлые 
годы проходы судов в сопро-
вождении ледоколов по СМП в 
восточном направлении зимой 
были разовыми и производи-
лись в тестовом режиме.

Но, по словам Даниеляна, 
российский ледокольный флот 
уже способен вести навигацию 
по СМП круглогодично. К 2024 
году планируется довести коли-
чество рейсов по СМП до 1747 и 
вывести грузопоток на уровень 
80 млн тонн. Три из восьми ле-
доколов «Атомфлота» способ-
ны проходить по льду толщиной 
до 3 метров. До 2035 года пла-
нируется нарастить количество 
атомных ледоколов до 15, а рост 
грузопотока до 220 млн тонн 
уже к 2035 году. 

Значительно менее оптими-
стичен аналитик ФГ «Финам» 
Андрей Маслов, который счита-
ет, что для полноценной кругло-
годичной навигации у нас пока 
нет нужного количества ледоко-
лов, а также не готова портовая 
инфраструктура.

Н о  да ж е  с  у ч ето м  э т и х 
проблем начало поставок неф-
ти по СМП из портов Балтики — 
знаковое событие. Маршрут не 
контролируется странами, вво-
дившими против нас санкции. 
Здесь уже мы сами себе хозяева, 
и все будущие успехи или неуда-
чи зависят только от наших соб-
ственных усилий.  

Держи форму 
Сегодня у каждой шко-
лы свои установки на 
этот счет: их, как пра-

вило, можно найти на школьном 
сайте. Требования, как пишут в 
школьных документах, «обу-
словлены соображениями без-
опасности и эстетической при-
влекательности». 

Все прописано вполне четко: 
сдержанность, аккуратность, 
отсутствие ярких цветов, кри-
чащих надписей и пр. Где-то от-
мечено, например, что в костю-
ме должны быть отличитель-
ные знаки, допустим, галстук 
или брошка определенного цве-
та, узор в виде клетки и тому 
подобные вещи.

Где, как и за сколько поку-
пать школьную одежду, ро-
дители решают сами. Можно, 
например, сообща выбрать 
одну фабрику,  где сделать 
оптовую закупку для класса — 
выйдет дешевле. Но это лишь 
один из вариантов. Никто не 
вправе диктовать, где поку-
пать форму — ни родительский 

комитет, ни тем более руко-
водство школы.  

Для того чтобы родителям 
было легче определиться с вы-
бором, а производителям оде-
жды  соответствовать требова-
ниям безопасности и комфор-
та, и разрабатывается ГОСТ на 
школьную форму.

В стандарте будут пропи-
саны четкие требования к ма-
териалам и фурнитуре школь-
ной одежды вплоть до ниток и 
крючков. Новый ГОСТ распро-
странится на пиджаки, жаке-
ты, сарафаны, брюки и другую 
одежду, а также на современ-
ные вещи молодежного гарде-
роба, например, модные нынче 
бомберы.

Форма должна будет носить 
светский характер, быть удоб-
ной и эстетичной. И, конечно, 
не содержать символику асо-
циальных неформальных моло-
дежных объединений. 

Кстати, ежегодно вместе с 
минпромторгом Роскачество 
проводит исследования школь-

ной одежды. Результаты интерес-
нейшие. Например, из 35 школь-
ных рубашек, выбранных для 
проверки, лишь две получили 
высший балл. У большинства то-
варов низкая гигроскопичность 
и/или воздухопроницаемость. А 
это значит, что ребенок в такой 
одежде будет сильно потеть. 

В Роскачестве обещают тре-
бования к этим показателям 
ужесточить, чтобы избежать 
«эффекта скафандра», когда 
даже качественные полушер-
стяные ткани становятся небез-
опасными из-за синтетической 
подкладки, соприкасающейся с 
кожей ребенка.

Что еще будет прописано в 
новом ГОСТе? Качественные 
характеристики ткани: проч-
ность, стойкость к истираемо-
сти, способность образовывать 
катышки и изменять свои раз-
меры после стирки.

Вроде бы все во благо и на 
пользу. Но производители оде-
жды настроены насторожен-
но: может получиться так, что 
стремление сделать ткани бо-
лее натуральными приведет к 
снижению их износостойкости, 
а также к подорожанию самих 
изделий. 

Будет ли она законодатель-
но введена единая форма? Та-
ких планов  нет, об этом не раз 
говорил министр Сергей Крав-
цов. Но есть дискуссии о том, 
что в школах в принципе долж-
ны соблюдаться требования к 
внешнему виду. Вот их-то мож-
но прописать законодательно. 
Но так, чтобы каждая школа 
могла по-прежнему самостоя-
тельно определять, какой быть 
школьной форме.

Кстати, родители, как прави-
ло, не против того, чтобы ребе-
нок ходил  школу в форме. Но с 
оговоркой: форма хороша в «на-
чалке» и потом - класса до седь-
мого максимум.  Дальше у детей 
на полную включается потреб-
ность в самовыражении. Поэто-
му для старших классов можно 
оставить в требованиях просто 
цветовую гамму одежды. 

А что сами дети? Говорят, 
что двумя руками за удобство.  
Самым ненужным предметом 
школьной формы называют 
жилет.  Считают, что для опрят-
ного внешнего вида достаточно 
просто ввести в школе деловой 
стиль одежды.  

БЕДНОСТЬ СНИЗИЛА 
УРОВЕНЬ
По данным Росстата, в третьем квартале 2023 года чис-
ленность населения с доходами ниже границы бедно-
сти составила 19,6 млн человек, или 13,5 процента жи-
телей страны. Это на 0,8 процентных пункта меньше, 
чем в первом квартале 2022 года. Напомним, в России 
действуют новые правила, по которым рассчитывает-
ся «граница бедности». Показатель введен для стати-
стики, с его помощью можно точнее отслеживать из-
менение количества бедных. При расчете показателя 
«уровень бедности» вместо прожиточного минимума, 
который сейчас устанавливается в зависимости от ме-
дианного дохода, теперь используется новый показа-
тель — «граница бедности».

В Росстате считают, что снижению уровня бедности 
способствовала реализация государственных адрес-
ных программ для наиболее уязвимых групп населе-
ния, а также рост зарплат, пенсий и иных видов дохо-
дов. В частности, средняя зарплата в первом кварта-
ле номинально выросла на 10,7 процента, до 66,7 тыс. 
руб., ее реальный 
рост составил 1,9 
процента. Кроме 
того, с 1 января вве-
дено единое посо-
бие на детей и бере-
менных (его теперь 
получают 7 млн де-
тей и 230 тыс. жен-
щин), были проин-
дексированы МРОТ, 
прожиточный ми-
нимум и страховые 
пенсии. Заметно 
повлияли на сниже-
ние бедности и соц-
контракты. В 2021—
2022 годах ими оказались охвачены 1,8 млн человек. 
По оценке аудиторов, соцконтракт стал эффективным 
инструментом в борьбе с бедностью. Доказательства 
тому содержатся в докладе «Анализ результативности 
оказания в 2021 и 2022 годах государственной соци-
альной помощи на основании социального контракта 
с точки зрения снижения уровня бедности». Как сле-
дует из доклада, наибольшее количество контрактов 
(220 тыс., или 39 процентов) заключалось для помощи 
в поиске работы. Через три месяца 89 процентов соис-
кателей продолжали работать, причем 60 процентов 
— на том же месте. За два года после заключения соц-
контракта доходы повысились в среднем у 66 процен-
тов малоимущих граждан, а у 28 процентов среднеду-
шевые доходы семьи превысили размер прожиточно-
го минимума в регионе. Вторым по востребованности 
стал соцконтракт на открытие бизнеса (156 тыс., или 
28 процентов). Более 70 процентов его пользователей 
увеличили свой доход, в 37 процентах случаев сред-
недушевой доход семьи превысил региональный раз-
мер прожиточного минимума. На третьем месте — соц-
контракты для выхода из тяжелой жизненной ситуа-
ции (125 тыс., или 22 процента). В среднем у почти по-
ловины получателей выплат по ним (52,5 процента) 
повысились доходы семьи, у 22,5 процента — средне-
душевые доходы семьи также превысили размер про-
житочного минимума. Всего же, по подсчетам аудито-
ров, за два года региональные власти заключили с ма-
лоимущими россиянами более 558 тыс. соцконтрак-
тов (в среднем 55,5 тыс. руб. по одному соглашению). В 
тех регионах, где активно практиковался соцконтракт, 
уровень бедности снизился ниже федерального. 

А в 2022 году, по данным Росстата, уровень бедно-
сти в России снизился до 10,5 процента, обновив исто-
рический минимум для всего постсоветского периода. 
Наибольшая доля в структуре доходов населения при-
шлась на зарплату (снизилась с 57,3 процента в 2021-м 
до 57,2). Доля социальных выплат выросла с 20,6 про-
цента до 20,7, доходов от предпринимательской деятель-
ности — с 5,5 процента до 6,2. Основными причинами со-
кращения количества бедных людей эксперты считают 
расширение мер поддержки детей в малоимущих семьях 
и низкий уровень безработицы. Минфин прогнозирует 
рост реальных рас-
полагаемых доходов 
населения в 2023 
году на 1,3 процен-
та, а реальных за-
работных плат на 
0,8 процента. При 
этом уровень безра-
ботицы снизится с 
6,6 процента в 2023 
году до 4,5 процента 
в 2025-м. 

По официальной 
статистике, в струк-
туре денежных до-
ходов населения наибольшую долю занимает зарплата 
— около 60 процентов. Следом идут социальные выпла-
ты, в том числе пенсии и стипендии (19), а также прочие 
денежные поступления, куда входят и теневые доходы 
(12,4). На долю доходов от предпринимательской дея-
тельности приходится 6,1 процента, на доходы от соб-
ственности — 4,4. Спад экономической активности отра-
зился на всех источниках доходов.

Новая цель правительства — снизить уровень бедно-
сти до 6,6 процента к 2030 году. Но темпы снижения бед-
ности могут замедлиться, считает проректор НИУ Выс-
шей школы экономики Лилия Овчарова. «Это произой-
дет, — говорит она, — если сократятся доходы населения 
от собственности и предпринимательства, а также в не-
наблюдаемых секторах экономики». Далее, полагает 
эксперт, для сокращения числа бедных правительству 
придется искать новые инструменты. 

В России все настойчивее разговоры о возвращении 
к прогрессивному налогообложению как возможному 
способу преодоления массовой бедности. «Этот способ 
не будет эффективен, — говорит директор Института со-
циально-экономических исследований Финансового 
университета при правительстве РФ Алексей Зубец. — 
Практика показывает, что введение прогрессивной шка-
лы налогообложения тут же порождает массу способов 
ухода от налогов. Народ просто начнет прятать деньги. 
А возможности прятать деньги, они есть всегда и у всех. 
Поэтому никаких дополнительных денег на борьбу с 
бедностью введение прогрессивной шкалы не позволит 
собрать. Введение прогрессивной шкалы приведет к сни-
жению сбора налогов, и в том числе средств на борьбу с 
бедностью будет меньше, чем есть сейчас».

В рациональную картину мира среднестатистиче-
ского россиянина вполне укладываются и невысокий 
уровень доходов, и скромные материальные запро-
сы. Но каковы бы ни были эти запросы, 78 процен-
тов российских граждан не считают себя бедными 
людьми.  

В третьем кварта-
ле 2023 года чис-
ленность населе-
ния с доходами 
ниже границы 
бедности 
уменьшилась

Никаких дополни-
тельных денег 
на борьбу с бедно-
стью прогрессив-
ный налог не поз-
волит собрать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Следите за ценами 
на продукты на сайте
rg.ru/sujet/3131

— Узнайте также: Порядок 
оплаты сверхурочной работы 
пересмотрят
rg.ru/art/2607888

— Читайте также: 
Для Севморпути изобрели 
беспилотного лоцмана
rg.ru/art/2594952

ЦИФРА

80
МИЛЛИОНОВ

тонн грузов планируется пере-

везти по Северному морскому 

пути в 2024 году, что в 2,3 раза 

превышает показатели 

2022 года

1
1

В новом ГОСТе будут требования к удобству и безопасности школьной формы. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Дмитрий Аристов: Судебные приставы 
приступили к тестированию роботов-взыскателей долгов 

Автомат сведет счеты

Владислав Куликов 

Д
иректор Федераль-
ной службы судеб-
ных приставов Рос-
сии Дмитрий Ари-
стов сообщил, что в 
ведомстве присту-
пили к тестирова-
нию систем искус-
ственного интеллек-

та, которые будут применяться 
при взыскании долгов. Роботы 
начинают принимать автома-
тические решения и собирать 
данные на должников: ищут 
счета, недвижимость и прочее. 
Это значит, что шансов уехать 
и скрыться от того же штрафа 
ГАИ у должника будет немного. 
Почти не будет.

О внедрении роботов-при-
ставов глава ведомства расска-
зал «РГ» в кулуарах кругло-
го стола «Актуальные пробле-
мы исполнительного произ-
водства: современные вызовы и 
реалии». Мероприятие прошло 
в Санкт-Петербурге в рамках 
саммита Россия — Африка.

Принципиальный момент: 
робот не будет сам забирать 
деньги у должника. Программы 
выполняют лишь те действия, 
при которых человеческий фак-

тор не особо важен. Перед сня-
тием же денег со счетов должни-
ка именно человек в форме обя-
зан все взвесить и убедиться, 
что закон соблюдается.

Дмитрий Аристов напомнил, 
что в прошлом году были при-
няты законодательные измене-
ния, направленные на реализа-
цию суперсервиса «Цифровое 
исполнительное производство»  
и  автоматизацию деловых про-
цессов.

«Законом введена новая 
форма вынесения Службой 
отдельных процессуальных ре-
шений в автоматическом режи-
ме в случаях, когда не требуется 
личное участие судебного при-
става-исполнителя, — пояснил 
глава ведомства. — Это поста-
новления о возбуждении испол-
нительного производства либо 

об отказе в возбуждении, о при-
остановлении, об окончании, 
прекращении исполнительно-
го производства, взыскании ис-
полнительского сбора, об уста-
новлении и отмене установлен-
ных для должника ограничений, 
обращении и отмены взыскания 
на денежные средства должни-
ка, а также на заработную пла-
ту и иные доходы, и ряд других. 
Таким образом обеспечена воз-
можность реализации полного 
цикла автоматического испол-
нения, начиная с возбуждения 
исполнительного производства 
и заканчивая его окончанием».

Проще говоря, пришел ис-
полнительный лист — дело воз-
буждено. Роботом. Тут же ис-
кусственный интеллект совер-
шил какие-то автоматические 
действия. Найдены счета долж-

ника. Их проверяет судебный 
пристав. После погашения дол-
га робот немедленно закрыва-
ет дело и снимает с должника 
все ограничения. Человек был 
в списке невыездных? Грани-
ца для него откроется гораздо 
быстрее, чем сейчас. Главное — 
расплатиться.

Однако даже умные про-
граммы способны ошибаться. 
Поэтому было решено сначала 
провести эксперимент — про-
верить, как роботы будут рабо-
тать на практике. Не перейдут 
ли грань? В конце концов, тему 
возможного восстания роботов 
сегодня не обсуждает только 
ленивый. Поэтому в Рязанской 
области стартовал пилотный 
проект по применению искус-
ственного интеллекта.

«В июне 2023 года было вы-
несено первое постановление 
Федеральной службы судебных 
приставов в автоматическом 
режиме. На сегодняшний день 
их количество превышает 500», 
— сообщил Дмитрий Аристов.

По его словам, планируется, 
что эксперимент будет прохо-
дить до конца года. Затем посте-
пенно роботов-приставов будут 
внедрять по всей стране.  Дирек-
тор службы подчеркнул: все бу-

дет делаться осторожно, чтобы 
не допускать ошибок. Чтобы по-
лучить возможность работать 
по всей стране, роботы сначала 
должны хорошо зарекомендо-
вать себя и доказать свою благо-
надежность. 

В целом, как рассказал Дмит-
рий Аристов, сейчас идут рабо-
ты по  цифровой трансформа-
ции системы принудительного 
исполнения. Одними роботами 
дело не ограничивается.

«Цифровая трансформация 
требует дальнейшего измене-
ния существующего порядка 
принудительного исполнения 
путем введения «реестровой 
модели» принудительного ис-
полнения, — сказал он. — Требо-
вания судов и уполномоченных 
органов не будут оформляться в 
виде исполнительных докумен-
тов, а будут регистрироваться 
в реестре. Запись в реестре бу-
дет содержать актуальную ин-
формацию об исполнении тре-
бования и являться основанием 
для обращения взыскания на де-
нежные средства, доходы долж-
ника, возбуждения исполни-
тельного производства».  

После тестирования в Рязанской 
области роботы-приставы начнут 
действовать по всей стране.

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект, возбудив 
исполнительное производство, тут же 
пробивает должника по электронным 
базам: ищет счета, недвижимость и т.п.

СПЕЦСЛУЖБЫ В подмосковной 
Шатуре готовили наркотики 
под украинским контролем 

Отраву оставляли 
в тайниках

Иван Петров

Сотрудники Федеральной служ-
бы безопасности России об-
наружили в Подмосковье под-
польную нарколабораторию по 
производству особо крупных 
партий синтетических нарко-
тических средств. После пуб-
ликации этой новости Центром 
общественных связей ФСБ у 
многих возник вопрос, почему 
вдруг это ведомство, а не поли-
ция занялось антинаркотиче-
ской борьбой. Оказалось, что 
курировали работу этой нар-
колаборатории с территории 
Украины. А это уже — вопрос 
госбезопасности. 

«Была получена информа-
ция о том, что с использовани-
ем интернета на территории 
городского округа Шатура Мо-
сковской области организо-
ван бесконтактный сбыт осо-
бо крупных партий наркотиче-
ских средств синтетического 
происхождения в интересах ин-
тернет-магазина, администри-
руемого гражданами Украины. 
Установлены активные участ-
ники организованной преступ-
ной группы — уроженцы Укра-
ины, подтвержден системный 
характер осуществляемой ими 
противоправной деятельно-
сти», — рассказали в ФСБ.

В результате задержания с 
поличным участников преступ-
ной группы деятельность под-
польного производства была 
пресечена. По месту располо-
жения нарколаборатории изъ-
ято производное наркотическо-
го средства N-метилэфедрон 
(a-PVP) общей массой не ме-
нее 57 кг, четыре тонны нарко-
содержащей жидкости, а также 

оборудование и различные хи-
мические вещества для синте-
зирования наркотиков.

Следственным управлени-
ем ФСБ России возбуждено и 
расследуется уголовное дело 
по части 5 статьи 228.1 УК РФ 
«производство наркотических 
средств в особо крупном раз-
мере». Задержанные заключе-
ны под стражу. Им грозит срок 
лишения свободы  вплоть до по-
жизненного.

«В настоящее время осуще-
ствляются мероприятия по вы-
явлению эпизодов и лиц, при-
частных к осуществлению ука-
занной противоправной дея-
тельности, а также проверка 
возможной причастности за-
держанных к функционирова-
нию иных подпольных наркола-
бораторий», — сообщили в спец-
службе.

Кроме того, предстоит выяс-
нить, на какие цели направля-
лись средства, вырученные от 
продажи наркотиков. 

Не исключено, что деньги 
могли поступать в том числе на 
финансирование украинских 
войск. 

Вчера же стало известно об 
обнаружении похожей нарко-
лаборатории в Ростове-на-Дону. 
Там было найдено более 31 кг 
наркотического средства «аль-
фа-PVP», а также химическое 
оборудование и прекурсоры. 
Производство синтетических 
наркотиков в частном доме ор-
ганизовали 26-летний гражда-
нин Армении и 23-летний рос-
сиянин. Им грозит до 20 лет ли-
шения свободы.  

СЛЕДСТВИЕ Полиция завершила дело взыскателя 
долгов, который выбивал их шантажом

Угрозы в стиле ню
Наталья Козлова

М
ВД России объявило, 
что полицейским ве-
домством окончено 

расследование исключительно 
циничного уголовного дела. Его 
фигурант — коллектор, который 
очень активно использовал для 
шантажа пожилой супружеской 
пары поддельные порнографи-
ческие снимки, которые сам и 
производил прямо на рабочем 
месте.

Случилось все в Республи-
ке Татарстан. Там работник 
местного коллекторского агент-
ства был обвинен сразу по цело-

му списку уголовных статей — в 
самоуправстве, клевете, а так-
же незаконном изготовлении и 
распространении порнографи-
ческих материалов. В полиции о 
том, чем коллектор занимался, 
выразились очень дипломатич-
но — «использовал противоправ-
ные методы», запугивая супру-
гов из Казани и их знакомых. 

За этой вежливой фразой на 
самом деле скрывается вот что. 
В марте прошлого года один ка-
занский пенсионер оказался в 
сложной жизненной ситуации 
и взял микрозаем. Всего — 28 ты-
сяч рублей со ставкой 365 про-
центов годовых. Но вот вернуть 
эти деньги в оговоренный срок 
пожилой человек не смог. Понят-
но, что через некоторое время 

ему стали регулярно звонить из 
коллекторского агентства, тре-
буя оплатить задолженность. 

К тому моменту сумма, ко-
торую надо было пенсионе-
ру отдать, уже серьезно вырос-
ла и оказалась больше 70 тысяч 
рублей.

Когда должник перестал от-
вечать на звонки коллекторов, 
те моментально переключились 
на его супругу. 

— Женщине угрожали при-
менением насилия и распро-
странением порочащей ее честь 
и достоинство информации, 
— уточнили в полицейском ве-
домстве.

После того как пенсионерка 
тоже прекратила отвечать по 
телефону, коллектор нашел зна-
комую пенсионерки и стал да-
вить уже на нее, требуя, чтобы 
она убедила своих знакомых 
расплатиться с ним. А если ей их 
жалко — пусть платит сама. Жен-
щине через социальные сети от 
коллектора отправлялись «изоб-
ражения порнографического со-
держания». 

— На них с помощью графиче-
ского редактора были нанесены 
фотография и подпись об оказа-
нии супругой должника интим-
ных услуг, — объяснили в МВД 
России. 

Судя по всему, коллектор 
явно вошел во вкус, и такие 
грязные методы взыскания дол-

га стали применяться чаще и 
«захватывать новую аудито-
рию». В документах уголовного 
дела говорится, что позже ана-
логичные порнографические 
коллажи со своими лицами по-
лучили дети знакомой пенсио-
неров-должников, ее друзья и 
знакомые. 

В этом уголовном деле следо-
ватель признал потерпевшими 
четверых граждан, в адрес ко-
торых коллектором высказыва-
лись угрозы и «распространя-
лась сфальсифицированная ин-
формация». 

Сотрудники уголовного ро-
зыска МВД по Республике Та-
тарстан установили личность 
и задержали этого коллектора, 
который очень быстро получил 
статус подозреваемого. На его 
рабочем месте полицейские об-
наружили и изъяли оборудова-
ние, которое использовалось 
для подобной незаконной дея-
тельности.

Местная прокуратура полно-
стью согласилась с работой след-
ствия, и тома этого уголовного 
дела с утвержденным прокуро-
ром обвинительным заключени-
ем ушли в суд.

— Дело передано в Вахи-
товский районный суд Казани 
для рассмотрения по существу, 
— сообщила официальный пред-
ставитель МВД России Ирина 
Волк.

Если суд согласится с ра-
ботой следствия, то только по 
статье о незаконном изготов-
лении и обороте порнографи-
ческих материалов коллектор 
может отправиться далеко от 
родного города на срок до ше-
сти лет.  

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2608412

— Минюст усилил контроль за 
коллекторами, на которых часто 
жалуются граждане
rg.ru/art/2607146

А К Ц Е Н Т

Порнографические коллажи со своими 
лицами получили от коллектора дети 
знакомой пенсионеров-должников, 
их друзья и другие близкие 
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Медиацентр сообщает

ОБ УВАЖЕНИИ И ОБЕСПЕЧЕНИИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА
28 июля в 10.00 мск (15.00 по Пекину) состоится презен-

тация книги Си Цзиньпина «Об уважении и обеспечении 

прав  человека» и Семинар «Человеческая мудрость в гло-

бальном управлении». Это уникальное издание, состоя-

щее из  высказываний китайского лидера Си Цзиньпина. 

Основой этой книги стали документы, доклады, беседы, 

выступления, речи,  ответы на вопросы и приветствия Си 

Цзиньпина с 15 ноября 2012 года по 30 октября 2021 года.   
Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте: 
mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 27 июля 18.00 мск. 
Адрес медиацентра «РГ»: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 2-й подъезд,  
9-й этаж (м. «Савеловская»). 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

ВИЗИТ Николай Патрушев 
пригласил Мозамбик 
в банк ФСБ

Друг познается 
в Африке

Иван Егоров, Мапуту

После плотного двухдневного графика переговоров и 
встреч в Йоханнесбурге с коллегами из БРИКС и стра-
нами — друзьями «пятерки» секретарь Совбеза России 
Николай Патрушев прилетел в столицу Мозамбика — 
Мапуту. 

К русским в Мозамбике особое отношение. Здесь 
благодарны Советскому Союзу за ту военную и гума-
нитарную помощь, которую мы оказывали молодой 
республике после обретения независимости в 1975 
году.  Это же теплое отношение передалось и современ-
ной России, которая уважительно общается с далекой 
африканской страной — как равноправный партнер и 
друг. Много военных, полицейских, врачей, инженеров 
и других специалистов учились в советских и про-
должают учиться в российских вузах. Поэтому мно-
гие из них довольно неплохо говорят по-русски. А те, 
кто даже не учил «великий и могучий», могут сказать 
несколько фраз или слов.

«Здравствуйте. Как дела? Хорошо. До свидания», — 
приветливо встретил российскую высокопоставлен-
ную делегацию силовиков во главе с Патрушевым ди-
ректор службы информации и государственной без-
опасности Мозам-
бика Бернарду Ли-
димба.

Уже на порту-
гальском он доба-
вил, что для мозам-
бикских спецслужб 
очень важно при-
нимать делегацию 
такого уровня, ко-
торая курирует все 
силовые структуры 
в России.

«У нас хорошие 
отношения со служ-
бой безопасности России. Большая часть наших сотруд-
ников обучалась в России, и поэтому структурно наша 
организация похожа на ФСБ», — поделился Лидимба.

Николай Патрушев в ответ сразу предложил мозам-
бикским спецслужбам присоединиться к банку дан-
ных ФСБ России, в котором собраны сведения о меж-
дународных террористических организациях и кон-
кретных главарях бандподполья. Тем более что для 
некоторых регионов республики террористическая 
угроза остается до сих пор актуальной.

Кроме того, как заметил секретарь Совбеза РФ, Мо-
замбик является надежным партнером России на аф-
риканском континенте.

«Между нашими государствами поддерживается 
устойчивый политический диалог, в том числе на выс-
шем уровне», — подчеркнул он.

А начинающиеся в четверг в Санкт-Петербурге ме-
роприятия второго саммита Россия — Африка, по его 
мнению, очередное тому подтверждение.

Секретарь Совбеза еще раз приветствовал инициа-
тиву ряда африканских стран о посредничестве в мир-
ном урегулировании украинского кризиса, обсужде-
ние которой также пройдет «на полях» саммита.

В этот же день секретарь СБ РФ провел переговоры 
с главой МВД Арсенией Массинге и заметил, что парал-
лельно с визитом главы Мозамбика Филипе Ньюси в 
Россию в Мапуту решаются практические вопросы со-
трудничества двух стран. По словам Патрушева, сей-
час отмечается рост российско-мозамбикского това-
рооборота и есть все основания рассчитывать на про-
должение этой тенденции. Особенно с учетом интере-
са крупнейших российских экономоператоров к рабо-
те на мозамбикском направлении. 

В целом, как заметил Николай Патрушев, на протя-
жении нескольких десятков лет в Азии, Африке и Ла-
тинской Америке формировались новые центры силы, 
стремящиеся играть все более заметную роль в миро-
вых делах и обоснованно требующие уважения соб-
ственного выбора пути развития.

«Россия, со своей стороны, всячески поддерживает 
такие процессы», — заверил министра МВД Мозамби-
ка Патрушев.

В целом за день в Мапуту российская делегация 
успела обсудить с мозамбикскими коллегами практи-
чески все актуальные проблемы международной без-
опасности. Патрушев и его визави подробно обсудили 
активизацию взаимодействия правоохранительных 
органов и спецслужб в борьбе с экстремизмом, меж-
дународной организованной преступностью, незакон-
ным оборотом наркотиков и отмыванием криминаль-
ных доходов. Отдельно были рассмотрены вопросы ин-
формационной безопасности и противодействию пре-
ступлениям в киберпространстве.  

Николай Патрушев провел переговоры 
с главой МВД Мозамбика Арсенией Массинге.

ГАДЖЕТ 
Samsung 
показал 
самые дорогие 
смартфоны

СЛИШКОМ 
ПРЕМИАЛЬНО
Дмитрий Бевза

Galaxy Unpacked — ежегод-
ная глобальная презентация 
Samsung — впервые прошла в 
столице Южной Кореи, Сеу-
ле. На ней были представлены 
складные смартфоны Samsung 
Galaxy Z Fold5 и Galaxy Z Flip5, 
планшеты Samsung Galaxy Tab 
S9, Galaxy Tab S9+ и Galaxy Tab 
S9 Ultra и умные часы Samsung 
Galaxy Watch Series 6.

Складные смартфоны 
Samsung Galaxy Z Fold5 и 
Galaxy Z Flip5 получили но-
вый шарнирный механизм 
Flex, который позволяет скла-
дывать смартфоны без зазо-
ра. Оба смартфона сохранили 
рейтинг водонепроницаемости 
IPX8, позволяющий погружать 
устройство в воду на глубину в 
один метр до 30 минут. Это са-
мый высокий уровень влагоза-
щищенности среди складных 
устройств. Устройства базиру-
ются на высокопроизводитель-
ном процессоре Snapdragon 
8 Gen 2 for Galaxy. Основной 
экран смартфонов оснащен 
слоем, рассеивающим ударные 
нагрузки, а конструкция зад-
ней панели была изменена для 
обеспечения большей прочно-
сти дисплея.

В то время как 1,9-дюймо-
вый экран Galaxy Z Flip4 был 
в основном зарезервирован 
для быстрых уведомлений, 
большой 3,4-дюймовый внеш-
ний экран Galaxy Z Flip5 дает 
доступ ко всем приложениям — 
в дополнение к обычному набо-
ру виджетов и уведомлений.

Вторым смартфоном, 
представленным на Galaxy 
Unpacked 2023, стал Galaxy Z 
Fold5. Как утверждают пред-
ставители Samsung, это самое 
тонкое, легкое и портативное 
устройство серии Fold. Как и Z 
Fold4 Galaxy Z Fold5 оснащен 
дисплеями того же размера — 
6,2-дюймовой OLED-панелью 
спереди и 7,6-дюймовым экра-
ном внутри. Но внутренний 
экран теперь имеет номиналь-
ную яркость 1750 нит по срав-
нению с 1000 нит на предыду-
щей модели.

Планируемые цены в Рос-
сии: Samsung Galaxy Z Flip5 от 
109 990 рублей, Galaxy Z Fold5 
от 189 990 рублей.

Помимо смартфонов на 
Galaxy Unpacked анонсирова-
ли новые умные часы. Samsung 
Galaxy Watch6 будут выпус-
каться в двух размерах — 40 мм 
(цвета графит, белое золото) 
и 44 мм (цвета графит, сере-
бро). Часы оснастили процес-
сором Samsung Exynos W930, 2 
ГБ оперативной и 16 ГБ основ-
ной памяти. Модель Samsung 
Galaxy Watch6 Classic выпус-
кается в размерах 43 и 47 мм 
в черном и серебряном цвете 
и имеет вращающийся безель. 
Все часы предоставляют дан-
ные об общем физическом со-
стоянии владельца, а также мо-
гут давать рекомендации, ко-
торые позволят наблюдать за 
своим самочувствием. Цена 
умных часов Samsung в России 
стартует с 25 990 рублей.

В заключение Galaxy 
Unpacked были представлены 
новые планшеты Galaxy Tab S9. 
Каждый планшет Galaxy Tab S9 
комплектуется электронным 
пером S Pen. Теперь планшет и 
перо соответствуют стандарту 
защиты от воды и пыли IP68.

Samsung Galaxy Tab S9 осна-
щен 11-дюймовым дисплеем, 
Samsung Galaxy Tab S9+ полу-
чил 12,4-дюймовый дисплей, 
а Samsung Galaxy Tab S9 Ultra 
14,6-дюймовый экран.  Все 
планшеты базируются на разо-
гнанном до 3,36 ГГц процессоре 
Qualcomm Snapdragon 8 Gen 2.

По мнению опрошенных 
«РГ» экспертов, в силу переме-
щения Galaxy Z Flip5 и Z Fold5 
в ультрапремиальный сегмент 
покупательский спрос сместит-
ся на предыдущие поколения 
складных смартфонов Samsung 
и продукты конкурентов.  

Samsung представил не только 
складные смартфоны, 
но и четыре модели умных часов.
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Российская деле-
гация обсудила 
с мозамбикскими 
коллегами акту-
альные проблемы 
безопасности 
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КОНФЛИКТ 
Варшава и Киев втянулись 
в сельскохозяйственную 
войну

Курочкой 
по зернышкам

Василий Федорцев

Представители польской партии «Конфедерация сво-
боды и независимости» потребовали от правительства 
прояснить ситуацию в торговых отношениях между 
Польшей и Украиной. Украина заблокировала импорт 
польского куриного мяса, яиц и живых цыплят, по при-
чине чего заводчики в Польше несут серьезные потери. 
Формально запрет на импорт Киев ввел после того, как 
на нескольких фермах в Белостокском повяте Польши 
у кур была обнаружена болезнь Ньюкасла. По мнению 
«Конфедерации», Украина использовала локальную 
вспышку заболевания в качестве предлога, чтобы пол-
ностью запретить 
импорт польской 
продукции. 

Украина остает-
ся крупнейшим по-
сле Германии им-
портером живых 
цыплят из Польши. 
Президент поль-
ской ассоциации 
птицепроизводи-
телей Петр Лисец-
кий называет теку-
щую ситуацию в отрасли «драматической». Цыплята 
продолжают сотнями тысяч вылупляться в инкубато-
рах, и заводчики пытаются сбыть их на внутреннем 
рынке, нередко ниже себестоимости. Примечательно, 
что отказ Украины от польской птицы совпал по вре-
мени с очередным витком дискуссий о запрете импор-
та украинского зерна в Польшу. ЕС ввел такой запрет 
по настоянию Варшавы весной, но 15 сентября срок 
его истекает. При этом польское руководство не толь-
ко требует продлить срок до конца года, но и заявляет, 
что если Брюссель этого не сделает, то Польша продлит 
запрет самостоятельно. В Киеве эти планы вызывают 
раздражение, особенно на фоне выхода России из зер-
новой сделки. Однако Варшава, как отмечают поль-
ские СМИ, уступать в зерновом вопросе не намерена 
и договаривается с Болгарией, Венгрией, Словакией и 
Румынией о совместных действиях по блокировке по-
ставок украинского зерна. Вопрос крайне важен для 
правящей в Польше партии «Право и справедливость» 
в контексте предстоящих в стране парламентских вы-
боров, которые должны состояться в октябре. На про-
шедших выходных лидер ПиС Ярослав Качиньский 
заявил, что помощь Украине, конечно, важна, но не 
может осуществляться за счет интересов Польши и ее 
граждан.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему во 
Франции не выращивают 
обычные огурцы?

На вкус и цвет

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

То, к чему привык с детства, тебя преследует всю 
жизнь. Это об огурцах. Как о наших хрустящих, пу-
пырчатых, так и о соленых, бочковых.  С первыми во 
Франции просто беда. Их здесь просто нет. Со вторыми 
полегче. Но для того, чтобы ими закупиться,  следует 
отправиться в один из магазинов, которые специали-
зируются на  продуктах, соответствующих вкусу вы-
ходцев из России. Во французской столице их несколь-
ко. Лучший, на мой взгляд, находится на юго-западе 
Парижа.   Именно в Prestige Russe, так называется га-
строном, помимо прочего можно купить  бочковые 
огурцы в разной выкладке и в первую очередь заваль-
цованные  по 400 — 500 граммов в твердый пластик 
вместе с рассолом.  Их несколько видов, а цена за упа-
ковку колеблется в районе трех-четырех евро. Сразу 
подчеркнем, что 
все они  — импорт-
ные, в основном из 
Польши, где огу-
речная культура, 
несмотря на меж-
государственные  
противоречия,  пол-
ностью совпадает с 
российской. 

Ну а французы? 
Они по большому 
счету не знают, что 
это такое, и вообще с подозрением относятся к нашей 
любимой закуске. Не лучше ситуация со свежими огур-
чиками того качества и вида, которыми в настоящее 
время переполнены российские рынки. Дело в том, что 
местная публика предпочитает так называемые корни-
шоны. Это тоже огурцы, но от российских отличаются 
размером. Им дают возможность вырасти до семи от  
силы восьми  сантиметров, а затем маринуют, как пра-
вило,  в большом количестве уксуса с добавкой специй. 
Получается нечто острое и терпкое, что, как считают 
местные гурманы, идеально подходит к паштетам.  Эти 
уксусные корнишоны здесь появились пять столетий  
назад — в  XVI веке, став на протяжении многих поколе-
ний традиционной закуской. Такое положение дел про-
должалось до начала нулевых годов нашего тысячеле-
тия, когда ведущие производители корнишонов, а это 
две крупнейшие компании — одна местная  Maille, а дру-
гая британская Unilever, подсчитав дебет с кредитом,  
решили, что выращивать  их во Франции невыгодно. И 
перенесли производство в Индию, где все, включая ра-
бочую силу, во много раз дешевле. Так что сейчас свы-
ше 80 процентов якобы французских корнишонов ро-
дом из этой азиатской страны.

Ну а отношение к  свежему огурцу во Франции оста-
ется более чем сдержанным. Правда, на прилавках 
овощных лавок все-таки  встречаются некие выращен-
ные в парниках  зеленые предметы, размерами напо-
минающие полицейские дубинки. Но популярностью 
они не пользуются — безвкусные и с толстой кожей.  

СОБЫТИЕ На Кубе прошли торжества, 
посвященные 70-летнему юбилею штурма казарм Монкада

«Аврора» по-кубински
Сергей Новиков, 
«Российская газета», 
Сантьяго-де-Куба

Д
е н ь  н а ц и о н а л ь н о г о 
восстания, как теперь 
официально называют на 

Кубе штурм казарм Монкада, 
стал переломным моментом в 
новейшей истории страны. 26 
июля 1953 года группа молодых 
мятежников под руководством 
еще не столь известного 26-лет-
него Фиделя Кастро решила с 
наскока захватить второй по 
величине в стране армейский 
гарнизон, полный оружия, так 
необходимого революционе-
рам для организации вооружен-
ной борьбы с диктаторским ре-
жимом Фульхенсио Батисты. 
Дерзкая и, как впоследствии 
оказалось, плохо спланирован-
ная смелая идея с треском про-
валилась, но именно этот во 
многом безрассудный штурм в 
результате привел к победе ку-
бинской революции, а потому и 
по сей день считается одним из 
главных национальных празд-
ников.

Главные празднования, как 
это водится, прошли во вто-
ром по величине городе стра-
ны Сантьяго-де-Куба, на вос-
токе острова, где расположены 
эти самые казармы Монкада —. 
В этом году во дворе казарм, ко-
торые решением Фиделя были 
превращены в школу под на-
званием «Школьный город 26 
июля», было особенно много-
людно. На лужайке перед вы-
крашенным в канареечно-жел-
тый цвет длинным зданием уже 
с ночи стали собираться участ-

ники мероприятия. Всего при-
глашенных оказалось 10 тысяч 
человек, которые скоро уви-
дят красочное театрализован-
ное представление о событи-
ях 70-летней давности. Здесь и 
представители различных мо-
лодежных и общественных ор-
ганизаций, и нынешние руко-
водители страны, министерств, 
ведомств и, конечно, компар-
тии. А еще — участники столь 
любимого и пестуемого Кубой 
международного солидарно-
го «левого» движения, высту-
пающего в поддержку Острова 
свободы.

Главные герои, конечно же, 
это те, кто 70 лет назад принял 
участие в этом близком к аван-
тюре мероприятии. Это 92-лет-
ний Рауль Кастро, командую-

щий одного из отрядов, штур-
мовавших Монкаду рука об 
руку со своим братом Фиделем. 
А еще действующий вице-пре-
зидент Рамиро Вальдес, недавно 
отметивший 91-й день рожде-
ния. Все они в первых рядах им-
провизированного зрительного 
зала. Как их здесь очень метко 
называют «историческое поко-
ление». Празднование юбилея 
штурма казарм Монкада сов-
пало, как и 70 лет назад, с тра-
диционными карнавалами. А 
еще накануне штурма казарм, 
отмечается день города — Сан-
тьяго-де-Куба исполнилось 508 
лет со дня основания. Обычно 
по случаю Дня национально-
го восстания на Кубе 3 выход-
ных, но в этом году добавили и 
четвертый выходной день. Чис-

ла всевозможных танцеваль-
ных площадок, разбросанных 
по всему Сантьяго-де-Куба, не 
счесть. Например, одна из цен-
тральных улиц, практически 
выходящая к тем самым казар-
мам Монкада — с обеих сторон 
уставлена палатками, где про-
дают столь любимое кубинца-
ми пиво, запеченного целиком 
поросенка, жареную курицу, а 
еще настоящие местные дели-
катесы: яблоки и виноград. Но 
больше всего — огромных музы-
кальных колонок, громкий звук 
из которых сливается в непере-
даваемую какофонию.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Сергей Шойгу провел в Пхеньяне 
 переговоры с министром обороны КНДР 

Военные выходят 
на связь 

Юрий Гаврилов

В
чера министр обо-
роны России Сергей 
Шойгу провел пере-
говоры с коллегой из 
КНДР генералом ар-
мии Кан Сун Намом. 
«Рад встрече и зна-
комству с  вами.  С 
б л а г о д а р н о с т ь ю 

воспользовался вашим при-
глашением посетить Пхеньян 
— столицу дружественного нам 
государства. Признателен ко-
рейским друзьям за предложен-
ную насыщенную программу. С 
первых минут ощутил вашу за-

боту и ваше внимание. Возмож-
но не только активно порабо-
тать, но и узнать много интерес-
ного о КНДР, вашей культуре, 
традициях и достопримечатель-
ностях», — обратился Сергей 
Шойгу к корейскому министру.

Глава военного ведомства 
России подчеркнул, что его 
визит в КНДР проходит в дни 
празднования 70-летия побе-
ды корейского народа в Отече-
ственной освободительной вой-
не. Отмечается, что в крово-
пролитных боях 1950—1953 го-
дов Корейская народная армия 
(КНА) под командованием то-
варища Ким Ир Сена одержала 

историческую победу над силь-
ным и жестоким врагом.

Шойгу отметил, что взаи-
модействие двух стран укреп-
лялось в послевоенный пери-
од. Заходы военных кораблей, 
официальные визиты высоко-
поставленных представителей 
оборонных ведомств, обмены 
делегациями на рабочем уров-
не, подготовка кадров способ-
ствовали сохранению мира и 
стабильности на Корейском по-
луострове.

«Корейская Народно-Демо-
кратическая Республика — важ-
ный партнер России, с которым 
нас связывает общая граница 

и богатая история сотрудниче-
ства», — напомнил Шойгу. 

Он считает, что военным 
двух стран необходимо после-
довательно развивать двусто-
ронние связи по всем направ-
лениям. 

«Убежден, что сегодняшние 
переговоры будут способство-
вать укреплению взаимодей-
ствия по линии наших оборон-
ных ведомств», — сказал россий-
ский министр.

Ранее в среду члены россий-
ской делегации возложили цве-
ты к Монументу Освобожде-
ния. Эта церемония предусмот-
рена протоколом. Однако для 

Шойгу и его коллег она имела 
особый смысл. Дело в том, что 
монумент построили в столи-
це КНДР 15 августа 1946 года в 
знак благодарности корейского 
народа советским воинам, пав-
шим при освобождении Кореи 
в 1945 году. Памятник представ-
ляет собой 30-метровую гранит-
ную стелу, увенчанную красной 
звездой. Обелиск расположен на 
одной из самых высоких сопок в 
центре Пхеньяна — горе Моран-
бон, с которой открывается па-
норамный вид на город.  

Сергей Шойгу возложил корзину 
с цветами к монументам Ким Ир 
Сена и Ким Чен Ира на холме Мансу. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

В Стокгольме 
вновь сожгут 
Коран

ВАНДАЛЫ 
В ЗАКОНЕ
Иван Сысоев

В предстоящие выходные в 
Стокгольме будет жарко — в 
столице Швеции перед посоль-
ством Ирана пройдет акция, на 
которой планируют сжечь не 
только Коран, но и изображение 
верховного лидера Ирана аятол-
лы Хаменеи. Сложить два плюс 
два и просчитать последствия 
таких действий акции шведские 
власти могут, но предотвратить 
их не в состоянии. Всего неде-
лю назад после аналогичной ак-
ции у посольства Ирака швед-
ское диппредставительство в 
Багдаде подверглось нападе-
нию, а шведского посла для его 
же собственной безопасности 
выслали из страны. Шведские 
дипломаты по всему миру по-
лучали ноты протеста. С офи-
циальным осуждением сожже-
ний Корана выступили в Ка-
таре, Саудовской Аравии, Ба-
хрейне, Египте, ОАЭ, Ливане. 
Президент Ирана Ибрахим Ра-
иси назвал действия шведских 
экстремистов «современным 
невежеством». В Стокгольме 
лишь робко заявляют, что пра-
вительство «попытается изме-
нить» законодательство, чтобы 
предотвратить акции по сожже-
нию Корана. Но, по словам ми-
нистра иностранных дел Тобиа-
са Билльстрема, пока конститу-
ция страны не позволяет ничего 
сделать. Поэтому, даже если по-
лиция пытается запретить ак-
ции вандалов, то отказы удачно 
обжалуются в суде.  

КАМЕРЕ 
ВИДНЕЕ
Анна Белорусцева

Камеры с искусственным ин-
теллектом будут выслеживать 
подозрительных личностей на 
улицах японских городов еще 
до совершения ими какого-ли-
бо преступления. Националь-
ное полицейское агентство пла-
нирует запустить пилотный 
проект по выявлению потенци-
альных преступников до 2024 
года. Если ИИ успешно отрабо-
тает испытательный срок, то 
станет «правой рукой» право-
охранителей в борьбе с нару-
шителями закона. В том числе 
гипотетическими. Инноваци-
онный подход напоминает сю-
жет фантастического боевика 
«Особое мнение», в котором 
главный герой (Том Круз) вме-
сте с коллегами мог предсказы-
вать убийства и задерживать 
преступников до совершения 
непоправимого. Японские ка-
меры видеонаблюдения осна-
стят функцией анализа поведе-
ния. «Цифровой полицейский» 
должен засекать прохожих с 
подозрительными реакциями 
и докладывать о сомнитель-
ных личностях начальству. По 
информации Nikkei, преступ-
ников может выдать «бегаю-
щий» взгляд или привычка ча-
сто оглядываться по сторонам. 
Кроме того, «умные» камеры 
смогут находить оружие и дру-
гие подозрительные предме-
ты, а также фиксировать втор-
жение граждан в определен-
ные зоны. Власти обещают, что 
спорную технологию распо-
знавания лиц, которая ставит 
под угрозу частную жизнь гра-
ждан, в рамках эксперимента 
использовать не будут. Высо-
котехнологичный инструмент 
внедряют в работу полиции 
на фоне серии покушений на 
японских премьеров. По сло-
вам правоохранителей, ИИ ста-
нет важным подспорьем в ра-
боте стражей правопорядка в 
толпе, когда опытные преступ-
ники могут ускользнуть от по-
лицейских. Кроме того, камеры 
будут выискивать так называе-
мых «правонарушителей-оди-
ночек», которые зачастую не 
имеют криминальной истории 
и действуют незаметно.  

ЧУТЬ-ЧУТЬ 
НЕ ДОШЕЛ
Юрий Когалов

Успешное завершение путе-
шествия из Пекина в Ганновер, 
которое пешком совершает не-
мецкий журналист Кристоф 
Рехаге, оказалось под угро-
зой. Всего в 600 километрах от 
дома, в Мюнхене, у него украли 
тележку, в которой он перево-
зил вещи. Рехаге оставил тележ-
ку на заднем дворе, а когда вер-
нулся, ее уже не было. Есть опа-
сения, что тележку приняли за 
мусор и отправили на свалку. 
Рехаге, конечно, отправил элек-
тронные письма в компании, 
которые занимаются утилиза-
цией мусора, но пока ответа от 
них не получил. С этой тележ-
кой журналист преодолел 15 
тысяч километров. Для того 
чтобы пройти такой путь, Реха-
ге потратил 16 лет. Правда, шел 
он с некоторыми перерывами.

Свое путешествие немецкий 
журналист начал в 2007 году в 
день, когда ему исполнилось 26 
лет. Как впоследствии признал-
ся мужчина, сама идея тако-
го похода пришла ему в голову 
еще в 2003 году, когда он пеш-
ком дошел из Парижа в Герма-
нию. Тогда на «прогулку» дли-
ной в 800 километров он потра-
тил меньше месяца. Рехаге пла-
нировал за два года преодолеть 
путь из Китая в Германию. Раз-
работанный им маршрут про-
легал через Казахстан, Узбеки-
стан, Туркменистан, Иран, Ар-
мению, Турцию. Однако с ходу 
выполнить задуманное Рехаге 
не удалось. Спустя год он пре-
рвал путешествие, дойдя лишь 
до Казахстана. Снятое по пути 
видео он выложил в интернет 
под названием «Самый длин-
ный путь», а когда оно сделало 
его популярным, написал еще 
и статью в National Geographic 
под тем же названием, а затем 
еще и книгу «Самый большой 
дурак под солнцем. 4646 кило-
метров пешком домой». После 
этого Рехаге несколько раз воз-
обновлял свое путешествие, но 
окончательно вернулся на до-
рогу только в 2016 году. С тех 
пор он больше ни на что не от-
влекался и за семь лет все же 
добрался до Германии.  

Украина заблоки-
ровала импорт 
польского курино-
го мяса, яиц 
и живых цыплят

Отношение 
к свежему огурцу 
во Франции оста-
ется более чем 
сдержанным
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Захват казарм Монкада 
позволил бы Фиделю Кастро 
и компании получить доступ 
к армейским арсеналам 
и вооружить революционеров.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Долги за учебу

История, о которой пойдет речь, началась 
несколько лет назад*. Некий молодой человек 
поступил в магистратуру по специальности 

«Менеджмент» Кубанского государственного аграр-
ного университета имени И. Т. Трубилина. В те време-
на за обучение он должен был платить 93 900 рублей 
в год. Он перечислил деньги за первый курс. Во время 
учебы студент проходил практику, но зачет ему не по-
ставили. Позже его перевели на следующий курс с за-
долженностью, а в марте уже следующего года отчис-
лили за неуспеваемость. 

После отчисления университет потребовал у свое-
го вчерашнего студента выплатить долг — 54 750 рублей 
за семь месяцев. Но тот не стал этого делать. Тогда выс-
шее учебное заведение подало в суд на бывшего студен-
та. Первая инстанция встала на сторону вуза, поскольку 
молодой человек обязался оплатить весь период обуче-
ния до того, как его отчислили. Бывший студент попро-
бовал опротестовать такое решение. И ему, вроде бы, 
повезло. Апелляция отменила этот вердикт, потому что 
раз университет не выполнил обязательства по догово-
ру оказания услуг, то бывший студент вправе отказать-
ся его исполнять. Теперь решение второй инстанции 
уже попробовал опротестовать университет.  Кассация 
увидела в таких выводах несоответствие материалам 
дела. Она отменила решение апелляции в пользу моло-
дого человека и оставила в силе акт первой инстанции, 
по которой бывший студент должен был платить. 

В общем, моло-
дому человеку ни-
чего не оставалось 
делать, как обра-
титься в самую вы-
сокую инстанцию — 
в Верховный суд РФ. 
Там материалы спо-
ра изучили и встали 
на защиту вчераш-
него студента. Вер-
ховный суд отменил 
выводы кассаци-
онного суда в поль-
зу вуза и отправил 
туда дело на новое 
рассмотрение. 

В своем решении 
Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС подчеркнула, что в такой си-
туации местному суду необходимо установить не толь-
ко условия сделки об оплате услуг, основаниях и порядке 
отказа от договора, но и еще и выяснить, по чьей вине не 
оплатили услуги, оказали ли их и в каком объеме. 

По мнению Верховного суда, местные суды должны 
были определить, почему молодой человек не устра-
нил академическую задолженность и вообще — дал ли 
университет ему такую возможность. 

Эксперты обращают внимание на следующие мо-
менты в подобных спорах. Исполнитель — учебное за-
ведение — должен доказать, что он понес определенные 
расходы, которые связаны с исполнением договора. 
Для этого можно предъявить, например, приказ о со-
здании комиссии для проведения повторной промежу-
точной аттестации, внутренние локальные акты, где 
закрепляют расписание лекций, семинаров и формиро-
вание групп обучающихся, приказ о переводе (зачисле-
нии) на последующий курс обучения условно.

Если университет представит в суд необходимые до-
казательства того, что он дал возможность молодому че-
ловеку ликвидировать задолженность и обучаться, то 
суд удовлетворит иск. Специалисты подчеркнули — это 
решение Верховного суда РФ важно: теперь суды не смо-
гут формально подходить к рассмотрению таких дел, 
ориентируясь исключительно только на сам факт заклю-
чения договора между гражданином и вузом. А образо-
вательным организациям теперь уже придется подтвер-
ждать дополнительными доказательствами, что они ока-
зывали гражданину все положенные услуги.  

*Определение Верховного суда РФ № 18-КГ22-54-К4.

Выселение отменяется
Д о п уст и м ,  газ о в а я 
компания проводит 
трубопровод. Или гос-

компания решила построить 
платную автодорогу. Вот и ся-
дут за один стол дачники и газо-
вики. Или дорожники.

По словам Никиты Филип-
пова, право заключать соглаше-
ния будет действовать не только 
при строительстве дорог и газо-
проводов. Предлагаемые нормы 
распространяются на охранные 
зоны железных дорог, объек-
тов электроэнергетики, трубо-
проводов, военных объектов, 
объектов культурного наследия 
и других зон, перечисленных в 
Земельном кодексе.

Не подпадут под действие 
правила «сносить нельзя, дого-
вориться» санитарно-защит-
ные зоны, зоны наблюдения, 
зоны безопасности с особым 
правовым режимом, охранные 
зоны объектов инфраструкту-
ры метрополитена.

Также адвокат обращает 
внимание, что нормы, преду-
сматривающие возможность 
заключения соглашения, не со-
держат каких-то особых пра-
вил. Лишь определяется, что 
расходы на технические реше-
ния, позволяющие обеспечить 
безопасность как строящихся 
объектов, так и объектов, попа-
дающих в зону с особыми усло-
виями использования террито-

рии, могут быть возложены как 
на тех, кто строит, так и на тех, 
кто живет. Или платить будут 
обе стороны пополам. Все это 
предмет договора. 

Иными словами, у людей бу-
дет широкое пространство для 
маневра. Допустим, дачник ска-
жет: нравится мне это место, не 

хочу уезжать, готов заплатить, 
чтобы вы меня не трогали. Или 
компания пойдет навстречу че-
ловеку и выделит средства. До-
пустим, какие-то щиты закроют 
дом. Или те же самые щиты по-
ставят вокруг объекта. Или тру-
бу поднимут чуть выше. Или она 
обогнет дом. Все — обсуждаемо. 

«Отсутствие каких-либо им-
перативных норм позволяет 
сделать вывод о том, что такие 
соглашения будут подчиняться 
общим правилам гражданско-
го законодательства, то есть не-

льзя обязать заключить такое 
соглашение, стороны могут как 
договориться, так и отказать-
ся от переговорного процесса, 
— говорит Никита Филиппов. 
— Таким образом, для владель-
цев участков и объектов недви-
жимости, подпадающих в гра-
ницы зоны с особыми условия-
ми использования территории, 
предлагаемое законопроектом 
соглашение может стать аль-
тернативой изъятию участков и 
объектов на них».

Кроме того, он отмечает, что 
законодательное регулирова-
ние зон с особыми условиями 
использования территории гре-
шит множеством исключений 
из правил, поэтому к каждой 
конкретной ситуации необхо-
димо подходить отдельно.

«Например, если гражда-
нин на своем приусадебном 
участке возвел дачу, а сам уча-
сток находится в границах при-
аэродромной территории, снос 
такой дачи прямо запрещен за-
коном, — рассказывает Никита 
Филиппов. — И даже если есть 
судебное решение о признании 
такой дачи самовольной по-
стройкой и ее сносе, но это ре-
шение принято исключитель-
но в связи с несоответствием 
требований по этажности или 
высоте, законом также преду-
смотрен запрет на снос такой 
дачи».  

РЕШЕНИЕ 

Конфискация 
автомобиля 
у пьяного
не освобождает 
водителя 
от выплаты 
кредита

ДОЛЖНИКА 
ОТРЕЗВИЛИ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области кон-
фисковал у пьяного водителя 
машину, купленную в кредит. 
Причем кредит был оформлен 
на бывшую жену выпивохи. Те-
перь экс-супругам придется 
разбираться с долгами, кото-
рые никто с них не снял. А о ма-
шине придется забыть.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Вологодской области, некий 
27-летний череповчанин был 
задержан в апреле этого года, 
когда управлял автомобилем в 
состоянии опьянения. Прибор 
показал, что в выдыхаемом во-
дителем воздухе витало 1,294 
мг/л этилового спирта. Непо-
рядок. Более того: выяснилось, 
что он вообще не имел права 
находиться за рулем. 

«Месяцем ранее мужчина 
уже был привлечен к админи-
стративной ответственности 
за управление транспортным 
средством в состоянии алко-
гольного опьянения, с назначе-
нием наказания в виде админи-
стративного штрафа в размере 
30 тысяч рублей с лишением 
права управления транспорт-
ными средствами на срок один 
год шесть месяцев», — расска-
зывают в пресс-службе.

Поэтому сейчас граждани-
на обвинили уже по уголов-
ной статье. Череповецкий го-
родской суд назначил ему на-
казание в виде 180 часов обя-
зательных работ с лишением 

права заниматься деятельно-
стью, связанной с управлени-
ем транспортными средствами, 
сроком в два года.

«Кроме того, любителю не-
трезвого вождения пришлось 
расстаться и с транспортным 
средством, которое использо-
валось при совершении пре-
ступления — суд конфисковал 
автомобиль марки «Тойота Ко-
ролла» в пользу государства, 
несмотря на то, что он приобре-
тен в период брака на заемные 
денежные средства, а потреби-
тельский кредит оформлен на 
супругу осужденного, — продол-
жают в пресс-службе. — Суд от-
метил, что данный факт может 
служить основанием для об-
ращения супруги подсудимо-
го в порядке гражданского су-
допроизводства для определе-
ния ее доли в общем имуществе 
семьи».

Иными словами, супруга мо-
жет попросить переписать кре-
дит на ее мужа. В конце концов, 
ее вины в случившемся нет. Во-
обще, история косвенно объяс-
няет, почему они развелись. От 
таких мужей, как правило, одни 
проблемы. 

Раз машиной пользовался 
бывший муж, вполне разумно, 
что и платить за нее стоит ему.  
Но тут — как суд решит. 

Как бы то ни было, конфи-
скованную машину банку не 
отдадут. А значит, и кредит спи-
сан не будет. Конфискован-
ное уходит государству. Долг 
по кредиту остается личной 
проблемой человека. 

Напомним, возможность 
конфискации автомобилей за 
повторную пьяную езду появи-
лась в прошлом году. Норма 
уже активно применяется. Это 
дополнительное наказание и 
профилактика.  Строго говоря, 
конфисковать могут только в 
том случае, если машина при-
надлежит водителю. Но здесь 
есть масса правовых нюансов. 
Например, как выяснилось, 
если формально машину купи-
ла когда-то жена пьяного води-
теля, это не спасает от конфи-
скации.  

ИНИЦИАТИВА Электросамокатчиков хотят поставить 
перед выбором: экзамен на права 
или ограничение передвижения

Поразъездились тут

Владимир Баршев 

В
одителям электро-
самокатов и прочих 
средств индивиду-
альной мобильно-
сти (СИМ) следует 
предложить сдать эк-
замен на права. Это, 
по мнению экспер-
тов, снизит аварий-

ность такого транспорта. А если 
эта идея не пройдет, то и вовсе 
запретить их передвижение вне 
определенных зон. Такие мне-
ния высказали «Российской га-
зете» эксперты. 

Напомним, что поправки в 
Правила дорожного движения, 
которые устанавливают требо-
вания к пользователям СИМ, 
вступили в силу с 1 марта это-
го года. Однако, как оказалось, 
большинство пользователей 
этих транспортных средств 
правил не знает. Вообще.

В то же время количество 
происшествий с участием элек-
тросамокатчиков в этом году 
выросло по отношению к про-
шлому году на 60 процентов. То 
есть более чем в два раза. 

Что можно сделать, чтобы 
прекратить эту историю? Ав-
тоэксперты предлагают ввести 
права на электросамокаты. До-
пускать к их управлению только 

с 16 лет. А если не получится, то 
и вовсе запретить их использо-
вание вне специальных зон .

Как сообщил «РГ» замести-
тель председателя комиссии 
по безопасности и взаимодей-
ствию с ОНК Общественной па-
латы Александр Холодов, еще 
два года назад палата занимала 
жесткие позиции по этому во-
просу: все, что с мотором, — это 
мопед. А значит, управлять ими 
можно только с 16 лет, и с пра-
вами. Кстати, административ-
ная ответственность наступает 
именно с 16 лет. 

По его словам, у нас есть ка-
тегория «М» — мопеды. Но ни-
кто не обучается для получе-
ния прав отдельно по этой ка-
тегории. Кандидат в водители 
сдает экзамен на категорию 
«В» — легковые автомобили — 
и автоматом получает катего-
рию «М». 

Поэтому для тех, кто ездит на 
электросамокатах, необходимо 
организовать хотя бы просто 
проверку на знание ПДД, счита-
ет Александр Холодов. 

Сейчас, по нашим прави-
лам, максимальное наказа-
ние, которое может получить 
водитель  электросамоката, — 
штраф 1500 рублей. Это, если 
он ехал нетрезвым. Но любой 
юрист отобьет такое наказа-
ние. Потому что в Кодексе об 
административных правона-
рушениях эта норма прописа-
на нечетко.

Более радикально к этой 
теме подошли другие эксперты. 
Так, например, главный редак-
тор журнала «За рулем» Мак-
сим Кадаков считает, что введе-
ние прав займет довольно дли-
тельное время. А поэтому надо 
сейчас просто запретить пере-
движение электросамокатов 

вне установленных разрешен-
ных для них зон.

По его мнению, темпы ро-
ста парков электросамокатов 
значительно превышают ско-
рость обновления норматив-
ных актов. Поэтому возникают 
проблемы на дорогах.

А как считает глава Союза 
пешеходов Владимир Соколов, 
всех пользователей СИМ необ-
ходимо удалить с тротуаров. 
Они не имеют руля, систем тор-
можения. Есть велосипедные 
дорожки, по которым они могут 
ездить. И эту инфраструктуру 
надо развивать. Все остальные 
должны получать права катего-
рии «М» и ездить по проезжей 
части, считает эксперт. 

Что же касается идеи при-
своения номеров электросамо-
катам, то Владимир Соколов 
считает, что это долгий про-
цесс. Мало того, что потребу-
ется сначала все эти устрой-
ства сертифицировать. Так по-
том еще их надо будет и зареги-
стрировать. И выдать номера. 
ГОСТ на которые надо будет 
разработать. 

Как считает автоэксперт 
И г о р ь  М о р ж а р е т т о,  е с т ь 
несколько путей развития этой 
истории. Безусловно, было 
правильным утверждение в 
правилах базового определе-

ния. Появилось понятие СИМ. 
И теперь нужно думать, как 
жить с этим дальше В Китае, 
например, такие транспорт-
ные средства просто запрети-
ли. Пользователям грозят кон-
фискация и штраф. 

Есть европейский путь. Там 
активно вводят штрафы за ис-
пользование этих транспорт-
ных средств вне установлен-
ных зон. 

Но тут возникает другой во-
прос. Технологии развивают-
ся, куда от них уйти обычному 
пользователю электромобиль-
ных устройств? Очевидно, что 
для них нужно создавать отдель-
ную инфраструктуру.

Ящик Пандоры открыт, и за-
крыть его различными запрета-
ми не получится. 

По мнению Игоря Моржа-
ретто, детей надо учить без-
опасному вождению с первого 
класса. Тогда к 10 они вполне 
смогут сдать экзамен на права 
самостоятельно. И уж тем более 
получить права на управление 
электросамокатом.  

А К Ц Е Н Т

Темпы роста парков электросамокатов 
значительно превышают скорость 
обновления нормативных актов.
Отсюда — проблемы на дорогах

Возможность кон-
фискации автомо-
биля за повтор-
ную пьяную езду 
появилась в про-
шлом году. Норма 
активно применя-
ется, так что цена 
второй рюмки 
за рулем — 
не только права, 
но и автомобиль

Чтобы не возвращать деньги бывшему студенту, вузу придется 
доказывать много деталей платного образования.

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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— На электросамокаты призвали 
устанавливать номера
rg.ru/art/2607710
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Местному суду 
необходимо уста-
новить не только 
условия сделки 
об оплате услуг, 
но и выяснить, 
оказали ли услуги 
и в каком объеме 

При прокладке железной дороги 
будет вовсе не обязательно сносить 
все окрестные дома.

Количество происшествий с участием 
электросамокатчиков продолжает 
расти.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  2 (двух) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
 Республики Башкортостан;

—  судьи Первого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа;

—  председателя Московского гарнизонного военно-
го суда;

—  председателя Нальчикского гарнизонного воен-
ного суда;

—  председателя Реутовского гарнизонного военно-
го суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 августа 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Платежную «Карту туриста» в России запустят в пилотном 

режиме не позднее сентября, а не до конца года, как пла-

нировалось ранее. Она разработана специально для ино-

странных туристов. С помощью нее граждане других госу-

дарств смогут проводить на территории нашей страны 

безналичные расчеты. Об этом сообщили в минэконом-

развития.

«Планируется, что в третьем квартале 2023 года будет запу-

щен в пилотном режиме проект «Карта туриста», соответ-

ствующую работу сейчас минэкономразвития ведет сов-

местно с Росфинмониторингом», — говорится в сообщении 

ведомства.

Отмечается, что представлять собой она будет электрон-

ный кошелек с виртуальной картой «Мир», оформить ее 

можно будет удаленно, находясь в своей стране, а исполь-

зовать для оплаты туров и покупок на территории нашей 

страны. Например, с помощью «Карты туриста» иностран-

цы смогут оплатить проживание в российских гостиницах, в 

том числе — из-за рубежа. 

При желании, приехав в Россию, иностранцы смогут про-

должить использовать виртуальную карту или получить пла-

стиковую, уточнили в пресс-службе министерства. В ведом-

стве отмечают, что «Карта туриста» позволит сделать пре-

бывание иностранцев на территории нашей страны более 

комфортным.

Кроме того, с 1 августа для быстрой организации путеше-

ствий по России заработают электронные визы. Также со 

следующего месяца Россия планирует запустить первые 

групповые безвизовые поездки туристов из Ирана и Китая. 

По словам министра экономического развития Максима 

Решетникова, страны обменялись перечнем туроперато-

ров, все процедуры завершены.

Министр также рассказал, что для увеличения въездного 

турпотока в России ведется работа по расширению авиасо-

общения. Уже сегодня прямым рейсом в нашу страну мож-

но прилететь более чем из 30 стран. Планируется расши-

рить географию полета со странами Ближнего Востока, 

Азии и Латинской Америки.

В минэкономразвития ожидают, что к концу этого года 

въездной турпоток может вырасти до 10 млн человек.

Подготовила Елена Манукиян

ЛЕТО По Южному речному 
вокзалу теперь водят 
экскурсии 

Тайны воды   

Сергей Жуков 

В Москве запустили экскурсии по Южному речному 
вокзалу, который открылся весной после реконструк-
ции. Теперь это и полноценный транспортный узел, и 
общественное пространство. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Музее 
транспорта Москвы, гости узнают об основных исто-
рических вехах вокзала. «Экскурсию мы посвятили 
непростой и витиеватой биографии вокзала, — пояс-
нила директор музея Оксана Бондаренко. — Вы узна-
ете, как менялся вокзал в ХХ веке и как возрождался 
в ХХI веке». 

Покажут экскурсантам и выставку «Москва-река 
пассажирская», которая в хронологическом поряд-
ке рассказывает о ключевых событиях в освоении 
реки — от сооружения водоотводного канала в XVIII 
веке до запуска электрических судов. Тут, по словам 
Бондаренко, собраны модели кораблей, фотографии, 
чертежи и видеохроника. Еще можно увидеть коллек-
цию проездных билетов и архивных печатных изда-
ний о речном транспорте.

Южный вокзал, напомню, открылся минувшей 
весной в обновленном виде. Он снова похож на тепло-
ход — так его заду-
мали архитекторы. 
Вернулись на ме-
сто шпиль, компас 
и пять скульптур — 
символы пяти мо-
рей, с которыми 
связана столица. 
Вокзал на юге горо-
да появился в 1930-
х годах. Он созда-
вался одновремен-
но со своим «со-
братом» — Север-
ным речным вокза-
лом. Сначала он располагался в Кожуховской гавани. 
Рядом проходила железнодорожная ветка, с поезда 
можно было пересесть на речной транспорт и отпра-
виться через Коломну на юг страны. 

Перед войной вокзал переехал в другое здание, 
выше по течению реки. В 1972 году  снова сменил 
прописку — его разместили на дебаркадере, стоящем 
на правом берегу. Постоянное здание вокзал обрел 
лишь в 1985 году — его построили в Нагатинской пой-
ме в стиле советского модернизма с широкими окна-
ми, башней и шпилем. В 90-х у Южного вокзала нача-
лись сложные времена. Речные поездки практически 
сошли на нет, помещения начали сдавать в аренду и, 
по сути, тут появился рынок. 

Сейчас здесь снова останавливаются круизные 
теплоходы. Жемчужина сезона — «Московская круго-
светка», или «Речное Золотое кольцо». Маршрут на-
чинается с Северного речного вокзала, а заканчива-
ется на Южном. Теплоход идет по Москве-реке, Оке и 
Волге. Туристы посещают Ярославль, Ростов, Костро-
му, Переславль-Залесский и другие малые и большие 
города. Путешествие занимает от 9 до 15 дней.   

ЖИЛЬЕ  

В Москве 
появился 
сервис 
для проверки 
юридической 
«чистоты» 
квартиры 

ВАШ КОД 

Сергей Буланов 

В Москве появился новый элек-
тронный сервис, позволяющий 
проверить юридическую «чи-
стоту» любой недвижимости. 
Недавно эта опция была запу-
щена на официальном портале 
столичных госуслуг mos.ru. Со-
здатели проекта полагают, что 
он будет полезен и продавцам, 
и покупателям, и арендаторам 
жилья. 

«Жилищный рынок, осо-
бенно в столице, по-прежне-
му наполнен мошенниками, 
— рассказал корреспонденту 
«РГ» московский юрист Алек-
сандр Коноваленко. — Поэто-
му люди стараются получить 
как можно более полную ин-
формацию о предстоящей по-
купке». Как отмечает право-
вед, в основном клиентов ри-
елторских фирм интересуют 
возможные обременения жил-
площади, апартаментов и дру-
гой нежилой недвижимости. 
Прежде быстро найти эту ин-
формацию могли только специ-
алисты, ведь рынок купли-про-
дажи жилья в Москве доволь-
но широк — только в этом году 
было зарегистрировано 78,1 
тысячи сделок. 

Безусловно, в Москве доста-
точно юридических компаний, 
которые готовы оценить воз-
можные риски при покупке не-
движимости  или аренде, но их 

услуги недешевы. Городские 
власти впервые  дали людям 
возможность самим проверить 
безопасность вложения своих 
денег и добросовестность дру-
гого участника сделки. «Дан-
ные с портала госуслуг в любом 
случае самые надежные, — ком-
ментирует риелтор Марина Ло-
сева. — Клиенты обычно и преж-
де сами старались собрать, как 
могли,  информацию о жилье и 
его хозяевах в открытых источ-
никах. Теперь же их искать не 
нужно — все данные собраны в 
одном месте».

Чтобы воспользоваться но-
вым сервисом, нужно зайти 
на портал московских госу-
слуг и получить подтвержден-
ную учетную запись. Далее 
выбрать сервис «Безопасная 
сделка». Там на основании уже 
оставленных пользователем 
данных будет составляться от-
чет о любом объекте недви-
жимости. Создатели сервиса 
предусмотрели два вида отче-
тов — краткий и полный. В пер-
вом случае заказчик получает 
информацию о доме, площади 
квартиры и о возможных об-
ременениях. В полном отчете, 
помимо этого, присутствуют 
также данные о собственнике. 
Разумеется, персональная ин-
формация защищена, ее можно 
получить только по специаль-
ному QR-коду. Код генериру-
ет в автоматическом режиме 
хозяин квартиры, а затем при 
желании отправляет его потен-
циальному покупателю либо 
арендатору.

Как отметили в пресс-служ-
бе департамента информаци-
онных технологий Москвы, 
этому сервису можно доверять 
на сто процентов. Ведь все дан-
ные, которые оставляет владе-
лец недвижимости, проверя-
ются по всем возможным го-
сударственным инстанциям в 
автоматическом режиме. Вла-
сти Москвы считают, что этот 
сервис поможет сделать сделки 
с жильем более прозрачными и 
безопасными.  

МЕДИЦИНА  Столица запускает второй этап реконструкции 
поликлиник

К врачу с настроением

Любовь Проценко 

Р
абота по модерниза-
ции городских поли-
клиник будет завер-
шена до конца этого 
года. Первые 100 из 
201, поставленных на 
реконструкцию, уже 
принимают пациентов 
по новому московско-

му стандарту, завершается ре-
конструкция и остальных. Об 
этом заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин, осматривая вчера 
один из филиалов поликлиники 
№ 6 в Северном округе, где кап-
ремонт также близится к концу. 

А что город намерен делать 
с остальными поликлиника-
ми? Есть среди них новые, но 
большая часть также устаре-
ли морально и физически. «Мы 
долго считали, советовались и в 
итоге решили запустить второй 
этап модернизации — реконстру-
ировать еще 140 поликлиник», — 
поделился Сергей Собянин на 
встрече с главными врачами. 
Рассказывая, почему он принял 
именно такое решение, напо-

мнил: «Мы начинали с того, что 
сначала реконструировали 60—
70 поликлиник, построили их 
практически заново. Потом по-
няли, что надо 100, дальше ока-
залось — нужно 150, 200… И вот 
первая сотня полностью готова, 
до конца года сделаем и осталь-
ные». 

Собянин, конечно же, отдает 
себе отчет, что включение в про-
грамму реконструкции еще 140 
поликлиник потребует титани-
ческого труда со стороны и го-
рода, и врачей. Ведь пока пере-
страиваются здания одних фи-
лиалов, в других приходится 
потесниться — люди болеть не 
перестают. 100 миллионов раз 
в год посещают москвичи по-
ликлиники! Да и на бюджет на-
грузка большая — деньги нуж-
ны не только на стройку, но и на 

закупку новейшего оборудова-
ния — КТ, МРТ, УЗИ экспертного 
класса, рентгеновские комплек-
сы — как в наше время без них? 
Но просто подкрашивать-под-
мазывать, как делалось когда-то, 
уверен глава города, смысла нет. 
Нужна именно комплексная ре-
конструкция, какой Москва и за-
нимается последние два года.

«Такому решению рады и вра-
чи, и наши пациенты, — сказал 
«РГ» главный врач консульта-
тивной диагностической поли-
клиники № 121 Андрей Тяжель-
ников. — В июле в реконструи-
рованное здание вернулся фи-
лиал № 2 в Южном Бутове, а в 
ближайшее время откроется по-
сле капремонта еще один — № 7 
в Северном Бутове. Перемены 
кардинальные! Еще не так дав-
но казалось фантастикой, что 

в обычной городской, не ком-
мерческой поликлинике могут 
быть такие комфортные усло-
вия: просторные холлы, кабине-
ты с удобной современной мебе-
лью, новейшее диагностическое 
и лечебное оборудование, буфе-
ты, где могут пообедать посети-
тели. Особенно это нужно для 
тех, кто пришел сдавать анали-
зы натощак. Удобные комнаты 
появились и для персонала, где 
можно перекусить и отдохнуть. 
У нас сейчас даже диспансериза-
ция пошла активнее, так как в та-
ком красивом здании пациентам 
приятно заботиться о своем здо-
ровье. Поэтому и остальные зда-
ния поликлиники тоже с нетер-
пением ждут обновления!»

Жители района Тимирязев-
ский, где в филиале № 4 на ули-
це Немчинова побывал мэр, 
свое обновленное здание уви-
дят в августе. За современным 
фасадом могут и не узнать типо-
вую четырехэтажку 70-х годов 
прошлого века. Заменено в ней 
все: коммуникации, внутрен-
ние перегородки, системы вен-
тиляции и кондиционирования, 

дверные и оконные блоки... Вме-
сто регистратуры за стеклом па-
циентов теперь будут встречать 
удобные стойки информации. 
А главное — на прием можно по-
пасть к врачам всех восьми наи-
более востребованных специ-
альностей — терапевту, кардио-
логу, оториноларингологу, хи-
рургу, неврологу, офтальмоло-
гу, урологу и эндокринологу. Ну, 
а если потребуется узкий спе-
циалист — аллерголог-иммуно-
лог, гастроэнтеролог, пульмоно-
лог, колопроктолог или инфек-
ционист, то терапевт выпишет 
направление в головную поли-
клинику.

«Я уверен, что все у нас полу-
чится и со вторым этапом, — ска-
зал в заключение Сергей Собя-
нин. — И Москва в результате по-
лучит лучшее в мире амбулатор-
ное звено».  

Собянин: Из 400 московских 
поликлиник полностью будут 
перестроены 341.

А К Ц Е Н Т

Собянин уверен: Москва получит 
лучшее в мире амбулаторное звено

ТРАНСПОРТ МЦД-3 готовится к запуску

Тариф экономный 
Любовь Проценко 

Н
а подходе в столице еще 
один ожидаемый проект 
— в августе городские 

власти обещают запустить 
МЦД-3. Большая часть стан-
ций этого диаметра уже введе-
на в строй. Мэр Москвы Сергей 
Собянин утвердил и тарифы 
на проезд по новому маршру-
ту. Выяснилось, что для мно-
гих жителей столичного регио-
на ездить на работу, в театр или 
в гости по железной дороге бу-
дет значительно дешевле. По 
оценке экспертов, МЦД-3 бу-
дут пользоваться 47 миллионов 
пассажиров в год. 

Н а п о м н ю ,  т р е т и й  М о -
сковский скоростной диаметр 
«Ленинградско-Казанский» 
свяжет столичный Зеленоград 
и подмосковный город Рамен-
ское. Протяженностью 85 кило-
метров, он проходит через всю 
Москву и через ее центральные 
вокзалы. Расположится на диа-
метре 41 станция, 14 из кото-
рых — пересадочные на метро, 
МЦК и другие диаметры — пас-
сажирам они дадут 21 вариант 
формирования своего пути. Им 
больше не нужно будет ехать 
до первой пересадочной стан-
ции, а можно продолжить путь 
до станции, где удобно сделать 
пересадку, или доехать до места. 

Почти четырехлетний опыт 
работы МЦД-1 и МЦД-2 пока-
зывает: многие жители регио-
на охотно пересядут с собствен-
ных иномарок на быстрые и 
комфортные поезда. Это изба-
вит их от пробок на дорогах и го-
ловной боли, куда пристроить 
машину в столице, да еще и не 
разориться при этом — час сто-
янки в центре стоит до 450 руб-
лей. В департаменте транспор-
та Москвы посчитали, что на 
прилегающих к МЦД-3 Ново-
рязанском, Ленинградском, 
Новоегорьевском, Косинском 
и Егорьевском шоссе, а также 
Октябрьском проспекте станет 
меньше на 6,9 тысячи машин 
в сутки. Разгрузится и метро: 

Люблинско-Дмитровская, Та-
ганско-Краснопресненская и 
Калужско-Рижская линии тоже 
станут свободнее. В целом же 
транспортная ситуация улуч-
шится в 24 районах Москвы и 
четырех городах Подмосковья — 
Химках, Жуковском, Раменках 
и Люберцах. 

Ходить поезда будут с интер-
валом 5—6 минут. В основном 
это будут «Иволги». Москвичи 
уже привыкли к их плавному и 
бесшумному ходу, мягким си-
деньям с зарядками для теле-
фонов, бесплатному Wi-Fi, ум-
ному освещению, когда утром 
свет в вагоне яркий, а вечером 
— более спокойный. Для но-
вых диаметров (в столице го-
товится к запуску еще и МЦД-
4) завод-изготовитель в Твери 
уже готовит и новые модели — 
«Иволги-4». Их главным нов-

шеством будет третья дверь в 
промежуточных вагонах — как 
в метро. Благодаря ей посадка 
на поезд и выход из него станут 
гораздо быстрее и удобнее. Пер-
вые трехдверные составы сто-
лица получит уже в конце этого 
и начале будущего года.

Привлекательности ново-
му виду транспорта добвит и 
то, что проезд на нем станет 
для пассажиров экономным. В 
постановлении, подписанном 
мэром, говорится, что на МЦД-
3 предусмотрены три тариф-
ные зоны. В зону «Централь-
ная» войдут станции от Ховри-
но до Ухтомской, а также Ле-
нинградский и Казанский вок-
залы. Разовая поездка по биле-
ту «Кошелек» карты «Тройка» 
здесь будет стоить 50 рублей. 
Проезд в зоне «Пригород» — от 
Зеленограда до Левобережной и 

Ипподром до Люберец — 65 руб-
лей. Стоимость поездки в зоне 
«Дальняя», в которую войдут 
станции от Клина до Алабуше-
ва и от платформы 88 км до Сов-
хоза, — 65 рублей. Плюс 30 руб-
лей за каждую зону за предела-
ми «Пригорода».

При поездке из каждой зоны 
по карте «Тройка» доступна 
бесплатная пересадка в течение 
90 минут на метро, МЦК и дру-
гие диаметры. Таким образом, 
проезд станет дешевле для 
всех пассажиров. А стоимость 
поездок в зоне «Пригород» для 
некоторых пассажиров снизит-
ся почти в четыре раза: сейчас 
они платят 30—180 рублей за 
поездку на железной дороге и 
плюс 50 рублей — на метро, а по-
сле запуска МЦД будут платить 
только 65 рублей, включая мет-
ро и МЦК.   

РАКУРС 

Парклеты 
получили 
статус летних 
веранд 

ЗАВТРАК 
У КАШПО  
Сергей Жуков 

Парклеты — временные ресто-
ранные площадки на невостре-
бованных парковках — офици-
ально признаны в Москве лет-
ними верандами.  

Впервые парклеты появились 
в Москве два года назад. Такие 
пространства обычно обустра-
иваются на тихих и нешироких 
улицах, где нет двустороннего 
движения, а разрешенная ско-
рость не превышает 30 км/час. 
Работают они в теплое время 
года. Пилотные площадки при-
влекли людей, поэтому им дали 
официальный статус. 

Эксперты, опрошенные «РГ», 
считают, что желающие найдут-
ся, а в выигрыше останутся не 
только рестораторы, но и сами 
горожане. Основатель компании 
по интерьерному и ландшафтно-
му озеленению Botanicals Поли-
на Евсеева называет парклеты 
урбанистическим аналогом ве-
ранд. Для сборки парклетов, го-
ворит она, используются эко-
логичные материалы из дерева, 
что выгодно выделяет их на фоне 
однотипных построек. «Один из 
трендов — вертикальное озелене-
ние, многоуровневая геопласти-
ка, клумбы и кашпо, — отмечает 
Евсеева. — Растения защищают 
места для отдыха от пыли, шума, 
ветра и перегрева».

По словам гендиректора 
компании «Мой Автопрокат» 
Дмитрия Матвеева, парклеты 
— но полноценная зона отдыха 
для пешеходов. Но в то же время, 
считает он, долго на такой пло-
щадке не посидишь. «Там можно 
присесть и выпить кофе, быстро 
перекусить, поболтать с кем-то 
лично или по телефону, — гово-
рит Матвеев. — Но из-за близости 
парковки и проезжей части вряд 
ли будешь сидеть долго».  

Теперь Южный вокзал, построенный в 30-х годах прошлого 
века, ничем не отличается от современных зданий. 

После реконструк-
ции вокзал 
превратился 
в полноценное 
общественное 
пространство

Жилищный рынок 
часто бывает 
наполнен мошен-
никами, поэтому 
люди стараются 
получить как 
можно более пол-
ную информацию 
о покупке

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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78,1
ТЫСЯЧИ

договоров купли-продажи жи-

лья были заключены в Москве 

только в этом году.

Кстати

Экскурсии по Южному речному вокзалу проходят с чет-

верга по воскресенье в 12.00, 14.00, 16.00 и 18.00. Стои-

мость — 500 рублей и 350 рублей (льготный). Билеты про-

даются на сайте вокзала.
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ТЕХНОЛОГИИ Ученые 
и студенты разработали 
умный шприц

Уколи 
свои печали

Елена Толина

В Университете МИСИС разработали цифровой 
шприц-автомат, который поможет поставить укол 
самому себе или другим людям в домашних условиях 
практически безболезненно. Пилотное тестирование 
прошло на базе одной из известных российских кли-
ник. Как подчеркивают разработчики, зарубежных 
аналогов этому устройству нет.

В чем уникальное преимущество? Электромотор 
«умного» шприца варьирует скорость прокола, а огра-
ничитель позволяет менять глубину. При нажатии кноп-
ки он лишь незаметно «укусит», а иглу даже не будет 
заметно за панелью девайса. Не случайно устройство 
так и назвали — «комарик». Для тех, кто боится уколов, 
а по-научному — страдает трипанофобией, подобное 
инженерное решение настоящее спасение. Еще бы: ни-
какого психологического и физиологического напряга. 

Через USB-вход или bluetooth-приемник шприц мо-
жет передавать информацию об уколах на смартфон, 
где с помощью специального программного обеспече-
ния обрабатываются данные. «Прибор будет полезен, 
когда нужно пройти курс инъекций, но нет возможно-
сти посещать врача. Или когда требуется сделать сроч-
ный укол, а рядом нет никого, кто мог бы выполнить 
эту операцию», — говорит один из изобретателей, за-
ведующий кафедрой инжиниринга технологического 
оборудования НИТУ МИСИС Алексей Карфидов.

Что очень важно: в приборе несколько систем защи-
ты. Так, установлен датчик, который предохраняет от 
случайного срабатывания. А ограничитель следит за 
тем, чтобы один и тот же шприц не был использован два-
жды. Кстати, электронику аппарата в значительной ча-
сти разрабатывали студенты Института компьютерных 
наук и Института технологий вуза. В дальнейшем уче-
ные планируют доработать автоматические электрон-
ные устройства для инъекций домашним животным.  

СИТУАЦИЯ Пациента
с больным сердцем 
спасли от рака груди 

Когда диагноз 
не приговор

Наталья Граф, «Российская газета», Новосибирск

Команда новосибирских врачей помогла жителю Куз-
басса с редким клиническим случаем. У больного с им-
плантированным устройством диагностировали опу-
холь в груди. Отключение кардиодефибриллятора могло 
стоить ему жизни. Но медики смогли победить болезнь.

Еще три года назад 62-летний мужчина сам обнару-
жил у себя подозрительное образование размером с 
горошину и характерный симптом «втянутого соска». 
Он слышал, что это признак рака груди у женщин, и 
обратился к врачу. Тревога оказалась оправданной. 
Рак груди — устойчивый рекордсмен среди онкозабо-
леваний у слабого пола. Но грудная железа имеется и 
у сильного: болезнь приходится на одного мужчину 
из тысячи. Известно, что в основном заболевают стар-
ше шестидесяти лет. К повышенному риску приводит 
избыток эстрогена. Влияют также наследственность, 
перенесенные рак простаты, болезнь печени, в том 
числе цирроз. В данном случае факторами риска могли 
стать генетика и лишний вес.

К 2022 году недуг трансформировался в злокаче-
ственную опухоль левой грудной железы 3-й стадии. В 
Кемеровском онкологическом диспансере мужчину 
прооперировали. Во время мастэктомии онкологи об-
наружили метастазы в пяти лимфоузлах из одиннадца-
ти. Необходимо было безотлагательно начинать луче-
вую терапию. Но в Кузбассе облучение посчитали не-
возможным из-за сопутствующей сердечной патологии.

Пенсионер давно страдал ишемической болезнью 
сердца и жизнеугрожающей желудочковой тахикарди-
ей. Несколько лет назад ему имплантировали кардио-
вертер-дефибриллятор. Лучевая нагрузка могла созда-
вать устройству серьезные помехи. А отключение кар-
диодефибриллятора угрожало летальным исходом.

Ситуация была безвыходной. Но пациент решил не 
сдаваться и сам начал искать, где ему могли бы помочь. 
Звонил и писал в ведущие клиники страны. По каналам 
заочного консультирования жителю Кузбасса удалось 
связаться со специалистами Центра Мешалкина. В 
июне его пригласили на лечение в Новосибирск.

 — При столь выраженной сердечно-сосудистой па-
тологии лечение рака действительно требует постоян-
ной кардиоподдержки — именно для таких пациентов и 
создавалось наше отделение, — рассказывает врач-ра-
диотерапевт Центра Мешалкина Татьяна Воробьева. — 
Это уже не первый случай, когда мы встретились с за-
дачей провести курс лучевой терапии больному с кар-
диостимулятором или дефибриллятором.

Необычному пациенту разработали индивидуаль-
ный план лечения и защиты сердца. Медицинские фи-
зики распределили поля облучения так, чтобы макси-
мально обойти кардиодефибриллятор и при этом эф-
фективно воздействовать на опухоль. Аритмологи по-
стоянно вели мониторинг работы кардиодефибрилля-
тора. Кардиологи круглосуточно курировали больно-
го. В результате мужчина успешно перенес 25 сеансов 
лучевой терапии.

— На днях мы выписали его с хорошим прогнозом по 
онкологическому заболеванию и без осложнений со 
стороны сердца, — говорит Татьяна Воробьева.  

Дома кузбассовцу предстоит продолжить медика-
ментозное лечение. Но он точно будет жить полноцен-
ной жизнью. А это — самое главное.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Николай Коновалов: В хирургическом
лечении позвоночника возникла новая философия

Держите спину!
Ирина Краснопольская

М
едицинской тер-
минологией вла-
деем. О гиперто-
нии, инфаркте, 
раке, инсульте, 
аллергии, гриппе 
и уж, конечно, о 
ковиде осведом-
лены. А вот такое 

трудно выговариваемое слово, 
как вертебрология, вызывает 
недоумение. Между тем в Моск-
ве прошел уже ХII съезд верте-
брологов России. Явный повод 
побеседовать с президентом 
Ассоциации хирургов-вертебро-
логов, членом-корреспондентом 
РАН Николаем Коноваловым.

Николай Александрович, на-
чнем с расшифровки: о ка-
ких заболеваниях речь? Съез-
ды проходят не чаще, чем раз 
в год. Значит, речь не о ка-
ком-то новом недуге, а о том, 
что мучает нас уже многие 
годы?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Это правда: 
многие годы. Речь о заболевани-
ях позвоночника, которые воз-
никли сразу, как только чело-
век стал прямоходящий, то есть 
стал ходить на двух ногах. И как 
только раньше эти заболевания 
не называли! Современное на-
звание и науки, и специально-
сти врачей — вертебрология.

Чуть подробнее.
НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Мы изучаем 
дегенеративные заболевания 
позвоночника. Такие, как боли в 
спине, грыжи межпозвонковых 
дисков, смещения позвонков, 
сужение межпозвоночного ка-
нала. А еще травмы, опухоле-
вые поражения позвоночника и 
спинного мозга.

Более обширной зоны дей-
ствия, наверное, и нет. До-
статочно только взглянуть 
на наши походки, на то, как 
некоторые с трудом одоле-
вают лестничные ступени, 
как кому-то сложно даже 
голову повернуть, руку про-
тянуть. А уже если в кости 
забрались метастазы рако-
вой опухоли…

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Потому-то за-
болевания спинного мозга и по-
звоночника — значимая пробле-
ма не только современной кли-
нической медицины, но и со-
циально-бытовая. По той при-
чине, что поражает в основном 
людей трудоспособного возрас-
та. Чаще всего встречается деге-
неративная патология. Напри-
мер, в структуре заболеваемо-
сти взрослого населения Рос-
сийской Федерации она состав-
ляет примерно 48—52 процента. 
Эта патология занимает первое 
место по числу дней нетрудо-
способности. Пациенты с кли-
нически значимыми проявле-
ниями дегенеративных измене-
ний позвоночника составляют 
51,2 на 1000 населения.

А возраст?
НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Увы, без оп-
тимизма. Дегенеративные из-
менения начинают проявлять-
ся с 15—19 лет. А уже к тридца-
ти годам клинические проявле-
ния дегенеративных изменений 
диагностируются более чем у 
1 процента населения. К 59 го-
дам — у 82,5 процента.

Мы тут впереди планеты 
всей?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Я бы так не 
сказал. Например, в США часто-
та возникновения поясничного 
стеноза составляет 300 случаев 
на 100 000 человек в год, а шей-
ной радикулопатии — 83 случая 
на 100 000 человек.

Путь спасения только хирур-
гический?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: В Российской 
Федерации, по данным разных 
исследователей, несмотря на 
большие возможности консер-
вативной терапии, в хирурги-
ческом лечении дегенератив-
ных заболеваний позвоночни-
ка нуждаются от 5 до 33 процен-
тов больных. Предполагаемое 
число хирургических вмеша-
тельств по поводу дегенератив-
ных заболеваний позвоночника 
во взрослой возрастной группе 

в год составляет около 60 тысяч 
операций. Причем количество 
их из года в год растет.

Эти данные отражают тен-
денцию к заметному увели-
чению хирургических вмеша-
тельств на всех отделах по-
звоночника?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Травмы по-
звоночника составляют около 
17 процентов среди поврежде-
ний всего опорно-двигательно-
го аппарата. И в 40 процентах 
сопровождаются повреждени-
ем спинного мозга. По данным 
ВОЗ, каждый год от 250 000 до 
полумиллиона человек в мире 
получают повреждение позво-
ночника и спинного мозга раз-
личной степени тяжести. В ней-
рохирургических отделениях 
Российской Федерации ежегод-
но оперируется 8—9 тысяч па-
циентов, перенесших спинно-
мозговую травму. Большинство 
повреждений — результат ав-
томобильной аварии, паде-
ния, удара. Первичные опухо-
ли позвоночника (гемангиома, 
остеобластомы, саркомы) от-
носительно редки: лишь 10 про-
центов. Основная масса опухо-
лей позвоночника — метастати-
ческие поражения.

Метастатические пораже-
ния при каких опухолях? В ка-
ком возрасте?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Чаще всего 
при раке простаты, молочной 
железы, почек. Более 50 про-
центов всех опухолей позво-
ночника встречаются после 40 
лет. Одинаково как среди муж-
чин, так и среди женщин. Опу-
холи, поражающие спинной 
мозг (экстра- и интрамедул-
лярные), составляют 5—10 про-
центов от всех первичных опу-
холей центральной нервной 
системы. Значительная часть 
этих опухолей — проявление 
генетически обусловленных 
синдромов, таких как нейро-
фиброматоз и болезнь Гиппе-
ля-Линдау.

А столь частые искривления 
позвоночника, тот же ско-
лиоз, от генетики не зависят. 
Но от этого, как говорится, 
не легче?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Не легче. Тем 
более что деформациям позво-
ночника, распространенность 
сколиоза у детей варьирует от 
3,4 до 15 процентов. Прогрес-
сирование до тяжелых степе-
ней встречается в 10—20 про-
центах случаев. В Российской 

Федерации у 250 000 людей 
выявляется выраженный ско-
лиоз (более 30º). В год опери-
руется почти 3000 пациентов 
со сколиозами: примерно ты-
сяча взрослых и две тысячи де-
тей и подростков. Распростра-
ненность деформации позво-
ночника у взрослых составляет 
32 процента.

Не оптимистическая стати-
стика. Вы возглавляете Ассо-
циацию хирургов-вертеброло-
гов России. Недавно, напомню, 
провели свой очередной съезд. 
600 специалистов из разных 
регионов России участвова-
ли, причем замечено, весьма 
активно, в его работе. При-
знаюсь, удивил девиз съезда: 
«Противоречия в вертебро-
логии и опыт смежных специ-
альностей». Не все гладко, не 
все однозначно в этой области 
охраны здоровья?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Гладко, одно-
значно быть просто не может! 
Тем более когда речь о развитии 
науки, способах лечения забо-
леваний позвоночника и спин-
ного мозга. Наша ассоциация 
объединяет нейрохирургов и 
ортопедов-травматологов, за-
нимающихся проблемами ле-
чения позвоночника и спинно-
го мозга. Взаимодействуем с ве-
дущими мировыми ассоциаци-
ями в области вертебрологии, 
нейрохирургии и травматоло-
гии-ортопедии. Объединение 
усилий разных специалистов не 
просто важно: оно необходимо. 
И чем дальше, тем больше. Ка-
ких именно? Прежде всего пред-
ставителей неврологии, онко-
логии, урологии, хирургии, рев-
матологии, психиатрии, психо-
логии, реабилитации.

Не огорчает, что хирургия 
как бы утрачивает главен-
ство? К оперативному вме-
шательству — не только в 
вашей области — отноше-
ние неоднозначное. Тем более 
если надо оперировать позво-
ночник. В ответ на подобное 
предложение нередко: только 
без этого! К такому отноше-
нию есть основания: в былые 
времена результаты хирур-
гического вмешательства в 
позвоночник не всегда были 
на уровне. Появились новые 
технологии. Ситуация изме-
нилась?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Не только но-
вые технологии. Возникла но-
вая философия в хирургиче-
ском лечении позвоночника.

Вы приехали на нашу встре-
чу в половине восьмого вече-
ра. После обычного операци-
онного дня, после проведенных 
четырех операций. Какие вы 
провели сегодня?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Первой опе-
рировали женщину 49 лет из 
неблизкой сельской местно-
сти. Страдала от смещения по-
ясничных позвонков (спон-
дилолистезом). Очень болела 
поясница и ноги. Мы из мини-
мально-инвазивных доступов 
сделали декомпрессию позво-
ночного канала, освободив спи-
нальные нервы, и надежно скре-
пили смещенные позвонки спе-
циальными имплантатами. Зав-
тра мы уже ее подымем на ноги. 
Если все будет хорошо, через 
пару дней выпишем домой. Дру-
гой пациент молодой спортив-
ный мужчина, у которого была 
грыжа в шейном отделе позво-
ночника. От этого боль в шее и 
в левой руке. Мы удалили пора-
женный межпозвонковый диск 
вместе с грыжей, устранив ком-
прессию со спинного мозга и 
корешков. Установили подвиж-
ный протез шейного межпозво-
ночного диска. Так же, как и в 
первом случае, если все будет 
хорошо, через пару дней паци-
ент отправится домой.

Еще оперировали пожилую 
женщину с опухолью на верх-
нешейном уровне. Пациентка 
совсем уже не могла самосто-
ятельно ходить. Опухоль сдав-
ливала спинной мозг. Из мини-
мально инвазивного доступа 
опухоль была полностью удале-
на. Эта операция выполнялась 
с электрофизиологическим мо-
ниторингом, который показал 
сохранность спинного мозга во 
время операции. А еще одну опе-
рацию выполняли с нашими кол-
легами — сосудистыми хирурга-
ми. У пациентки был патологи-
ческий сосуд (дуральная фисту-
ла). Из-за этого в спинной мозг 
не поступало достаточное коли-
чество артериальной крови. Фи-
стулу нашли за счет использо-
вания современных приборов 
и устранили. Кровоснабжение 
спинного мозга восстановилось.

В ы  п р а в и л ь н о  от м е т и -
ли — развилась новая фило-
софия спинальной хирургии: 
большинства операций мы, спе-
циалисты, пытаемся избежать. 
А если операция неизбежна, де-
лать ее надо минимально трав-
матично, достигая максималь-
ного эффекта в лечении.

Бессмысленно рассуждать 
о том, какая боль самая 
страшная. Наверняка, ко-
торая мучает именно вас, 
именно сейчас. Новая филосо-
фия пришла не только в спи-
нальную хирургию. Может, 
появится универсальная та-
блетка от всех видов боли?

Н И К ОЛ А Й  К О Н О В А Л О В : Не уверен. 
Вообще природа боли — очень 
сложная история. Боль — это 
важный сигнал изменений в на-
шем организме. И каждый раз 
причину боли надо выяснять 
досконально. А уже потом ре-
шать, как эту боль устранить. 
Возможны различные средства 
решения данной проблемы: ме-
дикаментозные, физиотерапия, 
физические упражнения, про-
тивоболевые стимуляторы. А 
иногда и хирургическое вме-
шательство. Важно помнить: в 
ряде случаев боль может сигна-
лизировать о растущей опухо-
ли в организме. И тогда нужно 
предпринимать срочные меры 
по полной диагностике, реши-
тельные шаги по устранению 
роста новообразования. А глав-
ный совет на все времена: смот-
рите на жизнь с позитивом.  

Николай Коновалов: Если операция 
неизбежна, делать ее надо мини-
мально травматично.

Лишь бы спина не болела...

А К Ц Е Н Т

Боль — важный сигнал изменений 
в нашем организме. 
И каждый раз причину боли
надо выяснять досконально

ПРАКТИКА 

Врачи вернули 
подвижность 
руки

ПОМОГЛА 
КЕРАМИКА
Юлия Василькина, 
«Российская газета», 
Самара

В Клинике Самарского государ-
ственного медицинского уни-
верситета (СамГМУ) впервые 
выполнили операцию по эндо-
протезированию пястно-фа-
лангового сустава. Врачи с по-
мощью эндопротеза помогли 
пациенту восстановить функ-
ции кисти. Удалять поражен-
ный сустав не пришлось. 

Эндопротезирование 
пястно-фалангового сустава 
проводят пациентам с конеч-
ными стадиями ряда заболева-
ний, после травм, при необра-
тимых изменениях.

 — В данном случае у паци-
ента был анкилоз. Движения в 
суставе отсутствовали вообще, 
— рассказал врач-хирург трав-
матолого-ортопедического 
отделения № 1 Никита Князев. 
— Ранее единственным выходом 
было полное удаление суста-
ва. Но мы установили эндопро-
тез из циркониевой керамики, 
благодаря чему не только уда-
лось избежать удаления, но и 
вернуть подвижность кисти.

Это уже не первая операция 
с использованием протезов из 
циркониевой керамики. К при-
меру, до этого врачи выполни-
ли эндопротезирование плюс-
нефалангового сустава и голов-
ки лучевой кости. В Самарской 
области создание индивиду-
альных и серийных эндопроте-
зов налажено в НИИ бионики и 
персонифицированной меди-
цины СамГМУ. Мощности поз-
воляют обеспечивать эндопро-
тезами не только пациентов 
Самарской области, но и всей 
страны.  

ЭКСПЕРТИЗА 

Радиотерапию 
проверили 
на прочность

БЕЗ 
ОТКЛОНЕНИЙ
Валерия Наумова

Линейные ускорители, с помо-
щью которых проводят радио-
терапевтическое лечение паци-
ентов с онкологическими забо-
леваниями, должны подавать 
на опухоль точную дозу облу-
чения. Малейшее отклонение 
от предписанной дозы может 
привести к тяжелым радиаци-
онным поражениям. И чтобы 
быть уверенным в точности ра-
боты оборудования, его необ-
ходимо регулярно проверять.

Независимые проверки ли-
нейных ускорителей проводят-
ся МАГАТЭ совместно с Все-
мирной организацией здраво-
охранения (ВОЗ). А отделения 
радиотерапии и клиники, в 
которых проводится радио-
терапевтическое лечение, мо-
гут добровольно проходить та-
кие проверки один раз в три 
года. Клиника АО «Медицина» 
делает это с 2015 года. 

На сей раз проверку прошло 
отделение радиотерапии Инсти-
тута ядерной медицины — струк-
турного подразделения «Меди-
цины» в подмосковных Химках. 
И получило высокую оценку. 
Среднее значение отклонения 
для линейных ускорителей, ко-
торые используются в институ-
те, составило менее одного про-
цента! При допустимом откло-
нении в 5%. Это указано в прото-
колах и сертификатах, которые 
институт получил от МАГАТЭ. 

Институт ядерной медици-
ны в Химках — один из крупней-
ших в Европе. Помимо радио-
терапии в нем применяются но-
вые для России технологии ле-
чения онкозаболеваний, такие 
как радионуклидная терапия 
и тераностика. А специальная 
программа правительства Рос-
сии позволяет пройти диагно-
стику и лечение в институте за 
счет федерального бюджета. То 
есть бесплатно для пациента.  

Пациенту разработали индивидуальный план лечения и защи-
ты сердца.

Визитная карточка

Член-корреспондент РАН Николай Александрович Коновалов родился 

в Москве в 1971 году. Окончил Московский медуниверситет имени Се-

ченова. Один из ведущих спинальных нейрохирургов страны. Автор бо-

лее 250 научных работ. Заместитель директора по научной работе, за-

ведующий спинальным нейрохирургическим отделением ФГАУ «НМИЦ 

нейрохирургии имени Н.Н. Бурденко», президент Ассоциация хирур-

гов-вертебрологов России, член правления Европейской ассоциации 

нейрохирургических обществ

У Николая Александровича трое детей. Сыну Александру 12 лет, доче-

рям Еве — 8, а Нике — 7. Жена София — аудитор.
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Благодаря умению врачей не только 
удалось избежать удаления сустава, 
но и вернуть подвижность кисти.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности абзаца второго части второй статьи 85, статей 96 и 97, части шестой статьи 98 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой автономной некоммерческой организации «Экспертно- криминалистический центр «Судебная экспертиза»
город Санкт-Петербург 20 июля 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.
Гаджиева, Л.М.Жарковой, С.Д.Князе-
ва, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

с участием полномочного пред-
ставителя Государственной Думы 
в Конституционном Суде Российской 
Федерации Ю.А.Петрова, полномоч-
ного представителя Совета Федера-
ции в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации И.В.Рукавишнико-
вой и полномочного представителя 
Президента Российской Федерации 
в Конституционном Суде Российской 
Федерации А.В.Коновалова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Россий-
ской Федерации, пунктом 3 части пер-
вой, частями третьей и четвертой ста-
тьи 3, частью первой статьи 21, статья-
ми 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
абзаца второго части второй статьи 85, 
статей 96 и 97, части шестой статьи 98 
ГПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба автономной некоммер-
ческой организации «Экспертно-кри-
миналистический центр «Судебная 
экспертиза». Основанием к рассмот-
рению дела явилась обнаружившая-
ся неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые 
заявителем законоположения.

Заслушав сообщение су дьи- док-
ладчика А.Ю.Бушева, объяснения 
представителей стороны, принявшей 
и подписавшей оспариваемый акт, 
и выступления приглашенных в засе-
дание представителей: от Генераль-
ного прокурора Российской Феде-
рации — В.В.Росинского, от Мини-
стерства юстиции Российской Феде-
рации — Р.А.Соколова, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
 1. Согласно абзацу второму части 

второй статьи 85 ГПК Российской 
Федерации в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федераль-
ного закона от 14 июля 2022 года 
№ 318-ФЗ, эксперт или судебно-экс-
пертное учреждение не вправе отка-
заться от проведения порученной им 
экспертизы в установленный судом 
срок, мотивируя это отказом стороны 
произвести оплату экспертизы до ее 
проведения; в случае отказа стороны 
от предварительной оплаты экспер-
тизы эксперт или судебно-экспертное 
учреждение обязаны провести назна-
ченную судом экспертизу и вместе 
с заявлением о возмещении понесен-
ных расходов направить заключение 
эксперта в суд с документами, под-
тверждающими расходы на проведе-
ние экспертизы, для решения судом 
вопроса о возмещении этих расхо-
дов соответствующей стороной с уче-
том положений части первой статьи 96 
и статьи 98 данного Кодекса. В дей-
ствующей редакции из приведенного 
текста исключена ссылка на часть пер-
вую статьи 96.

Статьи 96 и 97, часть шестая ста-
тьи 98 ГПК Российской Федерации 
закрепляют порядок внесения сторо-
нами денежных сумм, подлежащих 
выплате свидетелям, экспертам и спе-
циалистам, условия выплаты денеж-
ных сумм, причитающихся свидете-
лям и переводчикам, а также преду-
сматривают особенности взыскания 
денежных сумм в счет выплаты воз-
награждения за проведение экспер-
тизы и возмещения фактических рас-
ходов эксперта, судебно-экспертного 
учреждения, понесенных в связи с про-
ведением экспертизы и явкой в суд 
для участия в судебном заседании, 
в случае невнесения в предваритель-
ном порядке денежных сумм, подле-
жащих выплате экспертам, на счет, 
открытый в установленном порядке 
суду.

 1.1. Конституционность назван-
ных законоположений оспаривает 
автономная некоммерческая орга-
низация «Экспертно-криминалисти-
ческий центр «Судебная экспертиза» 
(далее — АНО «ЭКЦ «Судебная экспер-
тиза», заявитель), которой Раменский 
городской суд Московской области, 
рассматривавший гражданское дело, 
определением от 2 июня 2016 года 
поручил проведение назначенной 
по инициативе истца оценочной экс-
пертизы. Расходы по оплате экспер-
тизы были возложены судом на истца, 
однако ее предварительная опла-
та произведена не была, денежные 
средства, подлежащие выплате экс-
пертам, на счет, открытый в установ-
ленном порядке этому суду, не вноси-
лись. После частичного удовлетворе-
ния иска суд определением от 11 сен-
тября 2017 года взыскал с ответчика 
по требованию АНО «ЭКЦ «Судебная 
экспертиза» расходы на проведение 
экспертизы и выдал исполнительный 
лист. Постановлением судебного при-
става-исполнителя от 3 июля 2019 года 
исполнительное производство оконче-
но с указанием на отсутствие у должни-
ка имущества, на которое может быть 
обращено взыскание, притом что все 
меры по отысканию такого имущества 
оказались безрезультатными.

Решением от 2 июля 2021 года 
Арбитражный суд Московской обла-
сти, рассмотрев в порядке упро-
щенного производства дело по иску 
АНО «ЭКЦ «Судебная экспертиза» 
к Управлению Судебного департамен-
та в Московской области и Раменско-
му городскому суду Московской обла-
сти о взыскании 12 500 рублей в счет 
оплаты стоимости судебной эксперти-
зы, отказал в удовлетворении заявлен-
ных требований. В обоснование при-
нятого решения суд сослался на абзац 
второй пункта 85 постановления Пле-
нума Верховного Суда Российской 
Федерации от 17 ноября 2015 года 
№ 50 «О применении судами законода-
тельства при рассмотрении некоторых 
вопросов, возникающих в ходе испол-
нительного производства», согласно 
которому отсутствие реального испол-
нения само по себе не является основа-
нием для возложения на государство 
обязанности по возмещению не полу-
ченных от должника сумм по исполни-
тельному документу, поскольку ответ-
ственность государства в сфере испол-
нения судебных актов, вынесенных 
в отношении частных лиц, ограничива-
ется надлежащей организацией прину-
дительного их исполнения и не подра-
зумевает обязательности положитель-
ного результата, если таковой обуслов-
лен объективными обстоятельствами, 

зависящими от должника. Отмечено, 
что экспертиза в рамках гражданско-
го дела была назначена по инициати-
ве стороны, а не суда, который к тому 
же разрешил вопрос о распределении 
расходов по ее оплате; отсутствие же 
у должника имущества для взыскания 
не влечет возложения обязанности 
по оплате экспертизы на территори-
альный орган Судебного департамента 
и суд, разрешивший дело.

Решение арбитражного суда пер-
вой инстанции оставлено без изме-
нения постановлениями Десятого 
арбитражного апелляционного суда 
от 15 сентября 2021 года и Арбит-
ражного суда Московского округа 
от 18 января 2022 года.

 1.2. Заявитель отмечает примени-
тельно к оспариваемым нормам Гра-
жданского процессуального кодек-
са Российской Федерации, что абзац 
второй части второй статьи 85 содер-
жит неопределенность в понятиях 
«предварительная оплата эксперти-
зы» и «расходы на проведение экс-
пертизы», статья 96 не предусматри-
вает оснований для отказа в рассмот-
рении заявленного стороной (сторона-
ми) ходатайства о назначении экспер-
тизы при отсутствии предваритель-
ного внесения на счет суда денежных 
средств, статья 97 не устанавливает 
порядка выплаты сумм, причитаю-
щихся экспертам и внесенных на счет 
суда, а часть шестая статьи 98 позво-
ляет стороне (сторонам) не соблюдать 
требование о внесении этих сумм. Как 
утверждается в жалобе, это, посколь-
ку в Арбитражном процессуальном 
кодексе Российской Федерации отсут-
ствуют такие же положения, как в абза-
це втором части второй статьи 85 ГПК 
Российской Федерации, порождает 
ситуацию, когда эксперты, относящие-
ся к одной и той же категории по харак-
теру профессиональной деятельности, 
оказываются в неравном положении: 
те из них, кто по поручению арбитраж-
ного суда готовит экспертизы, плата 
за которые до их проведения подлежит 
внесению на счет этого суда, гаранти-
рованно получают вознаграждение 
за принятую судом экспертизу, тогда 
как те, кто готовит экспертизы по пору-
чению суда общей юрисдикции — при-
том что их проведение не обусловле-
но предварительным внесением сто-
роной (сторонами) денежных средств 
на соответствующий счет, — не полу-
чают вознаграждения в случаях, если 
исполнение судебного акта невозмож-
но.

По мнению заявителя, такое регу-
лирование противоречит Конститу-
ции Российской Федерации, ее ста-
тьям 8, 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2), 34 
(часть 1), 35 (части 1, 2 и 3), 44, 45, 46 
(часть 1), 55 (части 2 и 3) и 123 (часть 3), 
поскольку по смыслу, придаваемому 
ему правоприменительной практикой, 
допускает невыплату вознаграждения 
эксперту или экспертной организации 
за выполненную по поручению суда 
работу в условиях отсутствия механиз-
ма контроля со стороны суда за соблю-
дением их прав при невнесении сторо-
нами на счет суда денежных средств, 
подлежащих выплате эксперту 
или экспертной организации, а также 
отсутствия порядка выплаты внесен-
ных сумм, что порождает неравен-
ство лиц, выполняющих тождествен-
ную работу по поручению судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов.

 1.3. Между тем статья 97 ГПК Рос-
сийской Федерации регламентиру-
ет выплату денежных сумм, причита-
ющихся свидетелям и переводчикам, 
по выполнении ими своих обязанно-
стей в гражданском судопроизводстве 
и не регулирует вопросов выплаты 
такого рода сумм экспертам, в связи 
с чем и оспаривается в жалобе; ссыл-
ки на нее в приложенных к жалобе 
судебных актах отсутствуют. Что каса-
ется части шестой статьи 98 данно-
го Кодекса, то она введена Федераль-
ным законом от 14 июля 2022 года 
№ 318-ФЗ уже после разрешения дела 
заявителя арбитражными судами и ее 
применение в деле представленными 
материалами также не подтвержда-
ется. Соответственно, в части их оспа-
ривания жалоба АНО «ЭКЦ «Судеб-
ная экспертиза» не отвечает критерию 
допустимости обращений в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
а потому производство по настояще-
му делу в этой части подлежит прекра-
щению (пункт 2 части первой статьи 43 
и часть первая статьи 68 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»), что, впрочем, не препятствует 
оценке оспариваемого регулирования 
во взаимосвязи с ними.

Таким образом, с учетом пред-
писаний статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» предметом рассмот-
рения по настоящему делу являются 
абзац второй части второй статьи 85 
и статья 96 ГПК Российской Федерации 
в той мере, в какой в случае назначения 
судом общей юрисдикции по инициа-
тиве стороны (сторон) в гражданском 
процессе экспертизы на их основа-
нии решается вопрос об обеспечении 
ее оплаты, притом что не предусмот-
рена возможность отказаться от про-
ведения экспертизы на том основа-
нии, что денежная сумма для ее опла-
ты до ее проведения в установленном 
порядке не внесена.

 2. Конституция Российской Феде-
рации гарантирует каждому судебную 
защиту его прав и свобод, предполага-
ет обеспечение всем субъектам права 
свободного и равного доступа к пра-
восудию, отвечающему требовани-
ям справедливости и осуществляемо-
му независимым и беспристрастным 
судом (статья 46, части 1 и 2). Как неод-
нократно указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, суды, раз-
решая дело в соответствии с законом, 
осуществляют правосудие в собствен-
ном смысле слова и тем самым обеспе-
чивают права и свободы как непосред-
ственно действующие (статьи 18 и 120 
Конституции Российской Федерации) 
(постановления от 25 января 2001 года 
№ 1-П, от 30 ноября 2012 года № 29-П 
и др.).

Диспозитивное начало гра-
жданского судопроизводства, обу-
словленное характером рассматрива-
емых в его рамках судами дел и соста-
вом применяемых при этом норм, 
означает, что процессуальные отно-
шения возникают, изменяются и пре-
кращаются главным образом по ини-
циативе непосредственных участни-
ков спорного материального право-
отношения, которые имеют возмож-
ность с помощью суда распоряжать-
ся своими процессуальными права-
ми, а также спорным материальным 
правом (постановления Конститу-

ционного Суда Российской Федера-
ции от 14 февраля 2002 года № 4-П, 
от 26 апреля 2023 года № 21-П и др.).

Суд, в свою очередь, сохраняя 
в силу статьи 120 Конституции Россий-
ской Федерации и принятой в ее раз-
витие части второй статьи 12 ГПК Рос-
сийской Федерации независимость, 
объективность и беспристрастность, 
руководит процессом и создает усло-
вия для установления фактических 
обстоятельств с целью их последу-
ющей юридической квалификации 
и справедливого рассмотрения дела 
на основе требований закона. При 
возникновении вопросов, требую-
щих специальных знаний в науке, тех-
нике, искусстве, ремесле, суд назна-
чает экспертизу (часть первая ста-
тьи 79 данного Кодекса), что необ-
ходимо для достижения задач судо-
производства — для правильного 
разрешения гражданских дел в целях 
защиты нарушенных или оспарива-
емых прав, свобод и интересов гра-
ждан, организаций, государства 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 19 дека-
бря 2019 года № 3503-О, от 27 мая 
2021 года № 1052-О и др.).

Назначаемая судом экспертиза 
является одним из средств доказыва-
ния, а ее результаты не имеют для суда 
заранее установленной силы и оцени-
ваются им по внутреннему убеждению, 
основанному на всестороннем, пол-
ном, объективном и непосредственном 
исследовании всех имеющихся в деле 
доказательств, что подлежит отраже-
нию в решении, где приводятся моти-
вы, по которым одни доказательства 
приняты для обоснования выводов 
суда, а другие отвергнуты, и причины, 
по которым одним доказательствам 
отдано предпочтение перед другими 
(части первая, вторая и четвертая ста-
тьи 67 ГПК Российской Федерации). 
Вместе с тем выводы, сделанные экс-
пертом по результатам исследова-
ния, могут иметь решающее значение 
для вынесения судом по делу законно-
го и обоснованного решения. Поэтому 
деятельность эксперта по оказанию 
содействия правосудию на основании 
определения суда обладает публич-
но-правовой значимостью, а обеспе-
чение надлежащих условий осуще-
ствления такой деятельности, в том 
числе в части ее оплаты, входит в обя-
занность государства гарантировать 
каждому государственную, в том числе 
судебную, защиту прав и свобод чело-
века и гражданина (статья 45, часть 1; 
статья 46, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации).

 3. Поскольку назначение судом экс-
пертизы предполагает расходы на ее 
проведение, а в установленных случа-
ях выплату вознаграждения эксперту 
за выполненную им по поручению суда 
работу, законодатель относит суммы, 
подлежащие выплате экспертам, 
к издержкам, связанным с рассмотре-
нием дела, которые включены в состав 
судебных расходов (часть первая ста-
тьи 88 и абзац второй статьи 94 ГПК 
Российской Федерации). Часть пер-
вая статьи 96 ГПК Российской Федера-
ции устанавливает предварительный 
порядок внесения стороной, заявив-
шей ходатайство о назначении экс-
пертизы, соответствующих денежных 
сумм на счет суда; если о назначении 
экспертизы ходатайствовали обе сто-
роны, требуемые суммы вносятся ими 
в равных частях. Такое регулирование 
призвано гарантировать, что экспер-
ту будут возмещены понесенные им 
при проведении экспертизы расходы, 
а причитающееся ему вознагражде-
ние будет выплачено, поскольку после 
рассмотрения дела и разрешения 
судом вопроса о распределении между 
сторонами судебных расходов не воз-
никнет необходимости задействовать 
механизм принудительного исполне-
ния для выплаты эксперту — данные 
суммы уже находятся на счете суда.

Если же обязанность внести сред-
ства на счет суда не выполнена сто-
роной, заявившей ходатайство о про-
ведении экспертного исследования, 
то это не влечет отказа суда в назначе-
нии по делу с ее участием экспертизы, 
что прямо следует из абзаца второго 
части второй статьи 85 и части шестой 
статьи 98 данного Кодекса. Назван-
ные нормы определяют последствия 
невыполнения указанной обязанно-
сти стороной (сторонами) в виде взыс-
кания денежных сумм в счет выпла-
ты эксперту вознаграждения за про-
ведение экспертизы, а также в виде 
возмещения его расходов, понесен-
ных в связи с проведением эксперти-
зы и явкой эксперта в суд для участия 
в судебном заседании. Соответствен-
но, когда суммы, подлежащие выпла-
те эксперту, предварительно не вне-
сены на счет суда, а эксперт исполнил 
определение суда о назначении экс-
пертизы, он направляет составленное 
им заключение в суд с документами, 
подтверждающими понесенные им 
расходы, для решения вопроса о воз-
мещении этих расходов проигравшей 
спор стороной с учетом общих прин-
ципов распределения судебных рас-
ходов. Согласно нормам Гражданского 
процессуального кодекса Российской 
Федерации вопросы судебных рас-
ходов разрешаются в резолютивной 
части решения суда (часть пятая ста-
тьи 198), в дополнительном решении 
суда (статья 201), в определении суда, 
рассматривавшего дело в качестве 
суда первой инстанции (статьи 1031 

и 104). Это предполагает получение 
экспертом причитающихся средств 
не по факту выполнения исследова-
ния, а по итогам исполнения решения 
суда.

Судебное решение — как в части, 
разрешающей спорное правоотно-
шение, так и в части взыскания судеб-
ных расходов — подлежит, по обще-
му правилу, добровольному испол-
нению стороной, не в пользу которой 
оно вынесено. Если же эта сторона 
не исполняет по своей воле предпи-
сания резолютивной части судебно-
го решения, взыскатель вправе полу-
чить в суде исполнительный лист, 
исполнение которого осуществляет-
ся органами принудительного испол-
нения или же иными органами, орга-
низациями и гражданами в порядке, 
установленном Федеральным зако-
ном от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве». 
Вместе с тем содержащиеся в испол-
нительных документах требования 
имущественного характера неред-
ко как в двухмесячный срок, указан-
ный в части 1 статьи 36 данного Феде-
рального закона, так и в дальнейшем 
по тем или иным причинам надлежаще 
или вовсе не исполняются.

3.1. Неисполнение или ненадлежа-
щее исполнение решения суда, в том 
числе в части взыскания денежных 

сумм, подлежащих выплате экспер-
там, как это имело место в деле с уча-
стием АНО «ЭКЦ «Судебная эксперти-
за», влечет трансформацию эксперт-
ной деятельности по оказанию содей-
ствия правосудию, которая предпола-
гается оплачиваемой, в значительной 
степени в безвозмездную. Заявителем 
представлены материалы, подтвер-
ждающие окончание исполнитель-
ных производств по взысканию в его 
пользу денежных средств в оплату 
назначенных судом экспертиз в связи 
с невозможностью установить места 
нахождения должников, их имущества, 
получить сведения о наличии принад-
лежащих им денежных средств и иных 
ценностей, находящихся на счетах, 
во вкладах или на хранении в кредит-
ных организациях, в связи с отсутстви-
ем у должников имущества, на кото-
рое может быть обращено взыскание, 
и в связи с ликвидацией должника. В 
жалобе также утверждается, что АНО 
«ЭКЦ «Судебная экспертиза» являет-
ся взыскателем в 32 исполнитель-
ных производствах по выполненным, 
но не оплаченным судебным экспер-
тизам, притом что по еще 33 выпол-
ненным экспертизам исполнительное 
производство не принесло результа-
та. Кроме того, как показывают мате-
риалы, полученные Конституционным 
Судом Российской Федерации в связи 
с рассмотрением данного дела, невы-
плата экспертам сумм, причитаю-
щихся им за проведение экспертных 
исследований на основании поручений 
судов, носит систематический и массо-
вый характер: количество гражданских 
дел, решения по которым в соответ-
ствующей части не исполнены, весьма 
велико, а общий размер задолженно-
сти за проведение судебной эксперти-
зы, включая безнадежную, исчисляет-
ся десятками миллионов рублей.

3.2. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно указы-
вал, что законодатель вправе опреде-
лить те или иные особенности в про-
цедуре рассмотрения сходных катего-
рий дел в системе судов общей юрис-
дикции и в системе арбитражных 
судов (Постановление от 17 января 
2008 года № 1-П; определения от 6 октя-
бря 2008 года № 738-О-О, от 30 июня 
2020 года № 1587-О и др.).

Так, как отмечалось, в арбитраж-
ном процессуальном законодатель-
стве отсутствует указание, аналогич-
ное содержащемуся в абзаце втором 
части второй статьи 85 ГПК Россий-
ской Федерации, на невозможность 
отказа эксперта или судебно-эксперт-
ного учреждения от проведения пору-
ченной ему судом экспертизы по моти-
ву отказа стороны произвести оплату 
экспертизы до ее проведения.

Согласно части 2 статьи 108 АПК 
Российской Федерации, если в уста-
новленный арбитражным судом срок 
на его депозитный счет не были вне-
сены денежные суммы, подлежащие 
выплате экспертам, арбитражный суд 
вправе отклонить ходатайство о назна-
чении экспертизы, если дело может 
быть рассмотрено и решение приня-
то на основании других представлен-
ных сторонами доказательств. В слу-
чае, когда при названных обстоятель-
ствах дело не может быть рассмотре-
но и решение принято на основании 
других представленных сторонами 
доказательств, арбитражный суд впра-
ве назначить экспертизу при согла-
сии эксперта (экспертного учрежде-
ния, организации), учитывая, что опла-
та экспертизы будет производиться 
в порядке, предусмотренном частью 6 
статьи 110 данного Кодекса (абзац вто-
рой пункта 22 постановления Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Россий-
ской Федерации от 4 апреля 2014 года 
№ 23 «О некоторых вопросах практи-
ки применения арбитражными судами 
законодательства об экспертизе»), т.е. 
по общим правилам распределения 
судебных расходов между участвую-
щими в деле лицами.

Подобное различие обусловлено 
спецификой дел, отнесенных к пол-
номочиям соответствующих судов, 
а именно характером спорных пра-
воотношений и субъектным соста-
вом участников спора. В арбитраж-
ном судопроизводстве сторонами 
являются в основном профессио-
нальные участники предприниматель-
ской и иной экономической деятельно-
сти, защищающие свои коммерческие 
интересы и обладающие, как правило, 
большими материальными возможно-
стями по внесению на счет суда денеж-
ных средств, необходимых для пред-
варительной оплаты судебной экс-
пертизы, по сравнению с участника-
ми гражданского судопроизводства, 
ориентированного, главным образом, 
на защиту прав и свобод граждан — 
сторон гражданских, семейных, тру-
довых, жилищных и иных правоотно-
шений. Сообразно этому не исключа-
ется предоставление в гражданском 
судопроизводстве дополнительных 
гарантий разрешения судом спора 
по существу вне зависимости от благо-
состояния его участников, о чем сви-
детельствует, в частности, более 
широкий круг лиц, освобожденных 
от уплаты государственной пошлины 
при обращении в суды общей юрис-
дикции и к мировым судьям в срав-
нении с перечнем тех, кто пользуется 
такой льготой при обращении в арбит-
ражные суды (статьи 33336 и 33337 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации).

Само по себе отсутствие в арбит-
ражном процессе обязанности экс-
перта во всех случаях провести пору-
ченное ему исследование, в том числе 
при отказе стороны от оплаты экспер-
тизы, не может служить основанием 
для признания не соответствующим 
Конституции Российской Федерации 
абзаца второго части второй статьи 85 
ГПК Российской Федерации, которым 
такая обязанность предусмотрена.

 4. Абзац второй части второй ста-
тьи 85 ГПК Российской Федерации, 
запрещающий эксперту и судеб-
но-экспертному учреждению отка-
заться от проведения порученной им 
экспертизы вследствие отказа сторо-
ны от оплаты экспертизы до ее про-
ведения, введен Федеральным зако-
ном от 28 июня 2009 года № 124-ФЗ. 
В пояснительной записке к законо-
проекту указывалось, в частности, 
на имевшие место в момент его раз-
работки многочисленные факты (по 
данным Верховного Суда Россий-
ской Федерации — около 62 процен-
тов от всех гражданских дел, приоста-
новленных производством) разреше-
ния гражданских дел в неразумные 
сроки в связи с необоснованно дол-
гим, порой многомесячным проведе-
нием назначаемых судами экспертиз, 
в том числе под предлогом несвоевре-
менной оплаты сторонами расходов 

на экспертизы. Поскольку часть первая 
статьи 96 данного Кодекса (как до, так 
и после принятия указанного Феде-
рального закона) предписывала сто-
роне или сторонам, инициировавшим 
экспертизу, предварительно вносить 
суммы, подлежащие выплате экспер-
там, на счет рассматривающего дело 
суда, постольку отсутствие такой опла-
ты фактически блокировало проведе-
ние экспертного исследования и тем 
самым — дальнейший ход судопроиз-
водства.

Предоставление эксперту права 
отказаться от проведения иссле-
дования по поручению суда в связи 
с невнесением стороной на счет суда 
сумм, подлежащих выплате эксперту, 
по крайней мере в отсутствие специ-
ально предусмотренных процессуаль-
ных инструментов разрешения судом 
подобных ситуаций, также созда-
ет определенные риски недобросо-
вестного поведения стороны, заин-
тересованной в затягивании рассмот-
рения дела или же в блокировании 
судебного разбирательства. Заявив 
ходатайство о назначении судом экс-
пертизы и не внеся при этом на счет 
суда, удовлетворившего ходатайство, 
денежных средств для выплаты экс-
перту, она ставит под угрозу своевре-
менное и правильное разрешение дела 
и тем самым — право на эффектив-
ный суд, принадлежащее добросовест-
ному участнику соответствующих пра-
воотношений. Кроме того, закрепле-
ние обязанности стороны, испрашива-
ющей назначение судебной эксперти-
зы, предварительно внести денежные 
средства под угрозой отказа эксперта 
от проведения исследования способно 
не только повлечь затягивание судо-
производства, но и возложить допол-
нительное финансовое бремя на тех 
его участников, которым, в частно-
сти, нормами гражданского процессу-
ального и налогового законодатель-
ства предоставлены льготы по уплате 
государственной пошлины: освобо-
ждение от нее, уменьшение ее разме-
ра, отсрочка или рассрочка ее уплаты 
(статьи 89 и 90 ГПК Российской Феде-
рации, статьи 33336 и 33341 Налогово-
го кодекса Российской Федерации). 
Между тем такие льготы направлены 
на обеспечение этим лицам возможно-
сти воспользоваться судебными меха-
низмами защиты своих прав, свобод 
и законных интересов и реализовать 
таким образом гарантированное им 
Конституцией Российской Федерации 
право на судебную защиту.

С этой точки зрения законодатель-
ное регулирование, в силу которого 
эксперт не может отказаться от про-
ведения порученной ему экспертизы 
по мотиву отказа стороны произвести 
ее предварительную оплату, может 
расцениваться в качестве обеспечи-
вающего в рамках рассмотрения кон-
кретного дела надлежащую реализа-
цию конституционного права каждо-
го на судебную защиту, что не снимает 
проблему обеспечения справедливо-
сти в части оплаты проведенной экс-
пертизы, а также предотвращения того 
возможного накопительного эффекта 
фактически бесплатного выполнения 
части экспертиз, который может при-
вести к объективной невозможности 
продолжения деятельности соответ-
ствующих лиц и ухудшению эксперт-
ного сопровождения правосудия.

 5. Правовая основа и принци-
пы организации судебно-экспертной 
деятельности определяются Феде-
ральным законом от 31 мая 2001 года 
№ 73-ФЗ «О государственной судеб-
но-экспертной деятельности в Россий-
ской Федерации». В силу его положе-
ний государственная судебно-эксперт-
ная деятельность осуществляется госу-
дарственными судебно-экспертными 
учреждениями и государственными 
судебными экспертами — аттестован-
ными работниками такого учреждения, 
обязанными в порядке исполнения 
своих должностных обязанностей при-
нять к производству и провести пору-
ченную им руководителем учрежде-
ния судебную экспертизу, основанием 
для которой является в том числе опре-
деление суда (статьи 1, 11, 12, 16 и 19). 
В соответствии с нормами процессу-
ального законодательства судебная 
экспертиза может производиться вне 
государственных судебно -экспертных 
учреждений лицами, обладающи-
ми специальными знаниями в науке, 
технике, искусстве или ремесле, 
но не являющимися государственны-
ми судебными экспертами; на судеб-
но-экспертную деятельность этих лиц 
распространяется действие отдельных 
статей данного Федерального закона 
(статья 41). Кроме того, Гражданский 
процессуальный кодекс Российской 
Федерации предусматривает правомо-
чие суда поручить экспертизу судеб-
но-экспертному учреждению, конкрет-
ному эксперту или нескольким экс-
пертам (часть первая статьи 79). Такое 
поручение может быть адресовано 
государственному судебно-эксперт-
ному учреждению, негосударствен-
ной судебно-экспертной организации 
или лицу, обладающему необходимы-
ми для судопроизводства специальны-
ми познаниями и осуществляющему 
свою деятельность вне специализиро-
ванных экспертных организаций.

Объем процессуальных прав 
и  обя зан ностей экспертов в гра-
жданском судопроизводстве в зави-
симости от того, работает или нет 
эксперт в какой-либо организации 
(специализированной экспертной 
или иной, коммерческой или неком-
мерческой, созданной в форме учре-
ждения или в иной форме), законода-
телем не различается.

Тем не менее востребованности 
экспертных услуг, предоставляемых 
государственными судебно-эксперт-
ными учреждениями, может способ-
ствовать их особый статус (влекущий 
в силу их специальной правосубъект-
ности концентрацию на экспертной 
деятельности, а равно относительно 
подробную регламентацию такой дея-
тельности, включая ее финансовую 
часть) и потому более высокая веро-
ятность обращения к ним лиц, нужда-
ющихся в экспертизе.

Соответственно, эпизодические 
случаи неоплаты исследований, про-
веденных по поручению суда относи-
тельно более востребованными госу-
дарственными судебно-экспертными 
учреждениями, как правило, не вле-
кут для них существенного ухудшения 
финансовых показателей и не созда-
ют угрозы прекращения экспертной 
деятельности. Но когда такая неоплата 
носит регулярный характер, риск нега-
тивных последствий, безусловно, воз-
растает.

Подобные последствия тем более 
вероятны для негосударственных 
экспертных организаций и экспер-

тов в отсутствие таких преимуществ 
государственных судебно-эксперт-
ных учреждений, как гарантированное 
финансирование и государственный 
статус, поэтому именно такие — него-
сударственные — экспертные орга-
низации и эксперты наиболее явным 
образом нуждаются в гарантиях защи-
ты их прав на получение платы за про-
ведение судебных экспертиз. Отсут-
ствие же таковых ограничивает преду-
смотренные Конституцией Российской 
Федерации гарантии свободы эконо-
мической деятельности, признания 
и защиты частной, государственной, 
муниципальной и иных форм соб-
ственности, права граждан на свобод-
ное использование своих способно-
стей и имущества для предпринима-
тельской и иной не запрещенной зако-
ном экономической деятельности, 
права иметь имущество в собственно-
сти, владеть, пользоваться, распоря-
жаться им как единолично, так и сов-
местно с другими лицами (статья 8; 
статья 34, часть 1; статья 35, часть 2, 
Конституции Российской Федерации).

Понесенные организациями, осу-
ществляющими деятельность в обла-
сти судебной экспертизы, убытки, тем 
более регулярные, к тому же неизбеж-
но негативно влияют на надлежащее 
выполнение их обязанностей перед 
работниками, силами которых, соб-
ственно, и осуществляется экспер-
тиза, включая выплату в полном раз-
мере причитающейся им заработной 
платы в сроки, установленные Трудо-
вым кодексом Российской Федерации, 
коллективным договором, правилами 
внутреннего трудового распорядка, 
трудовыми договорами (абзац седь-
мой части второй статьи 22), и нару-
шают корреспондирующее этой обя-
занности право работника на своевре-
менную и в полном объеме выплату 
заработной платы в соответствии с его 
квалификацией, сложностью труда, 
количеством и качеством выполнен-
ной работы (абзац пятый части первой 
статьи 21). При этом хотя оплата работ-
нику его труда не обязательно зависит, 
в соответствии с условиями трудового 
договора и установленной в организа-
ции системой оплаты труда, от оплаты 
работодателю конкретных выполнен-
ных работ, отмеченный выше накопи-
тельный эффект неоплаты проведен-
ных экспертиз, тем более когда орга-
низация-работодатель специализиру-
ется на этом виде деятельности, может 
приводить и к такому результату, т.е. 
затрагивать право на вознаграждение 
за труд (статья 37, часть 3, Конститу-
ции Российской Федерации). Выну-
жденное ограничение либо прекраще-
ние судебно -экспертными организаци-
ями и экспертами профессиональной 
деятельности, в свою очередь, может 
неблагоприятно сказаться на возмож-
ности восстановления нарушенных 
или оспоренных прав посредством 
правосудия.

 6. Изложенное указывает на име-
ющуюся в правовом регулировании 
коллизию конституционно значимых 
ценностей: с одной стороны, права 
эксперта во всех случаях, в том числе 
независимо от результатов принуди-
тельного исполнения судебного реше-
ния о взыскании с проигравшей сторо-
ны судебного спора денежных сумм 
за надлежащим образом проведенную 
экспертизу, получить причитающие-
ся денежные суммы, а с другой сторо-
ны — права участвующих в деле лиц 
независимо от их материального поло-
жения на своевременное рассмот-
рение дела и вынесение по нему 
решения, основанного в том числе 
на результатах назначенной судом экс-
пертизы, от проведения которой экс-
перт, по общему правилу, не может 
отказаться. Законодателем не уста-
новлен эффективный правовой меха-
низм, позволяющий разрешить эту 
коллизию и обеспечить реализацию 
прав экспертов при сохранении участ-
никам судопроизводства гарантий 
эффективного и своевременного осу-
ществления правосудия по их делам.

При этом очевидно, что разреше-
ние этой коллизии вряд ли возмож-
но путем законодательных решений, 
затрагивающих только конкретный 
правовой институт. Так, предостав-
ление эксперту права самостоятель-
но отказаться от проведения иссле-
дования по поручению суда в связи 
с невнесением стороной на счет суда 
сумм, подлежащих выплате эксперту, 
как отмечалось выше, может — при-
менительно к предметному составу 
дел, рассматриваемых по правилам 
Гражданского процессуального кодек-
са Российской Федерации, — нару-
шить баланс конституционных ценно-
стей.

Конституция Российской Федера-
ции не предполагает и необходимо-
сти установления обязанности возме-
щать за счет государственного бюд-
жета все расходы, понесенные в связи 
с участием в судебном процессе, 
в том числе экспертам ввиду неопла-
ты проведенного исследования сто-
роной или сторонами, по чьей ини-
циативе судом назначена экспертиза, 
или при неисполнении решения суда 
в части взыскания судебных расходов, 
хотя и не исключает возможности при-
нятия такого решения. Порядок выпла-
ты сумм, причитающихся экспертам 
в связи с проведением исследова-
ний, определен гражданским процес-
суальным законодательством, а если 
эти суммы не были внесены предва-
рительно на счет суда и доброволь-
но не выплачены стороной, не в поль-
зу которой вынесено судебное реше-
ние, — законодательством об испол-
нительном производстве. Этот поря-
док предполагает возложение обя-
занности осуществить такую выпла-
ту на участников спора, в котором 
состоялась экспертиза, в зависимости 
от результатов его разрешения, с при-
влечением средств бюджетов лишь 
в тех случаях, когда экспертиза прове-
дена по инициативе суда или мирово-
го судьи (часть вторая статьи 96 ГПК 
Российской Федерации) или когда суд 
или мировой судья освобождает гра-
жданина с учетом его имуществен-
ного положения от уплаты соответ-
ствующих расходов или уменьшает 
их размер (часть третья статьи 96 ГПК 
Российской Федерации). Такое регу-
лирование подлежит соблюдению 
всеми участниками судопроизводства 
в соответствии с императивным тре-
бованием статьи 15 (часть 2) Конститу-
ции Российской Федерации и не пред-
полагает возложения на государство 
финансового бремени вместо обеспе-
чения исполнения своих обязанностей 
лицами, на которых они возложены 
в соответствии с законом.

Поэтому регулирование, направ-
ленное на установление эффективно-
го правового механизма, позволяю-

щего разрешить указанную выше кол-
лизию, должно носить комплексный, 
системный характер.

 7. Таким образом, абзац вто-
рой час ти вто рой статьи 85 и ста-
тья 96 ГПК Российской Федерации 
не соответствуют статьям 8, 34 
(часть 1) и 35 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации в той мере, 
в какой в системе действующего пра-
вового регулирования они не обеспе-
чивают надлежащих гарантий реаль-
ного получения оплаты эксперти-
зы, назначенной судом по инициати-
ве стороны (сторон) в гражданском 
судопроизводстве, проведенной вне 
зависимости от предварительного 
внесения в установленном порядке 
этой стороной (сторонами) денежной 
суммы для оплаты ее проведения.

Федеральному законодателю над-
лежит внести в правовое регулирова-
ние в соответствии с правовыми пози-
циями, выраженными в настоящем 
Постановлении, изменения, направ-
ленные на решение вопроса о проведе-
нии экспертизы без предварительного 
внесения средств на ее оплату только 
в случаях, когда это объективно необ-
ходимо, а также на обеспечение гаран-
тий получения платы за проведенную 
экспертизу, к которым может, в частно-
сти, относиться выплата компенса-
ции лицу, проводившему экспертизу, 
если в соответствии с определением 
суда о назначении экспертизы экспер-
тиза была проведена без предвари-
тельного внесения стороной (сторо-
нами) суммы в размере, необходимом 
для ее оплаты, части вторая или третья 
статьи 96 ГПК Российской Федерации 
судом не применялись, а исполнитель-
ное производство по судебному поста-
новлению о взыскании платы за про-
ведение экспертизы в пользу экспер-
та или учреждения (организации), 
которым было поручено проведение 
экспертизы, со стороны в судебном 
споре оканчивается по основаниям, 
установленным положениями Феде-
рального закона «Об исполнитель-
ном производстве», без исполнения, 
а также об индексации размера платы, 
своевременно не полученной за прове-
дение экспертизы, назначенной судом 
по инициативе стороны (сторон) в гра-
жданском судопроизводстве.

При этом признание указанных 
положений не соответствующими 
Конституции Российской Федера-
ции не обусловливает необходимость 
решения вопроса о гарантиях полу-
чения лицом, проводящим эксперти-
зу в рамках гражданского судопроиз-
водства, оплаты экспертизы в том же 
порядке, в каком этот вопрос решается 
в арбитражном процессуальном зако-
нодательстве.

В целях соблюдения консти-
туционного баланса между пра-
вом экспертов на оплату их деятель-
ности, имеющей публично-право-
вое значение, и правом участников 
судопроизводства на надлежащее 
и своевременное осуществление пра-
восудия Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, руководствуясь 
пунктом 12 части первой статьи 75 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», полагает возмож-
ным исходить из того, что до установ-
ления федеральным законодателем 
необходимых гарантий абзац второй 
части второй статьи 85 и статья 96 ГПК 
Российской Федерации применяют-
ся к экспертизам, назначаемым со дня 
вступления в силу настоящего Поста-
новления, с учетом следующих право-
вых возможностей суда.

Определение суда о назначении 
экспертизы, предусмотренное частью 
первой статьи 80 данного Кодекса, 
впредь должно приниматься только 
после внесения стороной (сторона-
ми) предварительно на счет, откры-
тый соответствующему суду в порядке, 
установленном бюджетным законо-
дательством Российской Федерации, 
суммы в размере оплаты экспертизы 
согласно части первой статьи 96 дан-
ного Кодекса либо после рассмотре-
ния вопроса о последствиях невнесе-
ния стороной (сторонами) указанной 
суммы, как это предусмотрено ниже. 
При этом после принятия такого опре-
деления отказ от проведения пору-
ченной экспертизы в установленный 
судом срок в связи с невнесением ука-
занной суммы не допускается.

В случае невнесения сторо-
ной (сторонами) суммы в размере 
оплаты экспертизы в соответствии 
с частью первой статьи 96 данно-
го Кодекса в разумный срок суд оце-
нивает последствия невнесения ука-
занной суммы и принимает решение 
о наличии или отсутствии необходи-
мости в проведении экспертизы с уче-
том того, будут ли иметь выводы, сде-
ланные экспертом по результатам 
проведенного исследования, решаю-
щее значение для вынесения по делу 
законного и обоснованного решения, 
а также с учетом того, обусловлено 
ли невнесение указанной суммы иму-
щественным положением стороны 
(сторон) в соотношении с размером 
этой суммы. При этом суд, в частности, 
вправе признать назначение экспертов 
осуществляемым по инициативе суда 
либо освободить гражданина с уче-
том его имущественного положения 
от оплаты экспертизы или уменьшить 
размер такой оплаты для граждани-
на, что означает ее оплату (в том числе 
в части разницы между уменьшенным 
размером оплаты и стоимостью экс-
пертизы) за счет средств соответству-
ющего бюджета (части вторая и тре-
тья статьи 96 данного Кодекса), а если 
в соответствии с частью первой ста-
тьи 96 данного Кодекса плата за экс-
пертизу вносится сторонами в равных 
частях и одна из сторон внесла свою 
часть — предложить ей также вне-
сти другую часть. Если же суд придет 
к выводу, что невнесение оплаты экс-
пертизы не обусловлено имуществен-
ным положением стороны и пред-
ставляет собой злоупотребление пра-
вом, он вправе применить по аналогии 
закона часть третью статьи 79 данного 
Кодекса и в зависимости от того, какое 
значение для стороны, уклоняющейся 
от внесения суммы в размере оплаты 
экспертизы, имеет экспертиза, при-
знать факт, для выяснения которо-
го экспертиза была назначена, уста-
новленным или опровергнутым без ее 
проведения.

Если в соответствии с определе-
нием суда о назначении экспертизы, 
принятым согласно вышеизложен-
ным условиям, экспертиза была про-
ведена без предварительного внесе-
ния денежной суммы в размере, необ-
ходимом для ее оплаты, а части вторая 
или третья статьи 96 данного Кодек-
са судом не применялись, эксперт 
или учреждение (организация), кото-

рым было поручено проведение экс-
пертизы, одновременно с экспертным 
заключением направляет в суд заявле-
ние для решения вопроса о возмеще-
нии указанной суммы соответствую-
щей стороной с учетом статьи 98 дан-
ного Кодекса.

В силу части второй статьи 100 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» правопримени-
тельные решения, принятые по делу 
заявителя на основании положений, 
признанных неконституционными 
или получивших конституционное 
истолкование, подлежат, по обще-
му правилу, пересмотру в установ-
ленном порядке. Однако, как следует 
из части третьей данной статьи, если 
пересмотр дела до внесения измене-
ний в правовое регулирование в соот-
ветствии с постановлением Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции невозможен, Конституционный 
Суд Российской Федерации указы-
вает в постановлении, что пересмотр 
осуществляется после внесения таких 
изменений. Поскольку настоящим 
Постановлением правовое регулиро-
вание, касающееся этапа правоотно-
шений, когда экспертиза, проведение 
которой не было оплачено, уже про-
ведена, непосредственно не меняется, 
пересмотр конкретного дела до вне-
сения изменений в законодательное 
регулирование не представляется 
возможным. Вместе с тем в случае, 
если соответствующими изменени-
ями будет предусмотрена компенса-
ция лицам, находящимся в таком же 
положении, как заявитель, подлежат 
пересмотру в установленном порядке 
судебные решения по иску АНО «ЭКЦ 
«Судебная экспертиза» к Управлению 
Судебного департамента в Московской 
области и Раменскому городскому 
суду Московской области о взыскании 
денежных средств в счет оплаты стои-
мости судебной экспертизы, вне зави-
симости от того, будет ли указанным 
нормативным регулированием преду-
смотрена возможность его примене-
ния с обратной силой и будут ли им 
установлены такие процессуальные 
или процедурные условия реализации 
права на компенсацию, которые заяви-
тель на данном этапе правоотношений 
уже объективно не может выполнить.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать абзац второй части 

второй статьи 85 и статью 96 ГПК Рос-
сийской Федерации не соответствую-
щими Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 8, 34 (часть 1) и 35 
(часть 2), в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирова-
ния они не обеспечивают надлежащих 
гарантий реального получения опла-
ты экспертизы, назначенной судом 
по инициативе стороны (сторон) в гра-
жданском судопроизводстве, прове-
денной вне зависимости от предвари-
тельного внесения в установленном 
порядке этой стороной (сторонами) 
денежной суммы для оплаты ее про-
ведения.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит внести в правовое регули-
рование изменения, направленные 
на решение вопроса о проведении экс-
пертизы без предварительного вне-
сения денежной суммы на ее оплату 
только в случаях, когда это объектив-
но необходимо, а также на обеспече-
ние гарантий получения платы за про-
веденную экспертизу в соответствии 
с правовыми позициями, выраженны-
ми в настоящем Постановлении.

До установления федеральным 
законодателем указанных гарантий 
абзац второй части второй статьи 85 
и статья 96 ГПК Российской Федерации 
применяются к экспертизам, назначае-
мым со дня вступления в силу настоя-
щего Постановления, с учетом следую-
щих особенностей:

определение суда о назначении 
экспертизы, предусмотренное частью 
первой статьи 80 данного Кодекса, 
принимается только после внесения 
стороной (сторонами) предваритель-
но на счет, открытый соответствую-
щему суду в порядке, установленном 
бюджетным законодательством Рос-
сийской Федерации, суммы в раз-
мере оплаты экспертизы в соответ-
ствии с частью первой статьи 96 дан-
ного Кодекса либо после рассмотре-
ния вопроса о последствиях невнесе-
ния стороной (сторонами) указанной 
суммы; при этом после принятия тако-
го определения отказ от проведения 
порученной экспертизы в установлен-
ный судом срок в связи с невнесением 
указанной суммы не допускается;

в случае невнесения стороной 
(сторонами) суммы в размере оплаты 
экспертизы в соответствии с частью 
первой статьи 96 данного Кодек-
са в разумный срок суд оценива-
ет последствия невнесения указан-
ной суммы и при необходимости про-
ведения экспертизы для вынесения 
по делу законного и обоснованного 
постановления и при обусловленно-
сти невнесения стороной указанной 
суммы имущественным положением 
стороны-гражданина может вынести 
определение о назначении эксперти-
зы, в том числе с учетом возможности 
применения частей второй и третьей 
статьи 96 ГПК Российской Федерации.

 3. Правоприменительные реше-
ния, принятые по делу автономной 
некоммерческой организации «Экс-
пертно-криминалистический центр 
«Судебная экспертиза», подлежат 
пересмотру после внесения необходи-
мых для этого изменений в правовое 
регулирование.

 4. Прекратить производство 
по настоящему делу в части, касаю-
щейся проверки конституционности 
статьи 97 и части шестой статьи 98 ГПК 
Российской Федерации.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу немедленно после 
провозглашения, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 6. Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газе-
те», «Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 43-П
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО 
Франко-итальянская 
версия «Алых парусов» 

Ассоль 
хочет летать

Валерий Кичин

Итальянец Пьетро Марчелло снял во Франции фильм, 
воодушевленный романом «Алые паруса» Александра 
Грина. Российская премьера картины прошла на меж-
дународном фестивале Voices. Картина выглядит как 
объяснение режиссера в любви ко всему прекрасному 
— от русской литературы и живописи с их поэтикой до 
роскошной Франции с шиком ее универмагов и очаро-
ванием фильмов в духе «Девушек из Рошфора». 

От мотива «Алых парусов» — название фильма 
«Скарлет» (алый) и Принц-летчик Жан, залетевший 
в мирное французское селение — как посланец иного 
мира, где умеют летать. Впрочем, не столько летчиком, 
сколько его бипланом увлечена эта новая Ассоль — ей, 
как персонажу известного мультфильма, летать охо-
та. Отсюда французское название картины — типа «Вз-
лет». Относиться к ней слишком серьезно невозможно 
— она полосатая и неровная до умиления.

Мы следим за тем, как героиня растет — от голоси-
стой девчушки в пеленках до красотки с независимым 
взглядом и упря-
мым подбородком 
(Жюльет Жуан). И 
по мере того, как 
она меняется и как 
текут годы от Пер-
вой мировой до пер-
вых электрических 
игрушек, неузна-
ваемо меняется и 
жанр фильма. 

Он начинается 
как суровая дра-
ма: с войны возвра-
щаются солдаты, и 
среди них, прихра-
мывая, кряжистый 
Рафаэль с натру-
женными руками 
крестьянина (лучшая роль фильма — работа дебютиро-
вавшего в кино в 54 года музыканта Рафаэля Тьери, и 
она ошарашивает натуральностью). От мадам Адели-
ны (достовернейшая Ноэми Львовски) он узнает, что 
его умершая жена была изнасилована одним из сель-
ских мачо, и в приступе ярости настраивает против 
себя всю деревню. Но его заскорузлые руки умеют де-
лать из дерева чудеса, и поначалу он находит работу. 
Все это дано в тонах бытовой сельской драмы, и ничто 
не предвещает крутых поворотов сначала в неистовую 
романтику — когда прямо с неба является Принц-пилот 
в облике первого красавца французских экранов Луи 
Гарреля, а потом в мюзикл с лучезарными песенками в 
стиле Мишеля Леграна. Девушка умеет не только петь, 
но и играть на пианино, которое любящий отец возро-
дил для нее из хлама. В фонограмме картины теперь 
прозрачные фортепианные переливы, в кадре — про-
зрачная на солнце листва, а в лесу обитает уже почти 
сказочный персонаж — старуха-вещунья (почти анима-
ционное по облику создание Иоланды Моро). И когда 
в морской дали лучезарной грезой проступают алые 
паруса — поэтика картины окончательно формирует-
ся: между гриновской пламенеющей романтикой и го-
лубым самолетиком пилота Жана возникает прямая 
связь. Одна из самых выразительных, почти символи-
ческих сцен картины — когда Жюльет забирается в ка-
бину и трогает рычаги управления — самолетик легко 
отзывается, оживает, перебирает закрылками, как го-
товая взлететь стрекоза. К плотской любви она отно-
сится с деловитостью молодой зверушки, подчинен-
ной первым импульсам, а настоящая поэзия — в любов-
ных романах, в фортепианной клавиатуре и в этом по-
чти живом самолетике.

Это занятно — наблюдать не только за тем, как бы-
стро матереет не по возрасту самостоятельная риско-
вая девушка, но и за волшебными изменениями ми-
лого лица самого фильма с его обезоруживающей на-
ивностью влюбленного неофита.

Пьетро Марчелло известен как автор документаль-
ных картин — в частности, о его армянском коллеге Ар-
тавазде Пелешяне. Несколько лет назад он экранизи-
ровал «Мартина Идена» Джека Лондона и сразу попал 
на Венецианский кинофестиваль, где взял пару наград. 
Мне эта картина не кажется большой удачей, но отва-
га режиссера и его упрямство в поисках своего ново-
го призвания были заметны и в ней. «Скарлет» — про-
должение поисков, проба пера сразу на нескольких 
кинофронтах, причем первотолчком снова послужи-
ла хорошая литература. И то, как любовно режиссер 
вписывает игровое действие в художественно преоб-
раженные хроникальные кадры старого Парижа, вы-
дает в нем опытного документалиста. А открывающий 
фильм долгий план вереницы грузовичков, возвраща-
ющих солдат с полей Первой мировой войны в родные 
пенаты, для достоверности снабжен даже зерном и ца-
рапинами старой кинохроники.

Оператор Марко Грациаплена ставит свои акценты. 
Первые сцены утоплены во мраке — возможно, чтобы 
укрыть лицо 60-летнего актера, слишком пожилого для 
солдата, зато потом ему почти не нужно грима. Огром-
ное внимание к фактуре: дерева, человеческой кожи, 
водной ряби… Повторяется мотив двух рук, тянущих-
ся друг к другу как в фреске Микеланджело — нежной 
детской и загрубелой рабочей, старческой. Все это жи-
вописно, красиво и — да, до странности наивно. Как те 
песенки, которые простодушно выводит зачарованная 
Жюльет, сидя в позе васнецовской Аленушки у притих-
шего озера, подобно пушкинской Татьяне, с романом в 
руках. Есть в этой сельской мечтательной диве что-то 
и от купринской Олеси, воплощенной Мариной Вла-
ди в старом французском фильме «Колдунья» — перво-
зданность дикарских реакций и поступков. Не говоря 
о классическом мотиве «красавицы и чудовища», ко-
торый тактично проступает в любой сцене, где нежная 
Жюльет рядом с любящим отцом — новым Квазимодо с 
хрупкой, ранимой душой.

Такая бездна ассоциаций, возникающих едва ли не 
в каждом кадре картины, — тоже знак неофита, мечтаю-
щего втиснуть в свой фильм сразу все мотивы мировой 
культуры.  

ТЕАТР Баянист Владимир Розанов вышел на сцену БДТ им. Товстоногова

В каждой музыке — Бах
Евгений Авраменко,
Санкт-Петербург

Б
ольшой драматический 
театр им. Товстоногова за-
крыл сезон концертом ба-

яниста Владимира Розанова на 
Малой сцене. Это первый его 
сольный концерт в театре, где 
он служит уже десять лет. Роза-
нов известен не только как бая-
нист-виртуоз, но и как компози-
тор, автор музыки, в том числе 
к спектаклям БДТ, и как солист 
оркестра Теодора Курентзиса 
MusicAeterna. После концерта 
«РГ» расспросила музыканта, 
для чего ему нужен драмати-
ческий театр и для чего театру 
нужна живая музыка.

Сразу уточню, вы играли кон-
церт в БДТ на баяне или на 
аккордеоне? Ведущая упо-
требляла оба названия...

ВЛАДИМИР РОЗАНОВ: Самое простое 
объяснение: у аккордеона на 
правой клавиатуре — клавиши, 
как у фортепиано, а у баяна — 
кнопки. Сегодня любой пневма-
тический инструмент с мехами 
для нагнетания воздуха универ-
сально называют аккордеоном, 
добавляя: клавишный или кно-
почный. Слово «баян» применя-
ется ко второму типу аккордео-
на, это чисто русское название, 
отсылающее нас к архетипу 
славянского бродячего певца. В 
других странах баян называют 
по-своему.

В БДТ я играл на кнопочном 
аккордеоне итальянской марки 
«Пиджини», хотя у меня есть и 
баян нашей марки «Юпитер». У 
них очень разные характеристи-
ки звука. Я люблю оба инстру-
мента и выбираю тот или иной в 
зависимости от ситуации. Когда 
требуется мощность звучания, 
нужен «Юпитер», а когда нуж-
ны чистота интонации, певу-
честь, филигранная техника — я 
предпочту «Пиджини».

Баян для многих инструмент 
народный, баянисты в ста-
рых фильмах ходят по дере-
венским улицам. Вас это не 
смущает?

В Л А Д И М И Р  Р О З А Н О В :  Однажды я 
пришел в БКЗ «Октябрьский», 
меня спросили: «На чем играе-
те?» — «На баяне». — «О, народ-
ный инструмент! А что играе-
те?» И когда я сказал про сона-
ты Скарлатти, прелюдии Баха, 
современную классическую му-
зыку — очень удивились. Но при 
этом я очень люблю фольклор-
ную музыку, в моем репертуаре 
ее много, истоки ее очень глубо-
кие и мощные.

А что было важно для вас в 
программе концерта на сце-
не БДТ?

ВЛАДИМИР РОЗАНОВ: Концерт мож-
но разделить на три части: 
полчаса классики (старые ма-
стера!), полчаса музыки XX 
века и третья часть — современ-
ная музыка. Начался концерт с 
музыки Баха, написанной для 
органа, причем, я взял не са-
мую известную маленькую ор-
ганную прелюдию и фугу. По-
сле Баха — раритетные сона-
ты Скарлатти, написанные для 
клавесина. Зрители услышали, 
как аккордеон может заменить 
и орган, и клавесин. Дальше 

шла часть вивальдиевской 
«Зимы», написанной уже для 
целого оркестра. Потом — «Ис-
панская сюита» Исаака Альбе-
ниса, и в этом случае аккорде-
он заменил гитару. Ну и так до 
композиторов-современни-
ков: Леонида Десятникова, На-
стасьи Хрущевой, даже группы 
Linkin Park.

Многих удивляет: как это — 
баян может заменить орган. 
Но я бы спросил про другое: а 
может ли баян дать музы-
ке Баха что-то, чего не даст 
орган?

ВЛАДИМИР РОЗАНОВ: Орган и аккор-
деон в самом деле близки по ха-
рактеристикам, работают по од-
ним и тем же принципам: звук 
управляется воздухом, есть 
клавиши, регистры… Разве что 
у аккордеона отсутствуют тру-
бы. Орган — «король инструмен-
тов», он должен звучать в опре-
деленном зале и в определенной 
атмосфере. А баян — это мобиль-
ный вариант, он куда более тес-
но, физически соприкасается с 
исполнителем, в каком-то смыс-
ле даже уподобляется человече-

скому голосу, как скрипка или 
флейта. Орган лишен этой ин-
тимности.

Органисты уверяют, что зву-
чание органа подключает слу-
шателя к космическим виб-
рациям. Не чувствуете ничего 
такого, когда играете того же 
Баха на баяне?

В Л А Д И М И Р  Р О З А Н О В : Мне кажет-
ся, любая классическая музы-
ка помогает человеку выйти 
за грань насущного, соприкос-
нуться с чем-то глубинным, ир-
рациональным. Тем более, когда 
звучит Бах — «В каждой музыке  
Бах, / В каждом из нас Бог», как 
сказал Бродский.

Насколько обширен реперту-
ар музыки, сочиненной специ-
ально для баяна? 

В Л А Д И М И Р  Р О З А Н О В :  Га р м о н ь , 
предок аккордеона, появилась 
еще в 1820-е годы, первый век 
ее бытования — время ее утвер-
ждения и развития. Аккордеон 
же довольно молодой инстру-

мент: он утвердился как кон-
цертный инструмент за по-
следние сто лет. Появились и 
композиторы, писавшие спе-
циально для аккордеона или 
включавшие его в сочинения 
для ансамбля. Конечно, это не-
сравнимо с огромнейшим ре-
пертуаром для фортепиано или 
скрипки.

На концерте вы впервые ис-
полнили произведение Наста-
сьи Хрущевой «Русский кайрос 
(8 тактов для баяна)», напи-
санное специально для баяна… 

ВЛАДИМИР РОЗАНОВ: Мы много ра-
ботали вместе, и «8 тактов» на-
писаны за две недели специаль-
но для меня — это сочинение свя-
зано с метамодерном, направле-
нием, которое Настя представ-
ляет как композитор. На наш с 
Настей взгляд, надо уметь вы-
ходить за границы виртуозно-
сти и смотреть на себя как бы со 
стороны. Она дала мне только 8 
тактов, которые я могу свобод-
но варьировать. Убраны нюан-
сы, исключено интонационное 
богатство, но есть крайности: 
только громко или только тихо. 
И только 8 тактов. В этом пре-
дельном минимализме одна из 
установок Хрущевой: музыкант 
должен стать своего рода мона-
хом. Взращивать свой стиль в 
глубине этого аскетизма. 

Не в каждом театре есть свой 
оркестр, как в БДТ…

ВЛАДИМИР РОЗАНОВ: Да, в Петербур-
ге таких театров раз-два и об-
челся: помимо БДТ, есть свой 
музыкальный состав в Алек-
сандринке и в театре «На Ли-

тейном». В советское время ор-
кестры и ансамбли при театрах 
пользовались популярностью, 
но с появлением новых звуко-
вых возможностей их стали вы-
теснять. Но БДТ, по-моему, ре-
кордсмен: здесь минимум де-
сять спектаклей с участием му-
зыкантов.

Вы сотрудничаете с орке-
стром MusicAeterna Теодо-
ра Курентзиса — а зачем им 
баян? 

ВЛАДИМИР РОЗАНОВ: Теодор стре-
мится использовать все звуко-
вые возможности — и баян необ-
ходим Курентзису как яркая 
краска в его богатой палитре. 
Я играю в танцевальном спек-
такле-концерте «Посвящение 
Курту Вайлю», участвовал в 
исполнении симфонии Леони-
да Десятникова «Путешествие 
Лисы на Северо-Запад», где 
присутствует аккордеон. Ку-
рентзис любит этот инструмент 
— его, кстати, приняли в Союз 
композиторов с произведени-
ем, где присутствует баян. 

Не хотите повторить свой 
концерт в БДТ в новом сезоне?

ВЛАДИМИР РОЗАНОВ: 25 ноября со-
стоится следующий концерт с 
некоторыми изменениями про-
граммы. Исполню сочинение 
молодого композитора Эли-
ны Лебедзе. К зиме подготовлю 
все три части концерта «Зимы» 
Вивальди (сейчас прозвучала 
только первая часть). Из ново-
го — прозвучат произведения 
Дмитрия Шостаковича, Генна-
дия Банщикова, Арво Пярта и 
мои новые пьесы…  

ВЫСТАВКА Куда приехали боярыня Морозова, 
Ермак и другие герои великого Сурикова

Ода на взятие Сибири

Наталья Решетникова, 
Новосибирск

В
ыставку «Василий 
Суриков. К 175-ле-
тию со дня рожде-
ния», открывшуюся 
в Новосибирском го-
сударственном ху-
дожественном музее 
(НГХМ), уже назвали 
уникальной. Многие 

полотна великого сибирского 
художника до сих пор ни разу 
не покидали стен столичных 
музеев. Тем более приезд такой 
масштабной работы, как «Поко-
рение Сибири Ермаком», стал 
для новосибирцев настоящим 
событием. 

Картина, ставшая централь-
ной на новосибирской выстав-
ке, впервые за 84 года покину-
ла Русский музей. Сюжет у Су-
рикова строился вокруг реша-
ющей битвы дружины Ермака с 
полчищами хана Кучума в 1582 

году. Работу художник окончил 
в 1895-м (от замысла до вопло-
щения прошло шесть лет). Ни-
колай II сразу заявил, что «кар-
тина должна быть в националь-
ном музее». Полотно было при-
обретено императором за 40 
тысяч рублей (напомню, что ко-
рову можно было купить за два 
рубля) и передано в только что 
созданный Русский музей Им-
ператора Александра III.

— Размер полотна — три на 
шесть метров, вес — более 200 
килограммов, — рассказала ди-
ректор Новосибирского музея 
Екатерина Болдырева. — В сто-

лицу Сибири его доставили в 
специальном фургоне, где под-
держивались нужные парамет-
ры влажности и температуры. 
Такие большие работы транс-
портируют «на валу». Этот вал 
не проходил в двери, нам при-
шлось их снять. Была еще слож-
ность — как поднять вал на тре-
тий этаж. Но десять мужчин 
справились… Мы мечтали при-
везти в музей хотя бы одну ра-
боту Сурикова, а сейчас целый 
этаж посвящен творчеству это-
го величайшего сибирского жи-
вописца — 39 картин мастера. 
Счастье!

Юрий Зимняков, возглав-
ляющий областную культуру, 
добавляет — это одна из ключе-
вых выставок года и событие 
для всего Сибирского федераль-
ного округа: «Мы ожидаем по-
сетителей не только из нашей, 
но и из соседних областей».

В Новосибирск привезли 
работы Сурикова не только из 
Русского музея, но и из Третья-
ковской галереи, Красноярско-
го художественного музея име-
ни Сурикова, Музея-усадьбы 
художника и красноярского 
музейного центра «Площадь 
Мира». В экспозицию вошли и 
картины из постоянной выстав-
ки и фонда НГХМ. Алтайский 
краеведческий музей привез 
исторические предметы быта 
и элементы оружия, изображе-
ния которых можно встретить 
на картинах Василия Сурикова.

Здесь, кажется, шедевр на 
шедевре. Вот «Взятие снежно-
го городка» — у сибиряков была 

популярна эта народная заба-
ва. А вот «Посещение царевной 
женского монастыря», этю-
ды для «Боярыни Морозовой», 
портрет Василия Ивановича ки-
сти Ильи Репина. 

Как заметила научный со-
трудник Третьяковки Светла-
на Капырина, Суриков непо-
вторим и уникален. Среди ху-
дожников второй половины XIX 
века, работавших в историче-
ском жанре, подобных ему про-
сто не было.

К приезду Сурикова готови-
лись. Чтобы разместить экспо-
зицию, в новосибирском музее 
сделали ремонт: «Гости увидят, 
сколько изменений произошло 
в нашем музее», — делится Ека-
терина Болдырева. 

Выставка в Новосибирске 
открыта до 15 октября этого 
года.  

Всего на выставке в Новосибирске 
будет представлено 39 произведе-
ний великого художника. 

А К Ц Е Н Т

Ради выставки в Новосибирске картина 
«Покорение Сибири Ермаком» впервые 
за 84 года покинула Русский музей

К этой новой Ассоль — крестьянке Жюльет — прямо с неба 
слетает прекрасный Принц-пилот в облике Луи Гарреля.

Этот фильм — 
признание 
в  любви ко всему 
прекрасному, 
от русской
поэтики
до французского 
кино

Владимир Розанов: Когда я говорю, 
что на баяне можно играть Баха 
и Скарлатти, люди очень удивляются. 
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Что открывает 
новый роман 
Александра 
Куприянова

ТАНГО 
ДЛЯ ВСЕХ
Максим Васюнов

В издательстве «Вече» вышла 
новая книга известного жур-
налиста и писателя, Алексан-
дра Куприянова. «Гамбургский 
симпатяга» — это не совсем ав-
тобиография, хотя уже облож-
ка — автор там в пижонской 
шляпе и строгом костюме — на-
мекает именно на этот жанр. 
Куприянов говорит, что это 
больше о людях, с которыми 
его свела жизнь, да и «гамбург-
ский симпатяга» — это, оказы-
вается, не он, а его отец, кото-
рый именно так подписывал 
фотографии. 

На презентации романа в 
столичном «Библио-Глобусе» 
главред газеты «Труд», журна-
лист Валерий Симонов, заме-
тил совершенно точно: книга 
похожа на фрагменты черно-
белой хроники, в которой мель-
кают то обычные люди, то зна-
менитости, то родной для авто-
ра Дальний Восток, то Лондон 
и Прага, то Москва, где он воз-
главляет главную столичную 
газету. 

Но хроника вдруг превраща-
ется в кино о целом поколении 
журналистов, знавших цену пе-
чатному слову, которое им от-
вечало взаимностью.

Стиль книги можно срав-
нить и с танцем. На этом наста-
ивает сам автор: «Хочется на-
писать нечто в ритме чечетки. 
В ритме танца, который на бис 
исполнял мой отец, мичман Ти-
хоокеанского флота. Или в сти-
ле танго. Моя мама, учительни-
ца, танцевала танго в сельском 
клубе». 

Чечетку Куприянов отби-
вал на редакционном столе, 
еще работая в «Молодом даль-
невосточнике». А танго — пусть 
это лишь метафора — танцевал 
с людьми, чьи имена до сих пор 
окутаны тайной. Это и про пер-
вую любовь — да, хроника лег-
ко перенесет читателя от до-
чери Сталина к девушке, чьи 
следы потерялись где-то в Ка-
бо-Верде. 

Книга меняет тональности, 
возвращает имена забытых пи-
сателей... 

«Гамбургский симпатяга» 
Александра Куприянова, как ни 
крути, — попытка сказать «спа-
сибо» прошлому.  

Ключевой вопрос

Зачем вам, музыканту, окончившему Консерваторию, служба в драмтеатре?
Владимир Розанов | Я выступаю и сольно, и в ансамбле, играю с орке-

страми. Но в свое время захотелось уйти в театр по простой причине — 

исполнительской: мне не хватало определенной свободы и артистизма. 

Искал, что поможет преодолеть скованность. Оказался в Театре имени 

Ленсовета, выходил с баяном в спектакле «Испанская баллада». А в 2013 

году пришел в БДТ: заменил Владимира Михайловича Горбенко, служив-

шего в оркестре этого театра с 1969 года и уходившего на пенсию. С тех 

пор уже 10 лет здесь и безумно рад, что стал частью этой семьи.  
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ТЕННИС Андрей Рублев 
с трудом одолел на грунте 
54-ю ракетку мира 
Бернабе Сапату 
Миральеса

Увяз в песке  

Сергей Литвинов

Седьмая ракетка мира россиянин Андрей Рублев с тру-
дом выиграл стартовый матч на грунтовом турнире в 
Гамбурге, одолев испанца Бернабе Сапату Миральеса 
в трех сетах — 5:7, 6:1, 7:6. Встреча продлилась 2 часа 
53 минуты. 

В какой-то момент казалось, что Рублев уступит 
54-й ракетке планеты. В третьей партии у Сапаты -Ми-
ральеса было аж три матчбола, но всякий раз Андрей 
отыгрывался. И в результате победил. Следующим со-
перником Рублева будет представитель Германии Да-
ниэль Альтмайер. 

Накануне за выход во второй круг женского турни-
ра в швейцарской Лозанне билась 16-летняя Мирра 
Андреева. Ее поеди-
нок против Анны 
Бондарь из Венгрии 
завершился после 
подписания номера 
«РГ» в печать. 

Чуть ранее Ан-
дреева, занимаю-
щая 64-е место в 
рейтинге Женской 
теннисной ассоци-
ации (WTA), заяви-
ла, что надеется уже 
в ближайшее время 
попасть в топ-50.

— В начале сезона ставила цель попасть в топ-70, но 
я уже 64-я. Новая задача — оказаться в топ-50. Если сей-
час не получится, то впереди у меня 20 лет, чтобы это 
сделать, — сказала Андреева. 

Мирра — самая юная теннисистка в топ-100 миро-
вого рейтинга. Хотя еще совсем недавно она находи-
лась в самом конце второй сотни списка и могла квали-
фицироваться в основные сетки турниров WTA лишь 
через отбор или благодаря wild card («уайлд-кард» 
— особое приглашение на соревнование в обход стан-
дартных требований). Но с начала года Андреева про-
грессировала. Она приняла участие в трех турнирах, в 
том числе на Открытом чемпионате Франции («Ролан 
Гаррос») и Уимблдоне. В Париже россиянка добралась 
до 1/16 финала, а в столице Великобритании — до 1/8 
финала, где обидным образом уступила американке 
Мэдисон Киз. Также было выступление в Мадриде, 
когда Мирра прекратила борьбу в 1/8, проиграв вто-
рой ракетке мира белоруске Арине Соболенко. 

Добавим, что в топ-100 обновленного рейтинга 
WTA помимо Андреевой попали еще десять россиянок: 
Дарья Касаткина (11-е место), Вероника Кудерметова 

(14), Людмила Сам-
сонова (17), Екате-
рина Александрова 
(21), Анастасия По-
тапова (26), Анна 
Блинкова (37), 
Анна Калинская 
(63), Элина Аване-
сян (68), Камил-
ла Рахимова (82) 
и Анастасия Пав-
люченкова (98).  

ПЕРСОНА Дубль и голевая передача Месси позволили «Интеру Майами» 
одержать вторую победу подряд

Учит футболу
Илья Соболев

О
дин из лучших игроков 
в истории футбола Лио-
нель Месси продолжает 

покорять Северную Америку. 
«Интер Майами», за который 
выступает аргентинец, одер-
жал уже вторую победу подряд. 
В Кубке лиг «цапли» разгро-
мили «Атланту». Вклад в успех 
Месси был решающим: два за-
битых мяча и результативная 
передача.

Кубок лиг — молодой тур-
нир, который в этом году обрел 
статус официального под эги-

дой североамериканской кон-
федерации футбола (КОНКА-
КАФ). Участие в нем принима-
ют все 47 клубов североамери-
канской Высшей футбольной 
лиги (МЛС) и элитного мекси-
канского дивизиона Лиги МХ. 
На время турнира чемпиона-
ты обеих лиг приостанавли-
ваются.

На групповом этапе 45 ко-
манд (чемпионы МЛС и Лиги 
МХ попадают в плей-офф ав-
томатически) поделены на 15 
групп. В тройку с «Интером 
Майами» попали мексиканский 
«Крус Асуль» и «Атланта». Мес-

си приехал как раз к старту тур-
нира. В первом туре его удар со 
штрафного в добавленное вре-
мя принес «Интеру» победу над 
«Крус Асулем» — 2:1. Теперь ве-

личие аргентинца почувствова-
ла на себе «Атланта».

В предыдущем матче Лео 
появился на поле лишь на 54-й 
минуте, теперь он оказался в 
стартовом составе. И уже к 28-й 
минуте оформил дубль. Причем 
первый гол Месси забил после 
дальней передачи своего много-
летнего партнера по «Барсело-
не» Серджи Бускетса, который 
тоже перебрался в Майами. 

Забитые мячи форвард отме-
тил в стиле персонажа суперге-
ройской киновселенной, бога 
Тора, выставив руку для вооб-
ражаемого молота. Но ведь дей-
ствительно, Месси для футболь-
ной Северной Америки все рав-
но что небожитель. 

До конца встречи аргенти-
нец не доиграл, покинув поле 
на 78-й мнуте. А вместе с ним 
к выходу потянулись и многие 
болельщики с трибун. Видимо, 
главному тренеру «Интера» Хе-
рардо Мартино придется регу-
лярно ставить Месси в «старт», 
чтобы трибуны всегда были за-
полненными.

Интересно, что «Атланта» 
стала юбилейным, сотым клу-
бом, пропустившим в офици-
альных матчах от Месси. А еще 

если аргентинец продолжит в 
том же темпе, то очень скоро 
станет рекордсменом «Интера 
Майами» по голам. Пока ти-
тул лучшего бомбардира клуба 
удерживает соотечественник 
Лео, Гонсало Игуаин, «настре-
лявший» 30 мячей в 79 матчах. 
Вполне досягаемая планка для 
Месси, не правда ли?

Хотя сейчас важнее турнир-
ные перспективы «Интера». 
Благодаря победе над «Атлан-
той» клуб из Майами уже про-
бился в плей-офф Кубка лиг. 
Важно отметить, что этот тур-
нир — хорошая возможность 
пробиться в Лигу чемпионов 
КОНКАКАФ. В главное клубное 
соревнование континента ку-
бок делегирует три лучших ко-
манды.

В Лигу чемпионов можно 
выйти и через МЛС, основной 
турнир, где выступает «Ин-
тер». Правда, «цаплям» сделать 
это будет архисложно. Для на-
чала надо попасть в зону плей
-офф (топ-9) в своей конферен-
ции (МЛС устроена по приме-
ру других североамериканских 
спортивных лиг). И вот тут дела 
у «Интера» не очень хороши: 
всего лишь последнее, 15-е ме-
сто на Востоке и небольшие 
шансы на выход в плей-офф. 
Хотя с Месси все уже кажется не 
таким безнадежным.

После перехода Лионеля 
Месси меняется жизнь не толь-
ко непосредственно «Интера 
Майами», но и всего североаме-
риканского футбола. «Футбол в 
США разделится на до и после 
Месси», — уверен совладелец 
«цапель» Хорхе Мас. И пока что 

цифры подтверждают право-
ту его слов. По данным телека-
нала TyC Sports, аудитория де-
бютного матча Месси за клуб 
из «Майами» составила 12,5 
млн человек. Это самый попу-
лярный футбольный матч в ис-
тории американского телевиде-
ния. Более того, отмечается, что 
трансляция этой игры оказа-
лась более востребованной, чем 
финальная серия плей-офф НА-
2022 между «Бостоном» и «Гол-
ден Стэйт». Ее матчи смотрели 
в среднем 12,4 млн зрителей. 
Тут еще можно вспомнить слова 
другого совладельца «Интера» 
англичанина Дэвида Бекхэма 
о том, что презентацию Месси 
в новом клубе посмотрели 3,5 
миллиарда человек.

Важно отметить, что у тако-
го яркого начала Лионеля в Се-
верной Америке есть и бытовая 
сторона. В Майами Месси по-
гружен в по-настоящему семей-
ную атмосферу. На его матчи 
ходит даже мама Селия, в пере-
рыве сыновья развлекаются на 
поле с мячом, камера периоди-
чески выхватывает влюблен-
ные глаза супруги футболиста 
Антонеллы Рокуццо.

Лео и сам без высокомерия 
предпринимает шаги, кото-
рые располагают к нему окру-
жающих и делают его жизнь 
комфортнее. Например, парт-
нер Месси по команде Деандре 
Йендлин вышел на послематче-
вое интервью в больших науш-
никах с логотипом «Интера». 
Оказалось, Лео подарил такие 
всем в клубе в честь своего де-
бюта. Как говорится, мелочь, а 
приятно.  

ТУРНИР ЦСКА забил шесть безответных мячей в ворота «Оренбурга» 
в кубковой встрече 

Армейцев прорвало  
Артур Нанян 

С
еребряный призер 
прошлого сезона 
ЦСКА одержал пер-
вую победу в офици-
альных матчах этим 
летом. Армейцы раз-
громили на выезде 
«Оренбург» со сче-
том 6:0 в стартовой 

встрече в Кубке страны.
«Красно-синие» начали се-

зон с двух чувствительных по-
ражений: от питерского «Зе-
нита» (0:0, 4:5) в поединке за 
Суперкубок и «Урала» (1:2) в 
рамках Премьер-лиги. Выезда в 
Оренбург болельщики москви-
чей наверняка ожидали с опа-
ской. В первом туре чемпионата 
«бело-голубые» хоть и уступи-
ли «Спартаку» (2:3), но вели в 
счете по ходу встречи и момен-
тами выглядели очень даже не-
плохо.

Впрочем, навязать борь-
бу ЦСКА «Оренбургу» так и не 
удалось. Команда Иржи Яроши-
ка, ставшего в свое время звез-
дой как раз в стане армейцев, 
доигрывала матч вдевятером 
после удалений Алексея Кеняй-
кина и Михаила Сивакова. В ре-
зультате гости забили аж шесть 
мячей: отличились Ярослав Ар-
бузов, Бахтиер Зайнутдинов, 
Милан Гайич, Федор Чалов, Мат-
вей Кисляк и Никита Ермаков.

— Было непросто: и искус-
ственное поле, и погодные усло-
вия. В Москве такой жары не 
было давно, стоит прохлада, и 
нужно было адаптироваться к 
новой обстановке. Думаю, при 
такой погоде фактор лишне-
го игрока стал ключевым, ро-
ковым для соперника. После 
того как мы сделали счет 4:0, 
стало все окончательно ясно. 
Местные зрители не должны 
критиковать своих футболи-
стов, им пришлось очень не-
просто. Так бывает, когда что-
то идет не по твоему сценарию, 
— заявил главный тренер ЦСКА 
Владимир Федотов, работав-
ший всего несколько лет назад в 
«Оренбурге». 

Стартовал с победы в Куб-
ке еще один столичный клуб — 
«Локомотив»: «железнодорож-
ники» одолели на своем поле со 
счетом 2:1 «Урал». 

После яркого весеннего от-
резка в прошлом сезоне «крас-
но-зеленые» считаются многи-
ми специалистами чуть ли не 
главными претендентами на 
борьбу за чемпионство с «Зе-
нитом». Как оно будет на деле 
— покажет время. Но первые 
июльские матчи «Локомотива» 
оставили двоякое впечатление. 
С одной стороны, команда про-
являла характер как во встрече 
с «Рубином» (2:2), так и с ураль-
цами, с другой — в обеих играх у 
москвичей возникали большие 
проблемы. Главный тренер «же-
лезнодорожников» Михаил Га-

лактионов связывает это с тем, 
что футболисты все еще не ото-
шли от тяжелых нагрузок на 
сборах.

— Думаю, та тяжелая работа, 
которую мы сделали при под-
готовке к сезону, в дальнейшем 
поможет ребятам, — уверен Га-
лактионов. 

Во встрече с «Уралом», как 
и с «Рубином», «Локомотив» 
пропустил первым, но затем 
переломил ситуацию. На гол Ти-
мура Аюпова хозяева ответили 
точными ударами французско-

го нападающего Вильзона Изи-
дора и игрока сборной Армении 
Наира Тикнизяна, вышедше-
го на замену в перерыве. Этот 
гол стал для Тикнизяна шестым 
за «красно-зеленых» в чемпи-
онате и Кубке в календарном 
году, что является лучшим по-
казателем среди всех крайних 
защитников, выступающих в 
России.

— Наир находится в хорошей 
форме. Он без проблем действу-
ет и в глубине — с краю защи-
ты, и при необходимости, когда 

нужно надавить на определен-
ные зоны, появляется фланго-
вым атакующим игроком. Для 
нас это отличная опция, — под-
черкнул Галактионов.

Не может не беспокоить бо-
лельщиков «Локомотива» фор-
ма Артема Дзюбы. У форварда 
нет результативных действий 
в первых двух играх сезона, а в 
последний раз он забивал в кон-
це апреля «Химкам» (5:2), вы-
летевшим впоследствии из Пре-
мьер-лиги. В то же время другой 
нападающий «красно-зеленых» 

Изидор, чаще появляющийся 
на поле со скамейки, отличил-
ся в восьми поединках первен-
ства подряд после выхода на за-
мену. Многие болельщики мо-
сковской команды считают, что 
Изидор сейчас больше Дзюбы 
заслуживает место в стартовом 
составе.

Что касается «Урала», то 
«шмели» на старте сезона 
оставляют приятное впечатле-
ние. В первом туре РПЛ команда 
Виктора Гончаренко одоле-
ла ЦСКА (2:1), а теперь едва не 
огорчила «Локомотив». По сло-
вам Гончаренко, его футболи-
стам объективно сложно доми-
нировать во встречах с более 
именитыми соперниками.

— Мы не могли стереть из па-
мяти матч против армейцев, 
который отнял много эмоцио-
нальных сил. Начало с «Локо-
мотивом» было хорошим, но 
потом уровень упал. У них силь-
ный состав, им есть кем усилить 
игру. Когда ты ошибаешься в 
простых ситуациях против та-
ких клубов, как ЦСКА и «Локо-
мотив», то это вопрос психоло-
гии. Сложно противостоять та-
ким командам, доминировать. 
Но пробовать нужно, — считает 
Гончаренко.

Второй матч группы «В» 
между «Ростовом» и казанским 
«Рубином» состоялся накану-
не вечером и завершился после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. 

Второе поражение подряд 
при новом главном тренере 
чехе Марцеле Личке потерпело 
«Динамо»: после проигрыша во 
встрече с «Краснодаром» (1:3), 
«бело-голубые» уступили по пе-
нальти в Кубке «Пари НН» (1:1, 
3:4). 

Назначение Лички в «Ди-
намо» болельщики москвичей 
восприняли с оптимизмом. Все 
же Марцел здорово проявил 
себя в скромном «Оренбурге», 
его футболисты показывали яр-
кую игру, добивались результа-
та. Но первые матчи динамов-
цев при Личке откровенно разо-
чаровали. Как и при сербе Сла-
више Йокановиче «бело-голу-
бые» проваливаются в обороне, 
да и в атаке выглядят не сказать 
что феерично.

Сам Личка пока не спешит 
нагнетать ситуацию. По его сло-
вам, за короткий промежуток 
времени практически невоз-
можно что-либо кардинально 
поменять. «Пока ребята только 
привыкают к моим требовани-
ям, так как мы вместе работа-
ем всего месяц. Я уже говорил, 
повторюсь снова: нельзя по-
строить за три недели то, что мы 
в «Оренбурге» строили на про-
тяжении трех лет. Это невоз-
можно. Нужно время, на ошиб-
ках учишься и прогрессиру-
ешь», — уверен Личка. 

Благодаря победе «Пари 
НН» как минимум на двое суток 
вышел на первое место в группе 
«D» с двумя очками. Напомним, 
что по регламенту за успех по 
пенальти команда зарабатыва-
ет не три балла, а два. Второй 
матч этого квартета — между 
«Краснодаром» и московским 
«Спартаком» — состоится зав-
тра вечером.   

Футболисты ЦСКА не оставили ника-
ких шансов «Оренбургу», забив 
четыре мяча уже в первом тайме.

А К Ц Е Н Т

«Красно-синие» выиграли первый матч в новом сезоне. 
До того были поражения от «Зенита» и «Урала»

Андрей Рублев на прошлой неделе завоевал титул в шведском 
Бостаде и теперь намерен взять трофей в Гамбурге.

В решающем сете 
у соперника 
Рублева было 
три матчбола, но 
Андрей смог пере-
ломить ситуацию 

— Следите за результатами 
на сайте
rg.ru/sujet/6800

Лео Месси (справа) показал свой высочайший класс уже в первых матчах за «Интер Майами».

T
.M

E
 /

 @
F

C
O

R
E

N
B

U
R

G

R
E

U
T

E
R

S

А К Ц Е Н Т

Если Лионель Месси продолжит
такими темпами, то совсем скоро
станет лучшим борбардиром
«Интера Майами» в истории

ПЯТЬ КОЛЕЦ Решение 
по допуску россиян 
на ОИ-2024 откладывается

МОК тянет 
время

Илья Соболев

Решение об участии российских и белорусских спорт-
сменов в летних Олимпийских играх-2024 в Париже не 
будет принято в октябре текущего года. Об этом заявил 
президент Международного олимпийского комитета 
(МОК) Томас Бах.

Ранее предполагалось, что вердикт может быть вы-
несен 26 июля. В этот день, за год до старта парижской 
Олимпиады, МОК должен был разослать приглашения 
в национальные олимпийские комитеты стран-участ-
ниц. Однако заранее было объявлено, что Россия и Бе-
ларусь в список адресатов не войдут. А решение по до-
пуску россиян и белорусов будет принято позднее.

Дедлайном могла стать октябрьская сессия МОК в 
индийском Мумбае. Но Бах заявил, что решения к это-
му сроку ждать не стоит.

«Решение будет зависеть от развития ситуации, 
— приводит ТАСС слова Баха. — Мы видим, как наци-
ональные федерации выполняют наши условия для 
обеспечения участия нейтральных и индивидуальных 
спортсменов. Мы продолжим следить за этим, а затем 
посмотрим, как соблюдаются буква и дух этих усло-
вий. Опираясь на результат, мы затем примем в свое 
время решение, и это не произойдет в октябре».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 июля, четверг, «Матч ТВ»
20.00. «Краснодар» — «Спартак». 

Прямая трансляция. 

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА

долларов призовых заработал  

с начала года Андрей Рублев.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Высшая квалификационная коллегия судей Россий-

ской Федерации объявляет об аннулировании конкурса  
на замещение вакантной должности заместителя пред-
седателя Арбитражного суда Архангельской обла-
сти, объявленном в «Российской газете» от 21 июля 2023 г. №160.  
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